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Елена БОДУЭН

Израильская «курочка», 
эстонская оперная дива 
и французская семейка.

Накануне открытия песенного 
конкурса в Лиссабоне «Комсомол-
ка» прикинула, кто из участников 
может составить конкуренцию на-
шей исполнительнице.

Раньше «Евровидение» было до жу-
ти предсказуемым. Но не сейчас... 

Главные соперники 
Юлии Самойловой 
на «Евровидении-2018»
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Юлия СМИРНОВА

С 1 мая 
этот налог 
появился 
экспериментально 
в некоторых 
регионах. 

В России с туристов 
начали брать курортный 
сбор. В эксперименте 
участвуют четыре регио-
на: Краснодарский, Став-
ропольский и Алтайский 
края, а также Крым. Но 

есть нюансы. Регионы 
сами решают, брать ли 
с гостей деньги и сколь-
ко. Причем платят толь-
ко взрослые, с детей на-
лог не берут.

В Краснодарском крае 
сбор введут с 16 ию-
ля. Размер - 10 рублей 
в сутки. В Ставрополь-
ском крае действует с 1 
мая, 50 руб. с человека в 
сутки. В Алтайском крае 
только на самом популяр-
ном курорте - Белокури-
хе, 30 руб. в сутки. Важ-

ное ограничение - макси-
мальная сумма 50 руб. с 
человека в сутки. Мень-
ше можно, больше нель-
зя. Кстати, это вовсе не 
российское изобретение. 
Туристический налог пла-
тят постояльцы гостиниц 
в Испании, Италии, Гре-
ции и других странах.

С 1 мая в стране 
ввели курортный сбор

Пять причин быть 
счастливым в России
Роман ГОЛОВАНОВ

Залог успеха - 
семья, здоровье 
и дети.

Все как в старой песне 
из фильма «Иван Василье-
вич меняет профессию»: 
«Счастье вдруг в тишине 
постучалось в двери...» 
В этом году рекордное чис-
ло россиян согласно опро-
сам считают себя счаст-
ливыми. Довольны своей 
жизнью оказались 83% 
граждан. Характерно, что 

в 2010 году счастливыми 
себя считали лишь 70% на-
ших людей. Таковы резуль-
таты опроса Всероссийско-
го центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ). 

Газета нашего города ●

Крепкая семья 30%
Здоровье и жизнь 
своя и близких 16%
Хорошая работа 14%
Наличие детей 13%
Общая удовлетворенность
жизнью 13%

ЧТО РАДУЕТ РУССКИХ ЛЮДЕЙ?
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КАК МЫ ИСКАЛИ В ИНТЕРНЕТЕ
ЯД, КОТОРЫМ ОТРАВИЛИ 

СКРИПАЛЕЙ

Сегодня в 17.05

Благотворительный марафон в поддержку 
фильма «321-я Сибирская» - присоединяемся

В гостях у «КП» режиссер Солбон Лыгденов
Читайте на > странице 5.

Когда в Иркутске 
отключат  
отопление
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Пятница - суббота, 4 - 5  мая 
РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЦЕНА

23 руб.

Иркутск

8. 9. -
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ЗДОРОВЬЕ
Для борьбы с болезнью 
Альцгеймера нужны 
тренировки мозга, 
приносящие удовольствие

ОБЩЕСТВО
В Санкт-Петербурге 
открылся центр 
для мужчин, 
переживших насилие

ФОТО
12 новых фотографий 
из космоса, 
от которых 
захватывает дух

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 04.05.2018 

Дмитрий СТЕШИН,
Сергей МЕДВЕДЕВ

После того 
как парламент 
Армении не поддержал 
кандидатуру Никола 
Пашиняна, он решил, 
что страна должна 
баcтовать.

Никол Пашинян проиграл 
премьерский пост со счетом 
45:53. 8 голосов не хватило 
главному оппозиционеру 
страны, чтобы стать пре-
мьером.

После голосования Па-
шинян со сторонниками-
депутатами покинул На-
циональное собрание и 
выдвинулся к площади Ре-
спублики. Там его ждали 50 
тысяч сторонников. Никол 
выступал почти час. Довел 
толпу до экстаза. Люди скан-
дировали: «Никол! Никол!» 
Звук, аппаратура, линейный 
монтаж видеоряда для свето-
вых экранов, лазерные пуш-
ки - кто-то профессионально 
занимался этим шоу. И лю-
ди, собравшиеся на площади, 
как и сам «герой вечера», не 
были похожи на проиграв-
ших.

Главные слова Никол Па-
шинян произнес в финале. 
Он призвал устроить транс-
портную блокаду, перекрыть 
дороги к аэропорту и грани-
цам. Тех, кто не будет пере-

крывать дороги, он призвал 
бастовать.

Едва он закончил - огромная 
площадь опустела. На концерт 
мало кто остался. Ну какой там 
концерт?! Нам так и говорили 
люди, уходящие с площади: 
«Нужно будет бастовать ме-
сяц - будем бастовать месяц!»

Сторонники Пашиняна не 
стали дожидаться завтра и 
сразу после митинга начали 
перекрывать трассы в цен-
тре Еревана.

С утра 2 мая акции продол-
жились. Протестующие забло-
кировали дороги в армянской 
столице. В частности, трассу 
из Еревана в международный 
аэропорт «Звартноц». Ряд со-
трудников воздушной гавани 
присоединились к митингу-
ющим. Недоступными ока-
зались входы в здания мини-
стерств юстиции, культуры и 
образования.

14 КИЛОМЕТРОВ 
ПЕШКОМ ПО ЖАРЕ

Транспортный армагеддон 
в миллионном Ереване на-
чался в 8.15 утра. На главных 
улицах встали самодельные 
блокпосты - каждый из десят-
ка машин и 20 - 30 «револю-
ционеров». Пропускали лишь 
машины «Скорой помощи». 
Но практичные армяне сра-
зу приспособились исполь-
зовать «неотложки» вместо 
маршруток. И к полудню уже 
и кареты «Скорой» на блок-
постах стали досматривать.

В центре на проспек-
те Маштоца нам встрети-
лись две парочки туристов 
из Москвы. Русские ребята 
прилетели на выходные от-
дохнуть в Ереван. Вообще, 
судя по многообразию ев-
ропейских языков и множе-
ству русских лиц на улицах, 
армянская столица - попу-

лярное туристиче-
ское направление. 

Наших собесед-
ников, которые 
остались стоять 
на обочине про-
спекта с чемода-

нами в руках, вол-
нения в Ереване, о 

которых вещали все рос-
сийские СМИ, не испугали.

Вокруг расстроенных мо-
лодых людей собрались 
протестующие армяне. Они 
утешали их как могли и объ-
ясняли, что по-другому не 
могут. Дороги перекрыты. 
Мы спросили, до какого 
числа или до какого време-
ни. Нам ответили: до полной 
победы.

Госучреждения присоеди-
нились к всеармянской за-
бастовке. По словам Алена 
Симоняна, политтехнолога и 
пресс-секретаря лидера оп-
позиции Никола Пашиняна, 
эти мероприятия продлятся 
еще неделю. 8 мая в парла-
менте Армении состоятся 
перевыборы премьера. А по-
ка оппозиция ведет работу с 
депутатами, которые 1 мая 
отказались голосовать за Па-
шиняна.

Мы выдвинулись в аэро-
порт - там, по слухам, был 
ад. Из центра города - око-
ло 14 километров. Часть пу-
ти мы проделали на такси. 
Перескакивали из машины 
в машину. Уже за мэрией 
Еревана нам навстречу ста-
ли попадаться вспотевшие, 
измученные люди, которые 
волокли за собой чемоданы. 
Многие вообще не смогли 
добраться до аэропорта - они 
развернулись на полпути. 
Но кто-то прилетел ранним 
утром  и успел пройти по хо-
лодку минимум 4 часа. Перед 
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Премьером Никол Пашинян не стал, 
но зато на митинге был настоящей звездой.
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 Премьер-министр не избран,       но протесты утихают
Чтобы 

у журналистов 
было меньше 

вопросов, на митингах 
то и дело попадаются 

плакаты о дружбе 
Армении 
и России.

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Координатор рабочей группы Цен-
тра изучения стран Центральной Азии 
и Кавказа Института востоковедения 
РАН - о том, почему всего за сутки Никол 
Пашинян из отвергнутого парламентом 
«вдруг» превратился в «почти премьер-
министра».

- С чем связано заявление лидера 
республиканцев в парламенте по по-
воду голосования 8 мая? Он заявил, 
что его фракция поддержит того, за 
кого будет не менее трети депутатов. 
То есть фактически лидера протестов 
Пашиняна, которого еще сутки назад, 
1 мая, тут прокатили?

- Видимо, за кулисами шли интенсивные 

переговоры. Похоже, были даны какие-
то серьезные гарантии. А именно: не 
станут разбираться с тем, какая у кого 
собственность, и с тем, каким путем она 
получена. И что, в общем, все останется, 
как было.

- Республиканцам дали гарантии и 
финансовой неприкосновенности, и 
их безопасности?

- Должны были быть гарантии их соб-
ственности и бизнесу. Они подразумевают 
и личную безопасность, конечно. Никакой 
политики тут нет. Здесь лишь вопрос фи-
нансов и выживания.

- Почему всего суток хватило на 
такое кардинальное изменение по-

зиции? Может, произвела сильное 
впечатление повсеместная блокада 
дорог, аэропорта, границ?

- Дело не в том, кого там впечатлила 
блокада аэропорта. Переговоры за кули-
сами велись не только в последние сутки. 
Они шли все время  - с начала первых 
протестов. Но все равно еще остается 
вероятность такого сценария: Пашиняна 
кинут, как говорят в определенных кругах. 
И во время реального голосования 8 мая 
он не получит должного количества голо-
сов. Ведь эти закулисные диалоги вела 
не вся фракция республиканцев в полном 
составе, а отдельные ее представители, 
руководство. А отдельные депутаты могут 

по-своему проголосовать. Шансы на то, 
что его не выберут, остаются, но они не-
велики. И тогда уже  новые выборы. Кото-
рые не нужны ни Пашиняну, ни нынешней 
партии, которая считается правящей.

- Потому что Пашинян не сможет 
получить большинства на прозрач-
ных выборах?

- Конечно. И потому такой сценарий 
крайне маловероятен.

- До 8 мая Армения успокоится или 
давление «протеста» продлится до 
момента избрания их лидера главой 
государства?

- Давление будет продолжаться, но в 
такой… облегченной манере.

Александр СКАКОВ:

За кулисами в Ереване шли интенсивные переговоры

 ■ ПРОГНОЗ
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самым аэропортом пассажи-
ры уже катили свои чемоданы 
на аэропортовских багажных 
тележках.

Всего на пути в аэропорт мы 
насчитали с десяток блокпо-
стов.

«Выразили позицию - 
и хВатит!»

На всех блокпостах нас уве-
ряли, что смысла добираться 
в аэропорт нет. Мол, «Звар-
тноц» бастует - от топливоза-
правщиков до грузчиков ба-
гажа. Действительно, одна из 
самых красивых авиагаваней, 
разноцветными стеклами по-
хожая на костюм Арлекина, 
пустовала в самый горячий 
час - полдень. Когда прилетают 
рейсы не только из Москвы - 
со всего мира.

Впрочем, по словам сотруд-
ника местной службы безопас-

ности Вартана, сам аэропорт 
бастовал только два часа утром:

- Стойки регистрации отка-
зались работать. Толпа собра-
лась. Самолеты ждут. Смогли 
убедить их закончить заба-
стовку.

- Что, били?
Секьюрити смеется на весь 

гулкий зал ожидания:
- Не-е-ет! Просто доказали 

этим забастовщикам, что они 
свою гражданскую позицию 
уже выразили. Ну и хватит, 
пассажиры-то от этого стра-
дать не должны!

остроВ спасения
Ну вот. Никакого коллапса 

в небе. Зато теперь обратно в 
город. И мы пошли, не рас-
считывая ни на что хорошее. И 
вдруг распахнулась маленькая 
железная калитка - и нас за ру-
ки втащили в чистый и тени-

стый двор. Судя по тому, ка-
кая суета поднялась вокруг нас, 
выглядели мы плохо. Фотокор 
жестоко обгорел. И последние 
минут десять, не сбавляя суво-
ровского шага, втирал себе в 
шею детский крем, купленный 
в какой-то лавке. Нам принес-
ли кувшины с водой, холодный 
кофе с булочками, подключи-
ли вайфай…

- А я смотрю - журналисты 
шагают! - приговаривала хо-
зяйка Лия, угощая нас суше-
ными персиками.- Фотоаппа-
раты у вас огромные, рюкзаки. 
Я вас еще утром видела. Ду-
маю: «Нет, ребята обратно не 
дойдут». Ну ничего. Сейчас за 
вами наш Роберт приедет. Он 
повез альпинистов из Москвы. 
Роберт знает, как объехать 
здесь блокпосты. Километра 
четыре провезет… Дальше про-
ще.

Потом за нами приехал Ро-
берт. На «Мерседесе». Сере-
бристый металлик. И повез нас 
тайной тропой. Денег не взял. 
А аэропортовские таксисты за 
несколько километров пути 
драли 2000 драм.

Так мы увидели две Арме-
нии - бастующую (и наживаю-
щуюся на забастовке)  и помо-
гающую тем, кто не виноват, 
что оказался в этой стране в 
ее тяжелые дни.

А уже вечером 2 мая ситуация 
изменилась - правящая пар-
тия, у которой большинство в 
парламенте, согласилась 8 мая 
голосовать за кандидата, кото-
рого предложит хотя бы треть 
депутатов - то есть за Паши-
няна...

первая часть долгих майских выходных 
завершена, и мы спросили:

а как у вас прошел 
праздник весны и труда?
захар прилепин, писатель:

- У меня каждый день праздник труда и весна в сердце. 
Работал, не пил. Для меня это левацкий праздник, а из него 
делают очередную мещанскую валентинку. По дороге из До-
нецка в Париж и назад записал «Уроки русского» на месяц 
вперед. Теперь свободен как ветер.

Владимир ЖириноВсКиЙ, лидер лДпр:
- Первомай - это в первую очередь праздник. И мы на нашем 

митинге не стали делать упор на политику. После небольшой 
речи устроили на Пушкинской площади танцевальный флеш-
моб, все веселились и плясали. Так и должен проходить этот 
праздник весны - с хорошим настроением, в коллективе.

Владимир МаМонтоВ, гендиректор 
радиостанции «Говорит Москва»:

- Ввернул три лампочки, приладил фонарь над входом, вы-
садил шесть кустиков лаванды, выпил литр. Сидру. Сидел на 
солнце, снявши футболку. Вечером читал малопристойный 
рассказ Горького «Сторож». М-да, вот тебе и пролетарский 
писатель.

олег сирота, фермер, сыровар:
- Был во Ржеве в поисковой экспедиции. Так повелось с 

17 лет. Мы занимались поиском и захоронением останков 
бойцов Красной Армии. Наш отряд нашел в этот день сол-
датский медальон. Теперь родственники еще одного бойца 
узнают, где он похоронен.

александр алеКсееВ,  
директор центра «русич»:

- Праздник провели со всей семьей. Сходили в Битцевский 
лес, где хотели пособирать строчки, но их пока нет. Зато 
мы встретили исхудавшую лису, трех ужей, белок, бабочек 
и шмелей. 

юлия ЧиЧерина, рок-певица:
- Трудились и праздновали весну. Были весенние посадки, 

наполнение прудов водой, банный день и открытие купаль-
ного сезона.

татьяна БУланоВа, певица:
- Замечательно провели майские. С детьми ходили на квест, 

в кино, съездили за город.

Борис сМолКин, актер:
- Праздник весны и труда провел в небольших трудах и 

малом отдыхе. Сыграл в спектакле. А 2 мая, пока праздник 
еще продолжался, поработал на даче.

за последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 764 тысячи человек

 ■ Вопрос Дня

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

события в армении

Видео с акций 
протеста в армении -  
на сайте kp.ru

Александр ГРИШИН

и даже разработал 
на этот случай 
целых три 
сценария.

Замминистра Украины 
по вопросам временно 
оккупированных тер-
риторий Юрий Грымчак 
заявил, что есть три сце-
нария урегулирования в 
Донбассе.

Первый  - наступатель-
ная операция. По его мне-
нию, украинские войска 
способны «освободить» 
Донбасс за две недели. 
Но почему, если части ВСУ 
способны на такое, они 
за четыре года этого не 
сделали? 

Второй сценарий от 

Грымчака напоминает 
«один из двух хорватских».

- В Хорватии были Серб-
ская Краина и Восточная 
Славония. Сербскую 
Краину освободили пу-
тем операции хорватской 
армии, но сербская армия 
осталась в казармах. Ми-
лошевича поставили в та-
кие условия, что он дал 
гарантии, что его армия 
не будет вмешиваться в 
военный конфликт, - вспо-
минает он. Кого он име-
ет в виду по аналогии с 
сербской армией, дога-
даться несложно. А вот 
армия ЛДНР в казармах 
не останется. 

Третий план Грымчака 
самый «хитрый». Его суть - 
разоружить Донбасс си-
лами введенных в регион 
международных миротвор-
ческих подразделений. 
И вывести оттуда некие 
«иностранные войска».

- Надо разоружить бое-
виков, создать междуна-
родную переходную адми-
нистрацию для передачи 
этих территорий под кон-
троль Украины,  - бредит 
украинский замминистра. 
Почему бредит? Потому 
что было ясно сказано, 
что переговоры о вводе 
миротворцев необходимо 
проводить с руководством 
ДНР и ЛНР. Которые вряд 
ли согласятся на такую 
перспективу. А разору-
жать кто кого станет?

На самом деле есть как 
минимум два плана, кото-
рые можно предложить 

Киеву. Они более реаль-
ны, нежели наговоренный 
Грымчаком бред. Первый - 
Киев прекращает боевые 
действия в Донбассе и 
эвакуирует войска в места 
постоянной дислокации. 
ДНР и ЛНР под междуна-
родным контролем прово-
дят свои референдумы и 
решают, как они дальше 
будут жить. На этот вари-
ант Киев вряд ли пойдет.

Второй вариант  - Киев 
на самом деле, а не на 
словах выполняет мин-
ские соглашения. Так, 
как они записаны. Слово 
в слово. Но и на это ны-
нешняя Украина неспо-
собна. Единственное, что 
они могут, это мечтать о 
собственном величии. И 
о том, как они, пылая не-
навистью к мирному насе-
лению Донбасса, зачистят 
всех несогласных...

63,48
+1 руб. 49 коп.

76,12
+91 коп.

72,97
-0,08%.

Киев снова заговорил  
о возвращении Донбасса

 ■ ВоЙна и Мир

 Премьер-министр не избран,       но протесты утихают

Из «Звартноца»  
в Ереван пассажиры 

катили свой груз,  
а иногда и детей  

на аэропортовских 
тележках  

многие километры...
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Дмитрий НИСИФОРОВ

Огонь подошел к домам на 
расстояние 500 метров.

Лесной пожар в Куйтунском районе 
Иркутской области едва не уничтожил 
село Барлук. Огонь подошел к домам 
на расстояние всего 500 метров. Удар 
стихии оказался неожиданным и стре-
мительным.

- Началось все в понедельник,  
30 апреля, - рассказывает глава села 
Барлук Владимир Тирских. - Повалил 
дым со стороны села Борового, кото-
рое сгорело 16 лет назад. Оно стояло от 
нас в 6 км. Поехал туда - смотрю, по-
жар идет в нашу сторону. Обратно по 
трассе возвращался, увидел еще четыре 
очага. Сообщил об этом, и мы начали 
принимать меры. Много лет такого 
не было. Со стихией бороться очень 
тяжело, поэтому молились и надеялись 
на свои силы.

Первыми на борьбу с лесным пожа-
ром бросились лесники и сами сельча-
не: собрали всю технику, начали делать 
рвы… Но справиться не удавалось, да 
и огонь из-за ветра то и дело менял на-
правление. Вечером 2 мая он двинулся 
на Барлук.

- К месту пожара сразу же направили 
технику из Тулуна и Куйтуна, - рас-

сказывает начальник 6-го отряда Фе-
деральной противопожарной службы 
Александр Филиппович. - На помощь 
уже спешили и пожарные автомобили 
из города Саянска. Подъезжая к Бар-
луку, я видел зарево за окраиной села. 
Все было затянуто дымом. На месте 
находились и работники администра-
ции, и все жители.

Улица Молодежная первой могла 
попасть под удар стихии, поэтому ее 
жителей вывезли в пункт временного 
размещения, развернутый на базе Дома 
культуры, а это 21 человек, из которых 
11 детей. Стоит сказать, что в Барлуке 
стояло 7 автобусов в готовности эва-
куировать все село в любой момент.

Тем временем работники лесоохраны 
с помощью тяжелой техники создавали 
противопожарный разрыв, более чем 
на 50 метров углубляясь в 
лес, перепахивая терри-
торию и убирая валеж-
ник от границы села. 
Пожар пытались оста-

новить с трех сторон встречными па-
лами и опашкой. Прибывшие в Барлук 
пожарные оцепили его по периметру, 
поливая водой заборы, дома, построй-
ки, землю и сухостой.

- Всю ночь жители села стояли бок 
о бок с пожарными, ведрами заливая 
огонь и ветками сбивая кромку пожара, 
- рассказал Александр Филиппович.

В итоге Барлук удалось отстоять. В 
6 утра 2 мая стало понятно, что угроза 
миновала, а еще через 3 часа выясни-
лось, что направление огня сменилось. 
Лесной пожар теперь уже потушен, 
и людям разрешили вернуться в свои 
дома.

Ситуацию прокомментировал на-
чальник ГУ МЧС России по Иркутской 
области Валентин Нелюбов:

- Барлук относится к населенным 
пунктам, подверженным пере-
ходу лесных пожаров, и создав-
шейся угрозы можно было избе-
жать, своевременно предприняв 
противопожарные меры.

КРИМИНАЛ
Бизнесмен убил 
коллектора, который 
требовал заплатить 
по долгам

СПОРТ
Ангарчанка Екатерина 
Букина вышла в финал 
чемпионата Европы 
по вольной борьбе

АКЦИЯ «КП»
«Комсомолка» 
запустила новый 
фотоконкурс  
«Мастер на все руки»

ТОЛЬКО НА РАДИО «КП»
«УТРО НА РАДИО 
«КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»
Вакцинация: без каких 
прививок не обойтись  
Сегодня в 08.15.  
Тел. прямого эфира 
- (3952) 208-005

Эти и другие новости  
Иркутска  

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней  

на странице «КП» -  
Иркутск» было 

1 985 787 просмотров

Глава спасенного  
от лесного пожара села Барлук:

Молились  
и надеялись  
на свои силы!

ТОЛЬКО НА САЙТЕ  KP.RU

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Стихия подошла 
вплотную  
к садоводству 
по Мельничному 
тракту
Андрей СИНЬКОВ

Дачи удалось отстоять.

Пыльная буря, которая поднялась 
в воскресенье вечером, едва не при-
вела к трагедии в садоводстве «Ил-
га» на 14-м км Мельничного тракта.  
Порывистый ветер погнал лесной 
пожар, разгоревшийся в тот день  
под Иркутском, прямо на дачные до-
мики.

- К «Илге» сразу отправили прак-
тически все силы: два бульдозера, 
трактор, три автоцистерны и малый 
лесопатрульный комплекс, - сооб-
щили в пресс-службе правительства 
Иркутской области. - Пришлось при-
влекать даже 14 сотрудников пара-
шютно-десантной службы Иркутской 
авиабазы.

Останавливать огонь решили от ре-
ки Каи, буквально в 2 км от крайних 
участков. Угроза перехода пожара 
на дома миновала лишь к полуночи. 
Помогло и то, что ближе к вечеру 
сильный ветер все-таки стих. Но пол-
ностью локализовать огонь удалось 
лишь на следующий день, ведь за 12 
часов он успел охватить 60 га леса.

А теперь о том, какая ситуация с 
лесными пожарами сейчас. На мо-
мент, когда верстался номер, 3 мая, 
их было три на площади 155 га.
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Дмитрий НИСИФОРОВ

Зоозащитники 
забрали четвероногих 
и теперь раздают 
неравнодушным 
сибирякам.

Больше 20 лет в поселке 
Матросово в Улан-Удэ работал 
приют для бездомных животных. 
Но на прошлой неделе хозяйка 
решила его закрыть. В нем тог-
да насчитывалось 50 собак и  
26 кошек. Женщина позвонила 
в комбинат по городскому благо-
устройству с просьбой приехать 
и усыпить всех четвероногих. 
Однако об этом стало известно 
зоозащитникам, и они забили 
тревогу.

- Хозяйка приняла такое ре-
шение, видимо, потому, что с 
возрастом ей стало тяжело уха-
живать за животными, - расска-
зывает координатор группы 

помощи животным г. Улан-
Удэ Светлана Ёлгина. - Она 
этот приют когда-то создала, 
официально его зарегистрирова-
ла. Сейчас женщине за 70 и ей 
самой нужен уход. Но другой во-
прос: почему она так радикально 
подошла к закрытию приюта? 
Оценку этому давать не буду. 
Как только мы узнали обо всем, 
сразу же обратились в комбинат 
по благоустройству с просьбой 
отсрочить исполнение заявки.

Зоозащитники пообещали 

раздать животных за майские 
праздники. Несколько дней они 
только и делали, что пристраи-
вали собак и кошек. Попросили 
даже помощи у местных знаме-
нитостей. Так, репост в соцсетях 
о том, что четвероногие ищут 
хозяев, сделал певец из Улан-
Удэ Чингис Ли.

Сейчас в приюте остаются  
25 собак и 9 кошек. Для них 
тоже ищут добрых и заботливых 
хозяев.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В Кировский районный суд Иркутска поступило заявление об утра-

те сберегательного сертификата от Фалеева Геннадия Николаевича, 
проживающего по адресу: г. Иркутск, ул. Красноказачья, д. 66, кв. 
40. Сберегательный сертификат ПАО «Сбербанк», 31.01.2017 г., 
серия СШ № 2701895.

Предлагаем держателю указанного документа в течение 3 месяцев 
со дня опубликования объявления подать в суд заявление о своих 
правах на этот документ.

 ■ ОБЫКНОВЕННЫЙ ЦИНИЗМ

В Улан-Удэ хозяйка приюта для животных 
пыталась усыпить почти сотню собак и кошек

Со
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Одним постояльцам уже нашли новый 
дом, другим все еще ищут.

Жителей уже готовили 
к эвакуации, но пламя 
все-таки остановили.

Видео - 
на kp.ru
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Ольга БУЕВА

Ирина Всеволодовна 
прокомментировала 
свой уход 
из перинатального 
центра в студии радио 
«Комсомольская 
правда» в Иркутске».

Увольнение Ирины Ежовой 
с должности главного врача 
Иркутского городского пе-
ринатального центра, ко-
торую она занимала с 2002 
года, стало одним из самых 
неожиданных и обсуждаемых 
событий последних недель. 
Еще раньше, в конце марта, 
она покинула пост спикера 
Думы города. Все эти собы-
тия Ирина Всеволодовна не-
которое время не коммен-
тировала. Несмотря на это, 
многие поддержали Ирину 
Всеволодовну в соцсетях и не 
только. Иркутские мамочки 
даже вышли на митинг в за-
щиту бывшего руководителя 
перинатального центра. А на 
днях стало известно, что она 
назначена советником мэра 
Иркутска.

После появления этой но-
вости Ирина Ежова сделала 
исключение для нашего изда-

ния и дала интервью в эфире 
радио «Комсомольская прав-
да»  в Иркутске» (91,5 FM). 
Разговор получился искрен-
ним. Ирина Всеволодовна до-
статочно откровенно ответила 
на вопросы ведущих - Ната-
льи Кравченко, Станислава 
Гольдфарба и Сергея Шмидта. 
Также гостем студии стал и. о. 
ректора ИГУ Игорь Бычков.

Ирина Всеволодовна от-
метила, что действительно 
ей было непросто совмещать 
две серьезные должности - 
главврача Иркутского пери-
натального центра и предсе-
дателя Думы Иркутска.

- У меня были большие пла-
ны по реконструкции старого 
здания перинатального цен-
тра и объединения его с но-
вым корпусом, - отметила 
она. - Однако в последние 2 
года в нашем учреждении про-
ходило огромное количество 
проверок: до 28 ежегодно! Это 
было серьезным испытанием 
и для меня как руководителя, 
и для коллектива. Конечно, 
проверяющим я тоже благо-
дарна: лишний раз убедилась 
в отсутствии нарушений. Тем 
не менее, по мнению отдель-
ных экспертов, работу цен-
тра признали неудовлетвори-

тельной. Это не могло не 
вызвать возмущения, по-
тому как речь идет, в первую 
очередь, о команде отличных 
специалистов. Поэтому я не 
удовлетворена такой оценкой! 
Впрочем, как и весь коллек-
тив. Поэтому публичная под-
держка, которую мы наблю-
дали, касалась не только меня 
лично, но и всего замечатель-
ного коллектива. Безусловно, 
это и оценка моей професси-
ональной деятельности. Мне 
очень приятно.

- Вы чувствуете себя обма-
нутой? - уточнила ведущая  
Наталья Кравченко.

- Я в политике около 15 лет. 
Поэтому, наверное, непра-
вильно использовать термин 
«обманули». Для меня это 
ожидаемый итог. Была, ко-
нечно, надежда, что мое же-
лание по дальнейшему раз-
витию перинатального центра 
превалирует над какими-либо 
политическими поступками, 
тем более что, уходя с поста 
спикера Думы, я говорила 
иркутянам, что вплотную  
займусь социальными вопро-
сами.

- Вы уже приступили к обя-
занностям советника мэ-
ра по социальным вопро- 

сам? - спросили ведущие.
- Я - человек команды. В по-

литике нужно соблюдать по-
следовательность. Я за кон-
солидацию и за совместные 
взвешенные решения. На-
коплен определенный опыт. 
С Дмитрием Бердниковым 
мы уже наметили вопросы, 
которые предстоит решить. 
И я благодарна мэру, кото-
рый позволил мне и дальше 

заниматься любимым на-
правлением - социальными 
вопросами.

- Вы намерены вернуться 
к врачебной практике?

- Конечно! Более того, я по-
прощалась с коллективом не 
навсегда. Мы обязательно 
построим новый родильный 
дом!

Яна ЛИСИНА

Некоторые 
перевозчики 
уже подняли 
тариф с 3 мая.

Итак, свершилось! Жи-
тели микрорайона Ра-
дужного утром в четверг,  
3 мая, торопясь на рабо-
ту, вынужденно задержи-
вались у выхода: вместо 
привычных 15 рублей за 
проезд водители стали 
требовать 20. Увеличение 
стоимости, конечно, не 
новость  - частные пере-
возчики подали документы 
в администрацию города 
Иркутска на обоснование 
повышения тарифа еще 
в начале апреля. В сало-
нах машин заблаговремен-
но развешали объявления, 
чтобы предупредить пасса-
жиров. Однако в документе 
было сказано, что все 47 
предпринимателей, кото-
рые оказывают транспорт-
ные услуги в городе, под-
нимают стоимость проезда 
до 20 рублей с 11 мая.

- Была именно такая до-
говоренность,  - рассказа-
ли «Комсомолке» в адми-

нистрации Иркутска. - Но, 
к примеру, предпринима-
тель, осуществляющий пе-
ревозки на 83-м маршру-
те, поднял стоимость уже с  
3 мая. Никакого наруше-
ния закона нет, так как со 
дня уведомления прошло  
30 дней. Однако вчера днем 
нам все-таки удалось дого-
вориться, чтобы и владелец 
83-го маршрута отложил 
введение новшества до  
11 мая. 

- Одно нарушение все же 
есть, - комментирует и. о. 
начальника Управления 
отделом пассажирских 
перевозок администра-
ции Иркутска Николай 
Лановенко.  - Маршрут 
№ 22 Первомайский  - 
Центральный рынок под-
нял цену до 20 рублей без 
уведомления. Более того, 

как выяснилось, это на-
правление вообще от-
крыли незаконно.

В  Управление транс-
порта Комитета го-
родского обустрой-
ства поступило всего  
58 уведомлений от ин-
дивидуальных предпри-
нимателей о  повыше-
нии тарифа. Новшество 
вступит в силу с 11 мая 
на  70 маршрутах, то 
есть на  всех частных 
без исключения. При-
чем как минимум на 38 
направлениях стоимость 
проезда возрастет и до  
25 рублей после 20.00. 

Что же касается му-
ниципальных автобусов, 
трамваев и троллейбу-
сов, то в них стоимость 
проезда останется неиз-
менной: 15 рублей. 

Ирина ЕЖОВА:

Продолжу работать врачом, и мы построим  
новый родильный дом!
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 ■ СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

Когда в Иркутске 
отключат отопление?

- В выходные в нашем доме, который на-
ходится по адресу: улица Пискунова, 104, ба-
тареи стали холодными. Конечно, днем уже 
достаточно тепло, и иногда мы даже сами 
отключаем батареи в квартире. Но погода в 
мае в Сибири непредсказуемая. По прогнозу уже 
в ближайшие дни за окном станет прохладнее. 
Неужели отопительный сезон в Иркутске уже 
завершился?

Елена,  Октябрьский округ.
С этим вопросом «Комсомолка» обратилась 

в администрацию Иркутска.
- Отопительный сезон в нашем городе тради-

ционно закончится 15 мая. Именно в этот день 
управляющие компании переведут тепловые сети 
и тепловые пункты на летний режим работы, - от-
ветили нам в пресс-службе администрации города. 
- Трубы в квартирах горожан, а также в школах, 
детских садах, больницах и других учреждени-
ях нашего города становятся холодными, когда 
среднесуточная температура становится выше 8 
градусов. Но, конечно, если в середине мая резко 
похолодает, то сроки завершения отопительного 
сезона изменятся.

По телефону горячей линии (3952) 500-100, 
на которую можно обратиться с любыми комму-
нальными вопросами, нам объяснили, что в доме 
по адресу: улица Пискунова, 104, произошла не-
большая авария.

- В настоящее время работники управляющей 
компании, которая обслуживает этот жилой сектор, 
меняют участок трубы, - рассказали диспетчеры. 
- В ближайшее время систему отопления снова 
запустят, батареи станут теплыми.

Кстати, собственники квартир могут сами вы-
брать дату ограничения теплоснабжения для своего 
дома в зависимости от температуры в жилище.

Подготовила Ольга БУЕВА.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Все маршрутки увеличивают плату  
за проезд до 20 рублей

КОНКРЕТНО
Список муниципальных 
автобусов, в которых 
стоимость осталась прежней:

 ✓ № 6 Ц. рынок - пос. Жилкино
 ✓ № 8 Н.-И. ТЭЦ - пр. Марата
 ✓ № 10 Н.-Ленино  - завод нерудных 

материалов
 ✓ № 11 бул. Постышева - ул. Чайков-

ского
 ✓ № 13 Н.-Ленино  - центр (через  

пр. Марата)
 ✓ № 14б Ц. рынок - 6-й мкр-н Н.-Ленино 

(через ул. Баумана)
 ✓ № 15 Ц. рынок - пос. Искра
 ✓ № 17 пос. Молодежный - автовокзал
 ✓ № 18 Н.-И. ТЭЦ - обл. больница
 ✓ № 24 6-й мкр-н Н.-Ленино  - авиа-

завод
 ✓ № 25 Н.-Ленино - пос. Жилкино
 ✓ № 26 авиазавод - Жилкино
 ✓ № 27 мкр-н Топкинский - Ц. рынок
 ✓ № 28 пос. Боково - центр
 ✓ № 31 авиазавод - цирк
 ✓ № 32 Ц. рынок - мкр-н Зеленый
 ✓ № 33 Ц. рынок - ст. Батарейная
 ✓ № 34 Ц. рынок - Ерши
 ✓ № 37 Н.-Ленино (детская поликли-

ника) - Ц. рынок
 ✓ № 39 Ц. рынок - ст. Горка
 ✓ № 40 Ц. рынок  - госпиталь вете-

ранов
 ✓ № 42 Н.-Ленино - аэропорт
 ✓ № 43 авиазавод - аэропорт
 ✓ № 54 7-й мкр-н Ново-Ленино - Перво-

майский
 ✓ № 55 Н.-Ленино - обл. больница
 ✓ № 57 авиазавод - обл. больница
 ✓ № 67 мкр-н Первомайский  - мкр-н 

Топкинский
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Полная 
версия 
интервью -  
на kp.ru

Маршрут № 22  
и сам незаконный, 
и стоимость поднял 

незаконно.

Ирина Всеволодовна 
стала советником мэра 

по социальным вопросам.
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Новый сервис сделает проще и удоб-
нее оформление проездных документов 
гражданам льготных категорий на поездку 
к месту лечения и обратно*.

Теперь талоны на бесплатный проезд 
к месту лечения и обратно железнодо-
рожным транспортом - поездами дальнего 
следования  - можно будет оформить в 
региональном Отделении Фонда социаль-
ного страхования (ФСС РФ) в электронном 
виде, разъясняют разработчики совмест-
ного проекта Фонда и ОАО «РЖД». Что-
бы получить проездной документ (билет), 
пассажиру-льготнику понадобится всего 
лишь зарегистрироваться на сайте ОАО 
«РЖД» (www.rzd.ru), воспользовавшись 
любым электронным гаджетом. В этом 
случае вообще не потребуется поход в 
железнодорожную кассу.

- В первую очередь мы ожидаем, что уда-
ленными каналами связи для оформления 
билета уже сейчас начнет пользоваться 
определенная часть наших льготников, - по-
ясняют в Фонде. - Другие смогут оценить 
преимущество позже. Если же человек 
привык к более традиционному способу 
оформления билетов, то в кассе он может 
предъявить только свой паспорт: инфор-
мация о льготнике уже будет содержаться 
на сервере ОАО «РЖД».

Онлайн-технология оформления бес-
платного проезда первоначально прошла 
успешное тестирование в семи регионах 
России: Санкт-Петербурге, Костромской, 
Липецкой, Калининградской, Саратовской, 
Новосибирской и Магаданской областях. 
А теперь постепенно будет вводиться на 
территории остальных регионов, где ФСС 
РФ осуществляет полномочия по предо-
ставлению гражданам льготных категорий 
бесплатного проезда к месту лечения и 
обратно.

*НА ЗАМЕТКУ
Бесплатная поездка в поездах дальнего 

следования предоставляется гражданам 
льготных категорий в случаях проезда:

 ✓ к месту санаторно-курортного лечения 
по путевкам, предоставляемым ФСС РФ;

 ✓ к месту санаторно-курортного лечения 
по путевкам, предоставленным органами 
исполнительной власти субъектов РФ в 
сфере здравоохранения;

 ✓ к месту лечения при наличии медицин-
ских показаний по направлению органов 
исполнительной власти субъектов РФ в 
сфере здравоохранения.

Полный перечень граждан льготных ка-
тегорий, имеющих возможность получить 
электронный талон на проезд в поездах 
дальнего следования, см. на сайте kp.ru 
в разделе «Наши права и льготы».

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■ ВАШИ ПРАВА

Фонд соцстраха 
и РЖД вводят 
электронный 
талон на проезд 
в поездах дальнего 
следования

Алексей ОВЧИННИКОВ

Маршал Жуков мог выбить 
фашистов из столицы Третьего 
рейха в феврале 45-го, 
не будь козней Черчилля.

2 мая 1945-го Красная Армия овла-
дела столицей Германии. Хотя на роль 
победителя претендовали Великобри-
тания и США: Черчилль и Рузвельт 
ставили перед своими войсками зада-
чу опередить русских. Почему же над 
Рейхстагом взвился советский флаг? 
Об этом мы поговорили с ученым се-
кретарем Центра истории войн и гео-
политики Института всеобщей исто-
рии РАН Дмитрием СУРЖИКОМ.

БЕЗ РУССКИХ
- В конце 1943-го Рузвельт заявил: 

«Берлин должны взять США».
- Поражение немцев под Сталин-

градом вызвало у наших союзников 
озабоченность: понятно было, что 
Красная Армия пойдет в Европу. 
Взятие Берлина фиксировало пози-
ции победителя в решении после-
военных вопросов в Европе. И на 
случай неожиданного разгрома вер-
махта Красной Армией в мае 1943-го 
штаб Дуайта Эйзенхауэра разработал 
план «Рэнкин» - войска союзников 
высаживались в Северной Франции, 
оккупировав как можно большую 
территорию Европы.

- Не дать Красной Армии зайти в 
Европу?..

- Да. Этот план вылился в план 
«Эклипс» - захват Берлина воздушно-
десантными войсками США и Вели-
кобритании раньше Красной Армии, 
если Германия заявит о капитуляции. 
В американских СМИ раздавались 
призывы о необходимости остано-
вить наступающие русские войска на 
«линии Керзона» - даже не пускать в 
Польшу. Но надо сказать, что среди 
военно-политического руководства 
Лондона и Вашингтона не было един-
ства. Черчилль весной 1945 года стре-
мился перенацелить удар на Берлин. 
Узнав о планах Эйзенхауэра отказать-
ся от штурма столицы и соединиться с 
советскими войсками на Эльбе, бри-
танский премьер 31 марта отправил 
ему послание: «Не считаю, что Берлин 
уже утратил свое военное значение». 

- Почему Эйзенхауэр отказался 
брать Берлин? 

- Эйзенхауэр не подчинялся Чер-
чиллю, его расчет был простым: 
расстояние до столицы у него бы-
ло вдвое больше, чем у советских 
войск, а еще он ценил американ-
ские жизни и не хотел участвовать 
в уличных боях в Берлине. Тактика 
англо-американских войск была на-

правлена на выдавливание немецких 
войск и постепенное движение впе-
ред. Штурмовать немецкие рубежи 
Эйзенхауэр не был готов.

АНГЛИЙСКАЯ ДЕЗА
- В феврале 1945-го войска 1-го Бе-

лорусского стояли в 70 км от Берлина. 
Отчего Жуков повернул на северо-
запад?

- Такую претензию предъявит Жу-
кову маршал Чуйков, но он не рас-
полагал всеми данными. Задачу в 
кратчайшие сроки овладеть Берли-
ном советское командование ставило 
перед 1-м, 2-м Белорусским и 1-м 
Украинским фронтами еще в кон-
це 1944-го. В ходе Висло-Одерской 
операции наши вышли к Одеру к 
первой декаде февраля 1945-го. И 
Жуков действительно планировал с 
ходу нанести удар, но передумал…

- Почему?
- В первой половине февраля Ген-

штаб Красной Армии получил ин-
формацию: немцы перебрасывают 
6-ю танковую армию СС на Восточ-
ный фронт - к Бреслау и в Восточную 
Померанию. Готовят удар по флан-
гам 1-го Белорусского. Нашим вой-
скам нужно было подтянуть тылы, 
перебазировать авиацию, разгромить 
оставшиеся в тылу окруженные не-
мецкие части. Были проблемы с Ар-
мией Крайовой - она вела диверсион-
ные работы в нашем тылу... Потому 
приказ о наступлении на Берлин и 
был отменен, а войска перенацели-
лись против немецкой группировки в 
Померании. Решение было вызвано 
неверными данными.

- Откуда эти данные взялись? 
- Информация пришла от британ-

ского (а затем и американского) ру-
ководства. Вечером 12 февраля текст 
союзников был телеграфирован Жу-
кову. Но германское контрнаступле-
ние состоялось в марте и не там, где 
указывали союзники, а в Венгрии. 
Ошиблись союзники или намерен-
но ввели нас в заблуждение - точно 
сказать нельзя. Однако ключевым 
является намерение Черчилля ото-
двинуть нас подальше на восток.

ОПРАВДАНИЯ
- Как часто союзники вставляли 

палки в колеса Красной Армии ради 
первенства в Берлине?

- Вспомним хотя бы «бернский 
инцидент», когда англичане и аме-
риканцы в начале апреля начали пе-
реговоры с генералом Карлом Воль-
фом, представлявшим и вермахт, и 
СС. Речь шла о капитуляции немцев, 
находившихся на севере Италии, на 
хороших условиях. С тем чтобы вы-
свободить войска и рвануть рань-
ше русских на Берлин. Советская 
разведка узнала об этом, и союзни-
ки были вынуждены унизительно 
оправдываться.

- А мы предупреждали США и Бри-
танию о Берлинской наступательной 
операции?

- Все стороны хитрили, говоря, что 
Берлин не представляет прежнего 
значения. Но когда подготовка к 
операции была завершена, Сталин 
предупредил союзников о планах.

- Был риск, что в попытках пере-
хитрить друг друга союзники нанесли 
бы дружественный огонь?

- Несколько таких случаев было. 
Наиболее известный произошел 
в Югославии 7 ноября 1944 года. 
Американские летчики по ошиб-
ке разбомбили советскую колонну, 
погибло более 30 военнослужащих, 
включая нескольких высокопостав-
ленных офицеров. Но это были не 
приказы сверху, а отдельная само-
деятельность на местах, Эйзенхауэр 
имел довольно высокие представле-
ния об офицерской чести и старался 
их не нарушать.

- Тем не менее встреча союзнических 
войск на Эльбе состоялась. Все-таки 
договорились? Никаких ошибок не 
было при этом?

- Да, она была спланирована в вы-
соких кабинетах, хотя произошла 
неожиданно. Советские войска 25 
апреля подошли к городку Торгау и 
знали, что где-то рядом находятся 
американцы. Но где именно они, как 
выглядят, не знали. Вначале наши 
солдаты увидели каких-то «высо-
корослых немцев», как им показа-
лось, в непонятной форме и сдела-
ли несколько предупредительных 
выстрелов, все залегли. Потом все 
разрешилось, начались братания...

Полный текст - на сайте 
kp.ru в разделе «История 
современности»

«Комсомолка» 
рекомендует: уни-
кальный альбом 
«Главные докумен-
ты Великой Отече-
ственной войны» по
самой низкой це-
не только с 7 по 13 
мая на shop.kp.ru и 
в фирменных мага-
зинах «КП».
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Маршал Жуков (на переднем плане) мог стоять
на ступенях Рейхстага еще зимой 45-го. 

Но союзники хотели раньше русских войти в Берлин...

Как «союзники» мешали 
нам взять Берлин
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Анастасия 
МАШКАЛЕВА 
(«КП» - Сыктывкар»)

Василий 
Завьялов долгое 
время работал 
в тюрьме и решил 
использовать свой 
бесценный опыт 
в новых условиях.

В общежитии Ухтинского 
индустриального института 
кина больше не будет. Как 
и интернета и прочих благ 
цивилизации. Только кро-
вать, тумбочка, табуретка.

Как местный вуз дошел 
до жизни такой, рассказы-
вают сами студенты:

- 10 апреля в общаге 
загорелся матрас. То ли 
курил на нем кто-то, то 
ли старенький компьютер 
стоял рядом и проводку 
закоротило. Дыму было на 
весь этаж. Всех пришлось 
эвакуировать. Директор на-
шего института Завьялов - 
мужик резкий, полумер не 
знает. Ну и рубанул сплеча 
новый указ.

Василий Викторович дей-
ствительно мужчина разно-
сторонний. В сферу образо-
вания пришел из тюрьмы. 
Был там замначальника по 
режиму. После нештатной 
ситуации Завьялов решил 
действовать, как на про-
шлом месте работы. Со-
брал всех обитателей 
общежития № 13 в кори-
доре и на пальцах объяс-
нил им, что живут они не 
по-людски.

- Я подписал распоряже-
ние. До 5 мая убрать из 
жилых комнат все электро-
бытовые приборы, телеви-
зоры, холодильники, элек-
трические чайники, 
электрокипятильники, 
электронагреватели и 
другую бытовую техни-
ку. Никаких компьюте-
ров не будет у вас, потому 

что вы используете их толь-
ко для того, чтобы играть, 
а не учиться. Дипломы пи-
шете? Вы только баб голых 
рассматриваете и в игры 
играете! У меня полторы 
тысячи осужденных стояли 
в строю, и ни один рот не 
открывал, - безапелляцион-
но заявил Завьялов.

И добавил, что теперь 
«отбой будет в 23.00, подъ-
ем в 6.00», двери в комна-
тах он вообще снимет, а в 
общежитии вводит сухой 
закон.

Не подумал Василий Вик-
торович только об одном - 
у студентов в отличие от 
зеков сотовые никто не 
отобрал. Его отповедь они 
записали и выложили в ин-
тернет.

На следующий же день 
директор института поо-
стыл и сообщил, что его 

неправильно поняли.
- Такой режим ожидает 

только студентов, которые 
будут учиться в инженерно-
кадетском батальоне,  - 
рассказал он.  - Местом 
их проживания станет 
один из этажей студенче-
ского общежития № 13. 
Оборудование спальных 
помещений планирует-
ся по образцу кадетских 
корпусов казарменного 
типа. Прием в инженерно-
кадетский батальон будет 
осуществляться на добро-
вольной основе. На осталь-
ных требования к режиму 
кадетского батальона не 
распространяются.

Ухтинские студенты выдо-
хнули и потащили компью-
теры обратно в комнаты. 
Может, голых баб рассма-
тривать, а может, и дипло-
мы с курсовыми писать. Ну 
и обдумывать дальнейшее 
житье-бытье: «А не пойти ли 
мне в инженерно-кадетский 
батальон? Уж больно там 
гражданин начальник 
классный».

 ■ ОБЩЕЖИТИЕ сТрОгОгО рЕЖИма
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Комнаты студентов Василий Завьялов назвал 
гадюшником, и ему никто не возразил.

Директор института в Ухте - студентам:  
У меня полторы тысячи осужденных 
стояли в строю, и ни один рот не открывал 

Видеозапись того,  
как директор 

разговаривает 
со студентами, -  

на kp.ru

 ■ ПрИгОВОр

Приморские «партизаны-убийцы» 
получили почти век тюрьмы на всех
Артем КАБАНКОВ  
(«КП» - Владивосток»)

Участников банды  
не могли посадить 8 лет.

Сейчас кажется, что все происходило не 
в Приморье, а на Диком Западе. Семеро 
молодых парней (их возраст не превышал 
25 лет) прикупили несколько ружей, само-
дельный автомат и пустились во все тяжкие 
(подробности - на нашем сайте kp.ru).

- Бандиты угоняли машины и грабили 
прохожих, - рассказывают в Следственном 
комитете. - В какой-то момент группировка 
настолько оборзела, что стала нападать 
даже на силовиков.

«Партизаны» убили дежурного в здании 
ОВД села Ракитное. Забрали из отделе-
ния милицейскую форму, бронежилеты и 
радиостанцию. После этого расправа над 
силовиками стала для разбойников уже 
обыденностью.

Чтобы не попасться, злодеи подались в 
тайгу. Именно тогда они и получили проз-
вище «банда партизан». 11 июня 2010 
года сыщики окружили бандитов. Двое 
убийц застрелились, а остальные сдались.

Уцелевших бандитов в 2014 году при-
знали виновными. Но суд вернул один 
из эпизодов дела на повторное рассмо-
трение.

- Речь шла о самом первом преступле-
нии, когда банда расправилась с торгов-
цами конопли, - объясняют в суде. - Фи-
гуранты отрицали свою причастность.

В итоге адвокатам удалось убедить су-
дью, что доказательств по тому эпизоду 
недостаточно.

С тех пор прокуратура пыталась обжа-
ловать решение. Наконец согласился с 
ее доводами и судья Евгений Гаврилов:

- С учетом пересмотренного эпизода 
главарь банды Александр Ковтун получил 
25 лет колонии строгого режима. Его по-
дельники от 8 до 23,5 года. 

Виктор БАРАНЕЦ

Катастрофа 
«сушки»  
под Хмеймимом 
стала11-й потерей 
ВКс россии  
в регионе.

На сирийской авиаба-
зе Хмеймим в четверг, 
вскоре после взлета, 
разбился истребитель 
Су-30СМ.  

«По предварительной 
информации, причи-
ной авиакатастрофы 
могло стать попадание 
птицы в двигатель. Ог-
невого воздействия по 
самолету не зафиксиро-
вано», - сообщает Мин-
обороны. Оба пилота 
погибли. Летчики не 
воспользовались ката-
пультными креслами - 
они до последних минут 
боролись за жизнь са-
молета. Экипаж пытал-
ся увести истребитель 
от падения на прибреж-
ный населенный пункт. 
Что надо знать об этой 
машине? 

М н о г о ф у н к ц и о -
нальный истребитель 
 Су-30СМ предназна-
чен для завоевания го-
сподства в воздухе, бло-
кирования аэродромов 
противника на боль-
шой глубине. Он на-
целен на уничтожение 
воздушных, наземных 
и морских целей, в том 
числе в ночное время и 
в сложных метеоусло-
виях. 

 
Потери российских 
ВКс за время 
военной операции 
в сирии 

1. 24 ноября 2015 года в 
районе сирийско-турецкой 
границы истребителем F-16 
ВВС Турции был сбит фрон-
товой бомбардиров щик 

 Су-24М, командир был рас-
стрелян в воздухе, пилот 
эвакуирован.

2. 12 апреля 2016 года 
в районе Хомса потерпел 
крушение вертолет Ми-28Н, 
оба члена экипажа погибли.

3. 1 августа 2016 года в 
результате обстрела с зем-
ли в провинции Идлиб был 
сбит вертолет Ми-8АМТШ.

4. 3 ноября 2016 года  
после вынужденной посад-
ки вертолет Ми-35М ВКС 
России был уничтожен тер-
рористами противотанко-
вой ракетой на земле.

5. 14 ноября 2016 года 
во время тренировочного 
полета в Средиземном мо-
ре не долетел до палубы 
АНК «Адмирал Кузнецов» и 
упал в воду МиГ-29К, летчик 
катапультировался.

6. 3 декабря 2016 года 
упал палубный истребитель 
Су-33, который из-за обры-
ва троса аэрофинишера вы-
катился за пределы палубы  
«Адмирала Кузнецова»  при 

вторичной попытке сесть на 
авианосец, пилот катапуль-
тировался.

7. 10 октября 2017 года 
при выполнении взлета с 
авиабазы Хмеймим за пре-
делы взлетно-посадочной 
полосы выкатился и раз-
рушился бомбардировщик 
Су-24, командир и штурман 
погибли.

8. 31 декабря 2017 го-
да вертолет Ми-24 потер-
пел крушение в 15 км от 
 аэродрома Хама. Причиной 
жесткой посадки стала тех-
ническая неисправность, 
оба пилота погибли, борт-
механик эвакуирован.

9. 3 февраля 2018 года 
при выполнении облета зо-
ны деэскалации «Идлиб» 
был сбит из ЗРК штурмовик 
Су-25, пилот погиб в ходе 
боя на земле.

10. 6 марта 2018 года 
при заходе на посадку на 
аэродроме Хмеймим потер-
пел крушение транспорт-
ный самолет Ан-26.

В Сирии разбился 
наш Су-30
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Такой истребитель-бомбардировщик  
Су-30 потерпел крушение под Хмеймимом.

«Военное ревю» Виктора Баранца 
слушайте по будням  

с 16.05 (мск) на Радио «КП».
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Дина КАРПИЦКАЯ

Корреспондент 
«Комсомолки» 
попыталась обзавестись 
в интернете ядом. 
И вот что из этого 
получилось.

Отравление Скрипалей в Солсбе-
ри стало главной новостью послед-
них месяцев. Русское слово «но-
вичок» выучил весь мир. На фоне 
этих шпионских страстей несколько 
померкла другая история - массо-
вое отравление простых юристов и 
инженеров в российской глубинке, 
на заводе ТАНТК имени Бериева в 
Таганроге.

Но если тайна «Новичка» до сих 
пор не разгадана, а сам сюжет - гром-
кий политический детектив, то в Рос-
товской области случилась почти 
бытовуха, яд - таллий, запрещен, но 
очень известен.

Совпадение или мир снова охватила 
лихорадка отравителей? И откуда бе-
рутся эти яды? Не в продуктовых же 
магазинах их продают из-под полы. 
Неужели так просто найти цианид 
калия или таллий?

В ПОРОШКЕ, В БАЛЛОНЧИКЕ, 
В ЖИДКОМ ВИДЕ

По запросу «купить таллий» самый 
популярный в РФ интернет-
поисковик тут же выдает ты-
сячи ссылок. Есть яды и на из-
вестных сайтах «купи-продай». 
Начинаю набирать по всем ука-
занным телефонам - тишина. 

Номера с русскими кодами (495, 903, 
905… 925 ) или недоступны, или за-
блокированы. Может, продавцов уже 
арестовали? Ведь только камикадзе 
будет вот так в открытую продавать 
яд или... наши китайские друзья.

- Ты что не знала, что на ХХХ (наме-
ренно не указываем адрес и название 
сайта. - Ред.) можно купить все что 
угодно, - объясняет мне знакомый из 
правоохранительных органов.

Я не знала. Скачиваю «черное» при-
ложение, залезаю. Пожалуйста - ка-
кие хочешь яды: в порошке, в бал-
лончике, в жидком виде. При этом 
присутствуют все атрибуты сетевой 
торговли: «100% гарантия на продава-

емый товар», «круглосуточная служба 
поддержки», «быстрая доставка по 
всему миру», «нашли дешевле - сде-
лаем скидку». Есть и акции - «Яды по 
сниженным ценам». Полное описа-
ние на русском. Цинично и дерзко, 
как будто речь не про смертельное 
оружие, а про блузки какие-нибудь.

Есть рубрика «Хит продаж». Товар 
в ней анонсируется по всем пра-
вилам торговли. «Встречаем жид-
кий и опасный яд. На вооружение 
спецслужб его поставили из-за того, 
что он очень удобен в использова-
нии и практически незаметен для 
выявления. На вкус он вообще не 
ощутим... Живые существа: лю-

ди, животные. Принцип действия: 
кома, судороги, остановка сердца. 
Наступление смерти: в промежутке 
от нескольких минут до двух часов».

Продают здесь и таллий - 11 000 
рублей за дозу. 

А вот баллончики «Аналог «Нович-
ка» по цене 40 000 рублей. И популяр-
ный в шпионских романах цианид 
калия. Все что душе угодно. Только 
плати! 

ВСЕ ПОЧТОВЫЕ ЯЩИКИ 
ЗАБЛОКИРОВАЛИ

Думаю, как оформить заказ. Точно 
не со своего смартфона. Уж лучше 
подстрахуюсь и оформлю посылку с 
редакционного компьютера. Когда 

полицейские меня сцапают, будет 
проще доказать, что выполняю слу-
жебное задание. Но наши айтишники 
отказались наотрез:

- Ну и что, что заказ будет с ком-
пьютера организации. Как только 
ты оплатишь своей картой, тебя вы-
числят.

Но мой «шпионский роман» только 
начался.

Как продавцы не боятся так риско-
вать и ходить под статьей? Вот мы 
у них самих и спросим. Телефон на 
сайте указан китайский. На том конце 
провода милая музыка. Сбрасывают. 
Я же звонила с рабочего! Наверня-
ка пробили и поняли, кто я и откуда.

Ладно, пишу письмо с личной элек-
тронной почты. Так, мол, и так, хочу 
соседскую собаку отравить. Что по-
советуете? И как мне, потенциаль-
ному покупателю, обезопаситься от 
полиции.

«В заказе можете указать левые 
данные, кроме названия населен-
ного пункта, и телефон реальный. 
В любом случае курьер прибудет в 
ваш населенный пункт, позвонит 
вам, и вы скажете, куда ему при-
везти яд», - приходит мне ответ от 
отправителя с милым названием 
«Магазин ядов».

Пока я решаю, как действовать 
дальше, происходит следующее - 
все мои почтовые ящики (даже те, 

с которых я не кон-
тактировала с этим 
магазином ядов) ока-
зываются заблокиро-
ванными! Все! Парал-
лельно с банковской 
карты списывается 
небольшая, похожая 
на пробную, сумма 
денег. Якобы я при-
обрела что-то за 177 
рублей в магазине с 
незамысловатым на-
званием wifi.ru. Ясно - 
мою личность кто-то 
пробивает! 

Так моя покупка 
сорвалась, не начав-
шись. Притом что 
непосредственно до 
оплаты я не дошла. 
Даже банковские дан-
ные не вводила - тут 
же меня вычислили. 

Вот только кто?

Расследование

 ■  ИЗ СОВРЕМЕННОЙ 
ИСТОРИИ ЯДОВ

● Дело полковника Алексан-
дра Литвиненко - самое громкое 
в шпионской истории отравлений. 
По мнению отца Литвиненко, спер-
ва его сына травили таллием. Об 
этом говорили врачи, когда Алек-
сандр попал в английский госпи-
таль. Слово «полоний» прозвучало 
после смерти экс-сотрудника рос-
сийских спецслужб.  
● 1995 год. Старший лаборант 

Медакадемии им. Сеченова Ека-
терина Лисичкина отравила тал-
лием своего бывшего мужа и его 
семью! Она жила с ними в одной 
квартире и подсыпала яд в кастрю-
лю с супом, солонку и даже в со-
бачью миску. Жертвами Екатерины 
стали 5 человек, в том числе две 
девочки и неродившийся ребенок - 
новая супруга бывшего мужа была 
беременна. Лисичкина получила 
15 лет.
● 2004 год. Солдат-срочник 

Виталий Смирнов из Благове-
щенска, стремясь отомстить трем 
обидчикам, высыпал в общую са-
харницу 8 граммов таллия, в ре-
зультате чего 33 человека попали 
в больницу, один скончался. Смир-
нов был осужден на 7 лет.
● 2012 год. Бизнесмен Дми-

трий Пузиков из Самары умер, 
пообедав картофельным пюре с 
таллием. В отравлении подозре-
вали его жену Екатерину. Но суд 
ее оправдал.

с которых я не кон-
тактировала с этим 
магазином ядов) ока-
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ные не вводила - тут 
же меня вычислили. Страница сайта с незатейливым названием «Отравите», 

предлагающего различные виды ядов. 

Решаюсь открыть, кто я, и пи-
шу в магазин ядов: «Я журналист, 
не хотите ли мне дать интервью?»

«Китайский магазин» общается 
со мной на чистейшем русском:

«- Здравствуйте, Дина. Мы уже 
знаем, кто вы. Предупреждаем 
сразу, вы у нас заказ сделать не 
сможете ни при каких условиях. 
Забегая вперед, «Новичка» у нас 
нет, его вообще нет. Это бред 
полный. Нам каждый день пишут, 
люди ищут «Новичок», сделали 
рекламу - теперь все его хотят. 
Но есть схожий товар.

- В свободном доступе?
- Весь товар в нашем мага-

зине можно купить, любой яд 
в свободном доступе... Зака-
зов очень много. Пока мы с 
вами переписываемся (это 10 

минут где-то.  - Ред.) мне при-
шло 14 писем. Нас недавно по 
одному российскому телеканалу 
показали, так шума потом бы-
ло! Письмами завалили все по-
чтовые ящики, даже очередь 
образовалась. А нам реклама 
не нужна, сами понимаете. И 
так отбоя от покупателей нет. 
Берут яды и многие не скры-
вают, что для убийства людей, 
даже пишут, к примеру, чтобы 
отравить мужа или жену... Или 
директора, конкурента. До 200 
писем в день приходит. Народ 
очень злой стал, забыли о мо-
рали, никто никого не жалеет, 

а более того, готов убить! Яд - 
это оружие!

- И это вы рассуждаете о 
морали?! Вы же этим оружи-
ем торгуете. Вас не пытались 
прикрыть?

- Мы - это целая сеть, и закрыть 
ее невозможно, пока есть спрос. 
Люди требуют яд, значит, мы им 
предоставим».

Это была очень странная пе-
реписка. Просто смешно читать, 
как продавцы смерти разглаголь-
ствовали о нравственности. А на 
самом деле неприкрыто рекла-
мировали «ядовитые» услуги. В 
какой-то момент даже решились 

на телефонный разговор с усло-
вием, что мы не будем «писать о 
них плохо». Потом передумали, 
явно поняв: хорошо никак не по-
лучится.

«- Скажите, а таллий таган-
рогский случайно не ваш был 
(по версии следствия, отра-
витель получил таллий из па-
яльной смеси. - Ред.)? - спра-
шиваю напоследок.

- Нет, не наш! Полицейские уже 
с нами связывались. Не напря-
мую, а тоже под видом покупа-
телей. Но по наводящим вопро-
сам понятно, кто это и какую 
информацию они ищут. Таллий за 
несколько лет покупали пару раз 
всего, и это было в 2016 году. 
Этот товар никому не нужен, бра-
ли травить волков якобы».

ОТКРОВЕНИЯ ПРОДАВЦОВ

«Мы уже знаем, кто вы»

Теща, муж и конкурент - отравлю       в один момент
8
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БЕЛОРУССКАЯ ФАБРИКА 
В ТЮМЕНИ - СОЦИАЛЬНО-
ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
БИЗНЕС-ПРОЕКТ

Депутат ПС 
Николай МАРТЫНОВ::
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9Минск превратился в инновационную лабораторию 
для юных изобретателей из Беларуси и России. 
Республиканский конкурс стартапов разросся до масштабов СНГ

КОГДА ШТАМП 
ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ
Как отлавливают 
контрабанду 
и нарушителей 
на границах Союзного 
государства

«ДЕЗДЕМОНА» 
УШАГАЛА И ВЕРНУЛАСЬ 
ТРИДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
Удивительная история 
украденного полотна 
великого художника

МАТРОСКИН БЫЛ 
ЧЛЕНОМ НАШЕЙ СЕМЬИ

Антон ТАБАКОВ 
о продолжении 
«Простоквашино»:

Распространяется бесплатно

ШАГАЛА И ВЕРНУЛАСЬ 

11

ИДЕЙНЫЕ ВДОХНОВИТЕЛИ
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Герман Москаленко

■■ Президент■Беларуси■по-
сетил■Житковичский■район■
Гомельщины■и■провел■со-
вещание■с■руководителями■
области.

Глава государства прогу-
лялся по центральной части 
города Житковичи и пооб-
щался с местными жителями. 
на некоторое время задер-
жался возле школы, отметив 
образцовый внешний вид 
здания и благоустройство 
территории вокруг него. По-
сле отправился в райагротех-
сервис, осмотрел производ-
ственные помещения, где 
ремонтируется техника.

- Люди должны чувствовать 
и понимать, что мы стара-
емся для них что-то сделать. 
Городок в порядок привели - 
это хорошо. только не надо 
останавливаться, надо идти 
от центра на окраины. и тре-
бовать от каждого человека 
результата его работы. ино-
го, чтобы не потерять страну, 
не дано, - сказал Александр■
Лукашенко.  - и работать 
надо так, чтобы в нас по-
том «палками не бросали». 
Поэтому власть должна осу-
ществлять свои функции как 
следует.

Гомельщина - один из са-
мых пострадавших белорус-
ских регионов во время взры-
ва на Чернобыльской аЭс. 
сегодня у региона хорошие 

перспективы: здесь развора-
чивается строительство но-
вого горно-обогатительного 
комбината по переработке 
сильвинитовой руды. третье-
го в стране после солигорска 
и Любани. Первую очередь 
предприятия планируется за-
пустить в декабре 2019-го,  
а уже к 2021 году ГоК должен 
выйти на проектную мощ-
ность  - полтора миллиона 
тонн калийных удобрений  
в год. Возведение Петриков-
ского ГоК - самый масштаб-
ный инвестпроект «беларусь-
калия» за всю его историю.

на совещании с руковод-
ством области шла речь о се-
годняшнем дне и будущем 
страны и региона. Президент 
сделал акцент на дисципли-
не:

- начинайте закручивать 
гайки, но не мешайте руко-
водителю работать. наобо-
рот, поддерживайте и защи-
щайте. но дисциплина будет 
значительно ужесточаться. 
на первый план должны вы-
йти порядок и технология! 
Поэтому усиливайте дисци-
плину, как здесь, в Гомель-
ской области, так и по стране  
в целом.

Глава государства особо 
подчеркнул недопустимость 
фактов коррупции.

- Руководитель должен 
быть чист, как стекло. Что-
бы никто не подкопался. Вы 
должны быть сами идеаль-
ными, как внешне, так и вну-
тренне. Время такое. Потеря-
ем страну - никто не простит.

отдельный разговор зашел 
о борьбе с пьянством и «не-
сунами»:

- Председатели райиспол-
комов, садитесь вместе с про-
курорами и руководителя-
ми РоВД, принимайте меры. 
не рассказывайте о том, что 
у вас не хватает полномо-
чий. очень жесткие прини-
майте меры. Эти «несуны» 
мало того, что воруют, они 
воздействуют негативно на 
других людей, которые этого 
не делают. а по пьяницам де-
лайте что хотите, но милиция 
и прокурор должны навести 
порядок. нет другого пути, 
и руководители пожестче 
должны подходить к этому.

Александр ЛукАшенко - региональным властям:

Закручивайте гайки, но не мешайте работать

Редкая поездка президента в регионы обходится без общения. 
В Житковичах Александр Лукашенко подошел к людям, 
которые ожидали транспорт на автобусной остановке.

глава государства поставил задачу умень-
шить рост цен.

- В беларуси нет никаких оснований для уве-
личения инфляции. В этом году 5 - 6 процен-
тов мы должны по стране иметь инфляцию.  
В следующем - 4 - 5. мы должны выйти на 3 - 4 
процента. не надо полтора, как в европе или в 

америке. потому что инфляция - это тоже чья-
то заработная плата. и мы еще не настолько се-
годня нащупали рыночным образом ту цену, при  
которой будет рентабельной та или иная про-
дукция. поэтому пускай будет 3 - 4 процен-
та к концу пятилетки,  - заявил Александр 
Лукашенко.

инфляцию снизят до трех процентоВ ПЯТИЛЕТКА

Борис оРеХоВ

■■ В■день■парламентаризма■
Президент■России■встретил-
ся■с■членами■Совета■законо-
дателей■ при■ Федеральном■
собрании.

«бумаЖнЫй» 
ПоДХоД
Подобные встречи 27 апре-

ля с участием спикеров обеих 
палат парламента, председа-
телями комитетов Госдумы 
и представителями законо-
дательных органов власти из 
всех регионов страны стали 
ежегодной традицией. 

за шесть лет, что существу-
ет совет, около трехсот зако-
нопроектов, предложенных 
субъектами, дошли до Госду-
мы. и число таких инициатив 
«снизу», по словам президен-
та, должно расти:

- надо как можно больше об-
щаться с людьми, встречаться 
с ними регулярно. будьте ря-
дом с ними, будьте доступны, 
в том числе в трудных, непро-
стых для граждан ситуациях.

По его мнению, только в та-
ком честном общении и могут 
рождаться идеи, отвечающие 
стратегическим задачам раз-
вития нашего государства.

активнее проявлять ини-

циативу региональных за-
конодателей призвал и спи-
кер■Госдумы,■Председатель■
Парламентского■Собрания■
Союза■ Беларуси■ и■ России■
Вячеслав■Володин. Ведь лю-
бой федеральный закон нуж-
но обязательно адаптировать 
на местах. Чтобы не полу-
чилось, как с фельдшерско-
акушерскими пунктами на 
селе. В погоне за оптимизаци-
ей некоторые поселения оста-
лись вообще без амбулаторий, 
а общая нехватка среднего ме-
дицинского персонала превы-
сила двести тысяч человек.

- не услышали людей, их 
тревоги и просьбы, - Вячес-

лав Володин признал ошибки 
законодателей. - В результа-
те из-за формального и «бу-
мажного» подхода к делу по-
закрывали многие лечебные 
учреждения. задача по восста-
новлению первичного звена 
здравоохранения поставлена 
в Послании президента Феде-
ральному собранию.

Говоря о медицине, Влади-
мир■Путин также призвал со-
вершенствовать систему ме-
дицинского страхования, но 
делать это очень аккуратно:

- отмена страховой меди-
цины в России может привес- 
ти к  полному хаосу в  этой  
сфере.

много 
ПреДЛоЖений
Другая стратегическая те-

ма  - пространственное раз-
витие страны. здесь разные 
точки зрения. одна - с упором 
на развитие крупных агломе-
раций. однако, по словам пре-
зидента, побеждает другой 
подход:

- он заключается в том, 
чтобы пространственное 
развитие страны было связа-
но прежде всего с развитием 
транспортной и другой инфра-
структуры между населенны-
ми пунктами с тем, чтобы эти 
территории и обживались,  
и были комфортными для 
граждан.

Владимир Путин во время 
выступлений депутатов и се-
наторов делал у себя заметки. 
но в ответной речи сделал не-
большую паузу и с улыбкой 
признался, что не может про-
читать свои записи:

 - написал как курица лапой, 
сам не могу разобрать. спешу, 
очень много интересных пред-
ложений.

затронули и тему сельхоз-
производства. Рост в три про-
цента, по словам президента, 
говорит о том, что внимание 
государства к этой отрасли 
не проходит даром. несмотря 
на введенные против России 
санкции, сельское хозяйство 
развивается. а в некоторых 
регионах даже отмечено пере-
производство.

 ■ 2019 год объявлен  
в России Годом театра.

указ Владимир пу-
тин подписал сразу по-
сле встречи в кремле  
с председателем Союза 
театральных деятелей 
России Александром Ка-
лягиным.

концепцию развития 
театрального дела в рос-
сии до 2020 года Влади-
мир путин подписал еще в 
2011 году, когда возглав-
лял кабинет министров.

- как вы оцениваете си-
туацию на сегодняшний 
день? - поинтересовался 
он у калягина.

тот сразу же взял быка 
за рога:

- мне бы очень хотелось, 
чтобы 2019 год стал годом 
театра. понимаю: такие 
сложности, сякие. но это 
для театра, для театраль-
ной общественности, для 
культуры в  целом, для 
нашей страны, для зри-
телей. потому что театр - 
это многомиллионная ау-
дитория.

- хорошо, договорились. 
2019 год объявим в рос-
сии годом театра, - согла-
сился глава государства.

- ура, - тихо порадовал-
ся калягин.

Все - В залВладимир Путин - законодателям:

ПобоЛьше общайтесь с ЛюДьми
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Владимир Путин и Вячеслав Володин считают, что в диалоге 
с населением рождаются правильные решения.
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СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

ГОМЕЛЬ

компания S7 Airlines на лето и осень запускает прямое ави-
асообщение между москвой и гомелем. регулярные авиа-
рейсы стартуют 1 июня. из московского «Домодедово» мож-
но вылететь по средам, пятницам и воскресеньям в 9.55. 
из аэропорта «гомель» по таким же дням - в 12.05. Время  
в пути - 1,5 часа. билет в один конец обойдется в 5,8 тысячи 
рублей, туда-обратно выйдет дешевле - около 7,1 тысячи ру-
блей. Для сравнения - плацкартное место в поезде обойдется 
в 2,7 тысячи, но зато какая экономия времени. Вместо тринад-
цати часов всего полтора. летать «боинги» между москвой  
и гомелем будут до 27 октября.

КРАСНОЯРСК

компании «белаз» и «красноярск-белазсервис» подписа-
ли соглашение о сотрудничестве, которое касается вопросов 
поставки техники, запчастей и их сервисного обслуживания.

так, в российский регион в ближайшее время поступит двад-
цать машин: от 45-тонных до 130-220-тонных карьерных са-
мосвалов. машины задействуют на площадках предприятий 
русал, «норильский никель», суЭк.

КАЛИНИНГРАД

В конце мая делегация бреста отправится на VIII Форум 
регионов-партнеров в калининградскую область. В светлогор-
ске к деловой встрече присоединятся участники из германии, 
Швеции, Дании и норвегии.

В миссию войдут представители малого бизнеса, крупных 
промышленных предприятий. например, «брестжилстрой», 
который много строит в калининградской области, и «савуш-
кин продукт». уже известно, что делегацию возглавит пред-
седатель горисполкома Александр Рогачук.

ТАТАРСТАН

руководство российского региона во главе с министром про-
мышленности и торговли Альбертом Каримовым посещает 
беларусь. В минске российские и белорусские представители 
отраслевых комитетов и концернов обсуждают вопросы двой-
ного сотрудничества. ключевые сферы: машиностроение, не-
фтехимия, легкая промышленность и туризм.

ПЕРЕГОВОРЫМОЛОчНый пАТРуЛЬ
Юлия КОНОВАЛОВА

 ■ Беларусь надеется на 
возобновление поставок 
на уровне 2017 года.

В конце апреля состоялся 
очередной этап переговоров 
по поставкам из беларуси в 
россию молочных товаров. на 
этот раз встреча была в фор-
мате видеоконференции с уча-
стием экспертов и представи-
телей посольств двух стран. 
российская сторона после не-
скольких остановок импорта 
из синеокой из-за претензий 
к качеству ищет пути наладить 
«механизм контроля», чтобы 

отслеживать поставки живот-
новодческой продукции, согла-
совать ее стоимость, заранее 
обговаривать объемы и четко 
определить так называемые 
«балансы взаимных поставок».

после переговоров начальник 
Главного управления внешне-
экономической деятельности 
Минсельхозпрода Беларуси 
Алексей Богданов сказал, что 
все предложения с российской 
стороны будут всесторонне рас-
смотрены в беларуси.

- нам важно сохранить преж-
ний объем поставок, чтобы из-
бежать дефицита молока на 
российском рынке и не допу-
стить замены необходимого 

молока продукцией третьих 
стран, - сказал он.

стороны продолжат ис-
кать компромиссы. отгуляв 
майские, встретятся уже не  
в формате видеоконференций, 
а с глазу на глаз - российская 
делегация отправится в минск.

Хотя белорусская молочка 
идет на экспорт в прибалти-
ку, польшу, сШа и канаду, 
основным партнером остает-
ся россия. молочные продукты 
из беларуси настолько попу-
лярны здесь, что их даже ста-
ли массово подделывать. так 
что решения вопроса ждут не 
только политики, но и обычные 
покупатели.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Татьяна МЫСОВА

 ■ В Гомеле обсудили, как будут пропу-
скать через союзную границу во время 
чемпионата мира по футболу.

коллегии пограничного комитета союзно-
го государства собралась уже в пятидесятый 
раз. по традиции, среди участников - руко-
водство пограничных ведомств двух стран, 
представители Фсб. к ним присоединился 
глава гомельского региона. несмотря на юби-
лейную встречу, вопросы обсуждались самые 
злободневные. В частности, безопасность на 
внешней границе и приграничной территории 
союзного государства, гармонизации норма-

тивных правовых актов. отдельно поговорили 
о планах обновления всей инфраструктуры  
и технического оснащения. Чтобы наши по-
граничники шли в ногу со временем.

среди самых актуальных тем - предстоящий 
чемпионат мира по футболу FIFA. В российско-
белорусском приграничье работают над под-
готовкой специальных пунктов пропуска для 
участников и зрителей чемпионата, чтобы 
и безопасность обеспечить, и препятствий на 
пути к стадионам не создать. как они будут 
устроены, обещали рассказать в скором вре-
мени.

Как российские и белорусские  
пограничники ловят контрабандистов -  

читайте на стр. 5.

зеленый кориДор Для болельщикоВ

В гостяХ ХороШо,  
а с семьей - луЧШе
Мария ГРИШИНА

 ■ Евразийская экономиче-
ская комиссия предложила 
России предоставить ста-
тус временного проживания 
для работников и членов их 
семей из стран ЕАЭС.

несмотря на то что сегодня 
граждане стран евразийского 
экономического союза имеют 
равные возможности для тру-
доустройства, еще остался ряд 
неурегулированных вопросов, 
над которыми как раз и рабо-
тает еЭк.

по мнению члена Колле-
гии (министра) по экономике 
и финансовой политике ЕЭК 
Тимура Жаксылыкова, одной 
из важных нерешенных про-
блем остается сложность по-
становки работников из других 
стран на миграционный учет 
в россии, а также необходи-
мость после каждого выезда 
из рФ вновь регистрироваться. 

- Возможным решением 
в этой ситуации могло бы 
стать принятие россией за-
конопроектов, которые бы 
предоставили разрешение на 
временное проживание трудя-
щимся и членам их семей на 

срок действия заключенного 
трудового контракта, - заявил 
министр на заседании совета 
руководителей миграционных 
органов государств-участников 
снг в алматы.

Другой проблемой, по мнению 
министра, остается тот факт, 
что свободно работать на еди-
ном рынке также мешает еще 
одно обязательное требование 
российской стороны. речь идет 
о пункте в миграционной кар-
те «цели въезда»: для трудо-
устройства. проблема в том, 
что, если заявить другую цель, 
при последующем поступле-
нии на работу мигранту надо 
будет сначала выехать из рос-
сии, а затем вернуться обратно 
и указать целью въезда работу.

В качестве примера тимур 
Жаксылыков предложил рав-
няться всем странам еаЭс на 
казахстан, где не надо выез-
жать из страны для изменения 
цели последующего въезда.

- Важно, чтобы граждане ра-
ботали на законном основании. 
В противном случае не начис-
ляются платежи в пенсионную 
систему и соответственно не 
формируются пенсионные пра-
ва этих граждан, - заключил 
министр еЭк.

РАВНЫЕ 
ПРАВАпОпАЛИ в МЕДИйНыЕ СЕТИ

Кристина ХИЛЬКО

■■ Форум■«СМИ■в■Беларуси»■
собрал■пять■сотен■печатных■
и■электронных■изданий■со■
всего■ мира.■ Одно■ из■ цен-
тральных■мест■занял■стенд■
Союзных■средств■массовой■
информации.

масштабная презентация 
масс-медиа проходит 22-й 
раз и всегда подтверждает: 
у журналистов большая по-
требность во встречах с гла-
зу на глаз со зрителями и 
читателями. В трехдневной 
программе мастер-классы, 
автограф-сессии, конкурсы 
и викторины. Удивлять посе-
тителей будут гости из Рос-
сии (приехали даже из ямало-
ненецкого округа), Литвы, 
Латвии, Польши, казахстана, 
турции, китая, Болгарии, Гру-
зии и Украины.

- Сми Со-
юзного госу-
дарства пред-
ставлены здесь 
о т д е л ь н ы м 
большим стен-
дом, - отметил 
замминистра■
информации■
Павел■Легкий. - 
к сожалению, 
названия со- юзных 
газет, журналов, телеканалов 
и интернет-порталов еще не 
у всех на слуху. Ситуацию 
нужно исправлять. Уверен, 

после выставки аудитория 
белорусско-российских из-
даний вырастет.

на площадке союзных 
Сми скучно не будет. теле-
канал «БелРос» и создатели 

телепроекта 
«Братская кух-
ня» расскажут 
о традицион-
ных блюдах 
наших стран. 
как говорит-
ся, не одними 
драниками 
да щами  - 
у с п е в а й т е 
только ре-

цепты записывать! Програм-
ма «наши люди» приглашает 
на живой разговор с самыми 
неординарными личностями 
России и Беларуси. ну а что-

бы вы сами стали медийной 
персоной, обязательно при-
общитесь к фейс-арту: опыт-
ные художники на одной щеке 
нарисуют российский флаг, на 
другой - белорусский. фото-
графы будут тут как тут.

Пройдет и традиционное 
награждение победителей 14-
го национального конкурса 
печатных средств массовой 
информации РБ «Золотая ли-
тера».

4 мая на международной 
выставке Сми - детский день. 
акулы пера поделятся с юнко-
рами опытом и познакомят  
с медийной кухней. можно 
будет поучаствовать в созда-
нии теле- и радиопередач, га-
зетных репортажей.

БЕ
ЛТ
А

НА КАРАНДАШ

XXII Международная спе-

циализированная выставка 

«СМИ в Беларуси» проходит 

с 3 по 5 мая. Адрес - Минск, 

проспект Победителей, 14, 

НВЦ «БелЭкспо».

Вход - свободный.

Приходите, вас ждут!
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Ольга КРУЧЕНКОВА

■■ Может■ ли■ предприниматель■■
получить■финансовую■поддерж-
ку■от■СГ■и■открыть■новое■произ-
водство?■ Белорусский■ сенатор,■
член■Парламентского■Собрания,■
владелец■и■гендиректор■обувно-
го■холдинга■«Марко»,■решил■это■
проверить■на■себе■и■предлагает■■
построить■в■Тюмени■новую■обу-
вную■ фабрику■ на■ 320■ рабочих■■
мест.

В ОГНЕ НЕ ГОРИТ,  
В ВОДЕ НЕ ТОНЕТ
- Вы входите в состав Комиссии 

Парламентского Собрания по бюд-
жету и финансам не первый год, 
почему именно сейчас решили пред-
ложить бизнес-проект?

- Мысли об этом были давно. Как 
член комиссии я знал, что в бюд-
жете Союзного государства не все 
деньги осваиваются, видел причину 
этого: многие проекты не доходи-
ли до практики. Одно время хотел 
создать совместное производство 
и союзный бренд спортивной обу-
ви. Не сложилось: был занят своим 
производством, да и в наших про-
граммах приоритет отдавали на-
учным разработкам, социальным 
и культурным программам. Никто 
не говорит, что это все не нужно 
делать, но пора уже и экономике 
уделить внимание. Спикер■Госдумы■
Вячеслав■Володин, как только стал 
председателем Парламентского Со-
брания, сказал, что бюджет нужно 
наполнять новыми идеями. Почему 
бы не открыть первое союзное про-
изводство, чтобы в нем была доля 
Союзного государства и бюджет по-
лучал дивиденды?

- Что конкретно вы предлагае-
те?

- Хочу построить в Тюменской об-
ласти предприятие, которое будет 
специализироваться на выпуске 
обуви для специальных подразделе-
ний. Вместе с белорусскими учеными 
наши технологи разработали уни-
кальную обувь для пожарных - она 
не резиновая, кожаная, при этом до 
шести часов не промокает, до сорока 
минут не горит, с подошвой, которую 
почти невозможно проколоть. Наши 
сотрудники пока-
зывали эту раз-
работку россий-
ским коллегам, к 
ней есть интерес. 
Зачем закупать 
аналоги в Италии 
или Германии, если вполне можно 
выпускать в России или Беларуси то-
вар не хуже, а может, даже и лучше? 
Также наладим выпуск спецобуви 
для нефтяников, газовиков, а позже - 
теплую обувь для жителей Севера. 
Начнем с 350 тысяч пар в год, созда-
дим 320 рабочих мест. В перспективе 
планируем расширить производство, 
обучить персонал и выпускать еще и 
модную обувь.

ФАБРИКА  
НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
- Какова цена вопроса и на какую 

помощь Союзного государства вы 
рассчитываете?

- Объем инвестиций  - 
примерно восемь милли-
онов долларов, или 450 
миллионов российских 
рублей. Но учтите, что это 
будет предприятие нового 
поколения, процентов на 

семьдесят роботизированное. Анало-
гов такого оборудования пока нет ни 
в России, ни в Беларуси. По техноло-
гии эта фабрика будет на передовых 
позициях ближайшие пятнадцать-
двадцать лет. А кто, сколько и на ка-
ких условиях будет вкладывать, пока 
говорить рано - еще не решено, что 
это предприятие будет открываться 
под эгидой Союзного государства. 
Парламентарии идею поддержали, 

но впереди полно бумажной работы, 
потому что многие вещи в финанси-
ровании промышленного производ-
ства законодательно не урегулирова-
ны. Еще надо убедить и белорусское 
правительство, и российское в том, 
что проект жизнеспособный и оку-
паемый.

- Однако название фабрики  
и бизнес-план уже есть?

- Называться предприятие, возмож-
но, будет «Белсиб» - от Беларусь и Си-
бирь. Детальный проект пока не раз-
рабатывали, потому что цены быстро 
меняются. Стоимость строительства 
становится дешевле. Мы с Тюменью 
этот проект обсуждаем около года,  
и все это время цены на оборудова-
ние пока стоят на месте. Как только  
будет ясность с финансированием, 
сделаем бизнес-план и строительный 
проект.

- Допустим, деньги выделили, как 
быстро можно построиться?

- За год. Только механизм приня-
тия решений в Союзном государстве 
устроен сложно. Даже если все будут 
«за», полтора-два года, думаю, уйдет 
на согласования.

- Будет ли новое предприятие вхо-
дить в холдинг «Марко»?

- По белорусскому законодательству 
это возможно при условии, что наша 
доля будет не меньше 25 процентов.

Николай МартыНов:

ДОСЬЕ «СВ»
Николай Мартынов родился в 1957 году в деревне Гудово Витебской 

области. Крупный белорусский политик и предприниматель, основатель 
и генеральный директор холдинга «Марко», знаменитого своей обувью. 
Начинал помощником мастера Витебской чулочно-трикотажной фабрики 
«КИМ». Позже окончил Институт политологии и социального управления 
Компартии Белоруссии по специальности «политология». Заслуженный 
работник промышленности Республики Беларусь, с 2004 года член Совета 
Республики Национального собрания Республики Беларусь.

«марко» - лидер обувной промышленности беларуси, 25 лет 
на рынке. компания, основанная в 1991 году, насчитывала 
четырех сотрудников. сегодня на предприятиях «марко» работают 5,5 тысячи 
человек. В год предприятие выпускает 4 миллиона пар обуви. В ассортименте - 
детская, женская, мужская, спортивная, пляжная... Ценовая категория - ниже 
среднего. но есть и линейки фэшн-обуви. треть объемов идет на экспорт,  
в основном партнерам по таможенному союзу - в россию и казахстан. В рФ  
у «марко» 15 фирменных магазинов, в 2018 году будет открыто еще  
70 торговых объектов, в следующем - 100.

- Вы оптимист? Уверены, что все 
получится?

- Да. не получится это, получится 
что-то другое. или получится без бюд-
жета союзного государства, жизнь 
ведь не стоит на месте. и мы тоже 
идем вперед. В позапрошлом году 
построили логистический центр и ста-
ли развивать фирменную торговлю 
в рФ, в прошлом в холдинг вошла 
фабрика в белоозерске, которая про-
изводит спортивную обувь, рабочую и 
специальную для армии. Два года на-
зад, когда экономика была далеко не  
в плюсе, начали масштабную рекон-
струкцию мехового комбината, кото-
рый станет нашей главной сырьевой 
и производственной площадкой. Этим 
летом на окраине Витебска начнет 
работу уникальное предприятие по 
переработке пушнины и овчины, по-
шиву изделий из меха. Это будут, по 
сути, четыре довольно крупных про-
изводства, где получат работу почти 
пятьсот человек.

- Ваш интерес как бизнесмена 
понятен. Но так ли уж нужны воз-
вратные проекты Союзному госу-
дарству, бюджет которого каждый 
год исполняется с профицитом?

- можно, конечно, открыть совмест-
ное предприятие и работать по зако-
нам российской Федерации, но хочу 
задать вопрос как практик: с 1999 
года существует союзное государство  
и чем оно полезно для предпринима-
теля или государственного произво-
дителя? налоговые льготы для пред-
ставителей стран-участниц? нет, в 
системе налогообложения таких нет. 
какие-то гарантии, преференции при 
инвестировании, единый рынок сбы-
та, госзаказ, льготное кредитование? 
нет, нет и нет. а профицит союзного 
бюджета по итогам прошлого года - 
почти три миллиарда российских ру-
блей. почему эти деньги не работают 
на экономики наших стран? почему не 
поддержать создание союзных пред-
приятий, ведь у белорусов и россиян 
нет языкового барьера, общая мен-
тальность, общий рынок труда - это 
огромные преимущества для развития 
производственной кооперации.

создание подобного производства, 
это прежде всего переход от теории  
к практике - такие субъекты хозяй-
ствования будут связывать свое бу-
дущее с союзным государством, а 
работающие на них люди почувствуют 
себя гражданами этого государства. 
так что наш проект не только эконо-
мический. он социальный и полити-
ческий. если союзный бюджет под-
держит программы, которые не только 
требуют вкладов, но и принесут сг 
финансовую отдачу, выиграют все.

ДРУГИЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

соЦиально-
политический 
бизнес-проект

БЕ
ЛТ
А

СОюзНый БюДжЕТ ДОЛжЕН  
НЕ ТОЛьКО ТРАТИТь, НО И зАРАБАТыВАТь

КСТАТИ

souzveche.ru
ИНТЕРВью С ДРуГИмИ чЛЕНАмИ 

ПАРЛАмЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
чИТАйТЕ НА НАшЕм САйТЕ

Союзный проект по производству обуви в Сибири - давняя мечта Николая Мартынова.
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Татьяна МЫСОВА

■■ ...на■таможню■попадешь■и■во-
ротишься!■Только■с■начала■весны■
смоленские■специалисты■задер-
жали■больше■двух■десятков■бело-
русских■фур■с■санкционкой.■Как■
отлавливают■нарушителей■в■при-
граничье,■разбирался■корреспон-
дент■«СВ».

ТОМАТНОЕ ФИАСКО
- Пронесло! Помогли выходные, - 

беспечно выдохнули контрабандисты 
с витебскими номерами и на всех па-
рах полетели по смоленским дорогам.

Но хорошо смеется тот, кто смеется 
последним. Мужиков ожидало «смач-
ное» фиаско. В Руднянском районе 
Смоленской области караван из де-
вятнадцати фур заприметила одна из 
мобильных бригад российских тамо-
женников, курсирующих вдоль грани-
цы. Остановили для проверки. Пока 
водители нервно курили в сторонке, 
инспекторы осматривали груз с ово-
щами и внимательно изучали сопро-
вождающую документацию.

Спустя полчаса стало ясно - полови-
на большегрузов идет без документов. 
Фитосанитары нашли двести тонн то-
матов с турецкой маркировкой, ввоз 
которых запрещен, двадцать тонн 
польских груш и пятьдесят тонн яблок 
неизвестного происхождения. Шесть 
партий продукции пряталось под ев-
ропейскими этикетками, въезд кото-
рым тоже закрыт. Фруктово-овощной 
микс изъяли и уничтожили, а контра-
бандистов оштрафовали и занесли 
в черный список.

ОБЛАВА МОЖЕТ  
БЫТЬ НЕОЖИДАННОЙ
Только за три месяца этого года Смо-

ленская таможня возбудила двадцать 
дел в отношении недобросовестных 
перевозчиков из Синеокой. Среди 
самых популярных продуктов, кото-
рые везут незаконно - молочка, мясо 
и фрукты.

- Мобильные группы работают не 
только на главных транспортных ма-
гистралях - трассе М1, но и на район-
ных, и на объездных дорогах. Одно-
временно курсирует от трех до шести 
бригад, - рассказывает «СВ» Влади-
мир■Сафонов,■главный■таможенный■
инспектор■по■связям■с■обществен-
ностью■Смоленской■таможни. - Пре-
жде всего проверяем большегрузные 

машины. Изучаем сопроводительные 
документы на товар и транспорт, при 
необходимости осматриваем груз. Ес-
ли все в порядке, то проверка не за-
нимает и пяти минут. Если возникли 
вопросы - автомобиль отгоняем на 
стоянку, где товар уже досматривают 
с выгрузкой.

Межведомственные мобильные 
группы из таможенников, погранич-
ников, фитосанитаров в приграни-
чье курсируют с 2015 года. Ответная 

мера России на западные санкции. 
Чтобы европейские продукты неза-
конно не проникали через российско-
белорусскую границу. Такие бригады 
уже не раз доказывали свою необхо-
димость. Многие иностранные кон-
трабандисты пользуются услугами 
перевозчиков из Синеокой или про-
возят товар в одной «корзинке» с бе-
лорусскими товарами.

- Возбуждаем дела об администра-
тивных правонарушениях. Наказа-

ние бьет не только по репутации, но 
и по карману - штраф от пятидесяти 
до трехсот тысяч российских рублей, - 
продолжает Владимир Сафонов. - За 
прошлый год отловили 217 недобро-
совестных перевозчиков.

ШТАМП ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ
Ветеринарные и фитосанитарные 

инспекторы сверяют информацию, 
указанную в сопроводительных серти-
фикатах на товар. Работают в команде 
с таможенниками, по два-три челове-
ка, иногда самостоятельно. Если все 
в порядке, на документации простав-
ляют штамп «Груз учтен» и перевоз-
чик спокойно едет дальше.

- В электронном журнале «Аргус» - 
это единая информационная система 
Россельхознадзора - делаем соответ-
ствующую запись о продукции, по-
павшей на территорию РФ, - расска-
зывает «СВ» Светлана■Земченкова,■
помощник■руководителя■Управле-
ния■Россельхознадзора■по■Брянской■
и■Смоленской■областям. - Товары, 
поступившие в конечное место на-
значения без отметок в ветеринарных 
сопроводительных документах или по 
которым отсутствует запись в инфор-
мационной системе «Аргус», должны 
быть возвращены отправителю под 
контролем ветслужбы.

Инспектор может взять пробы и для 
лабораторной экспертизы, чтобы 
проверить качество и безопасность 
продукции. Санкционку и обезли-
ченные товары уничтожают, осталь-
ные, не прошедшие проверку, разво-
рачивают обратно. Овощи и фрукты 
утилизируют на специализирован-
ных полигонах, вблизи российско-
белорусской границы, мясо и кол-
басы - на ветеринарно-санитарном 
утилизационном заводе.

- За прошлый год и с начала 2018-го 
инспекторы выявили 952 нарушителя, 
которые пытались провести некаче-
ственную или санкционную продук-
цию, - говорит Светлана Земченко-
ва. - Вступление в силу Таможенного 
кодекса ЕАЭС не повлияло на работу 
контрольных постов, так как при осу-
ществлении контрольного досмотра 
инспекторы руководствуются норма-
ми ЕАЭС в области ветеринарии и ка-
рантина растений.

Эх, яБЛОЧКО, КуДА ТЫ КОТИШЬСя?..

Светлана МАРКОВА

■■ После■того■как■Россия■
ввела■продовольственное■
эмбарго■на■ряд■сельхозто-
варов■и■иной■продукции■из■
Европы,■работы■прибави-
лось■и■белорусским■тамо-
женникам.

левые фуры с запрещенны-
ми «витаминами» пытаются 
проскользнуть как по основным 
магистралям, так и околицами. 
отправную точку и конечный 
пункт назначения груза при 
этом могут разделять тысячи 
километров. В многократно 
скорректированных сопрово-
дительных документах контра-
бандистов разобраться по си-
лам лишь специалистам.

- только с начала этого го-
да наши сотрудники пресекли 

попытки незаконного переме-
щения около 165 тонн санкци-
онной продукции общей сто-
имостью почти триста тысяч 
долларов, - сказал начальник■
отдела■по■борьбе■с■контра-
бандой■Могилевской■тамож-
ни■Дмитрий■Ищилович.

одной из последних под кол-
паком оперативников оказалась 
фура с партией турецких то-
матов. В грузовом отсеке MAN 
вместилось более 21 тонны по-
мидоров! управлял автофурго-
ном российский водитель. при-
чем у него вообще не оказалось 
никаких сопроводительных до-
кументов. Даже фитосанитар-
ного сертификата, который мог 
бы подтвердить безопасность 
продукции. за нарушение за-
кона ему грозит штраф до 50 

процентов от стоимости пере-
возимого товара. В данном слу-
чае томаты потянули аж на 2,7 
миллиона российских рублей.

пекинская капуста, грибы-
шампиньоны, арбузы. В переч-
не запрещенных товаров, ко-
торые нарушители пытались 
перевезти через территорию 
беларуси в россию, есть также 
зелень, ягоды, морковь, перси-
ки, мясо, рыба - можно долго 
продолжать. но фаворит не-
легального транзита - польские 
яблоки. такая санкционка в се-
ти могилевских таможенников 
попадается в любую пору года.

- зачастую товары санкци-
онной группы маркируются как 
продукция белорусских пред-
приятий, - рассказал ищило-
вич. - но после выяснения ис-

тинной картины оказывается, 
что на самом деле маркировка 
поддельная.

Впрочем, подпольные бизнес-
мены порой даже не пытаются 
обезопасить себя липовыми бу-
магами или переклеить этикетки 
на коробках с овощами и фрук-
тами. отправляют вообще без 
всякого прикрытия, надеясь про-
скочить на авось - граница-то 
открытая. но и таможенники не 
дремлют. некоторые дни для них 
оказываются особенно урожай-
ными: в мсти славском районе 
могилевщины буквально за не-
сколько часов остановили сразу 
три фуры. каждая - под завязку 
набита «результатами труда» 
польских и турецких аграриев: 
грушами, томатами, гранатами. 
путь держали в россию.

Вместе с таможенниками 
дороги нередко инспектируют 
и сотрудники милиции. с не-
обычными помощниками  - 
овчаркой агнией и спаниелем 
глорией. за ними числится не 
одна удачно проведенная опе-
рация, и контрабандисты боят-
ся их как огня.

успех во многом зависит и от 
координации работы с россий-
скими коллегами. белорусские 
таможенники с ними всегда на 
связи. обмен информацией, 
проверка подлинности дан-
ных, работа мобильных групп 
по обе стороны белорусско-
российской границы - все это 
позволяет оперативно реаги-
ровать, пресекать попытки кон-
трабанды даже самых изворот-
ливых поставщиков.

Шлагбаум Для нелегальных ВитаминоВ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

БЕ
ЛТ
А

 ● за время действия российских санкций та-
моженники беларуси выявили больше 2 тысяч 
незаконных перевозок по территории страны.

 ● изъяли больше 25 тысяч тонн груза общей стоимостью 22 миллиона долларов.
 ● Всего возбудили 25 тысяч дел, в том числе по статьям «контрабанда» 

и «уклонение от уплаты таможенных платежей».

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Едут фрукты-овощи  
по белорусским документам  

(а то и вовсе без них),  
а на поверку оказываются 

«невъездными иностранцами».
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Евгений БЕЛЯКОВ, 
Елена АРАКЕЛЯН

 ■ Последние два года в России 
и Беларуси - настоящий кредитный 
бум. С одной стороны, это признак 
растущей экономики, с другой - до-
полнительные риски для всей фи-
нансовой системы. Национальные 
банки наших стран вводят целый 
комплекс мер для поддержания фи-
нансовой стабильности. Часть из 
них в Нацбанке РБ позаимствовали 
у коллег из РФ, а часть механизмов, 
наоборот, подсказали.

БЕРИ, ПОКА ДАЮТ
Спрос на заемные деньги у россиян 

и белорусов растет. Как считают экс-
перты, на это влияет несколько факто-
ров. Во-первых, после нескольких лет 
кризиса накопился неудовлетворен-
ный спрос на крупные покупки. Люди 
экономили, старались лишний раз не 
рисковать, а сейчас увидели, что эко-
номика вроде бы восстанавливается. 
Значит, пришло время решать жилищ-
ный вопрос или покупать машину.

Во-вторых, ставки по кредитам 
стали более выгодными. И в России, 
и в Беларуси они постепенно сни-
жаются. К примеру, за последние 
два года ставка рефинансирования 
Нацбанка РБ упала с 24 до 10,5 про-
цента. Банк России за это же время 
понизил ключевую ставку с 11 до 
7,25. С одной стороны, это хорошие 
новости для заемщиков. Проценты 
по кредитам в коммерческих банках 
зависят именно от этих показателей 
регуляторов. Значит, переплачивать 
придется меньше. С другой, это по-
вышает риски. Причем не только для 
конкретных людей, но и для экономи-
ки в целом.

- Количество кредитов, которые бе-
рут люди, все время растет. Два года 
подряд объемы потребительского кре-
дитования бьют рекорды. Когда они 
доходят до определенной черты, это 
может стать проблемой для государ-
ства, - предупреждает Валерий Боро-
деня, зампредседателя Постоянной 
комиссии по бюджету и финансам 
Палаты представителей Беларуси. - 
К примеру, если занятость упадет, то 
массовые неплатежи серьезно ударят 
по банкам. А они, в свою очередь, по-
пытаются переложить эти проблемы 
на государство. Так было во многих 
странах мира, это классическое раз-
витие всех кризисов.

Тем не менее пока говорить о каких-

то серьезных проблемах рано. Пере-
жив опыт нескольких финансовых 
пике подряд, власти и в России, и в Бе-
ларуси перестраховываются, старают-
ся предусмотреть все варианты разви-
тия событий и применять контрмеры 
заранее, а не в разгар кризиса.

- В последние годы видели проблемы 
на рынке потребительского кредито-
вания. Существенно возрастала про-
срочка. Сейчас кредитование снова 
ускоряется, но пока умеренно, и мы 
пристально следим за развитием си-
туации, - рассказала «СВ» Елизавета 
Данилова, директор Департамента 
финансовой стабильности Банка 
России.

МЕЖДУ ДОСТУПНОСТЬЮ 
И РАЗУМНОСТЬЮ
Кредиты - это стимул для развития 

экономики. Но излишняя закредито-
ванность населения может привести 
к печальным последствиям. Вспом-
ните хотя бы конец 2008 года, когда 
беспечная политика американских 
банков при выдаче ипотечных ссуд 
привела к глобальному финансово-
му кризису. С тех пор центробанки 
всех стран пристально следят за тем, 
чтобы на рынке не было «перегрева». 
А этого можно достичь двумя путями: 

либо ограничивая банки в их жад-
ности, либо ограничивая заемщиков 
в их желаниях.

К примеру, в России уже несколько 
лет применяют единую форму догово-
ра. Суть этого правила в том, что бан-
ки обязаны указывать все существен-
ные условия в правом верхнем углу на 
первой странице договора. В том чис-
ле «полную стоимость кредита». Она 
включает в себя не только номиналь-
ную ставку, но и все комиссии. Тогда за-
емщикам легче сравнить предложения 
разных банков и выбрать для себя наи-
более выгодное. В Беларуси с этого года 
тоже внедрили подобную практику.

- Прежде чем взять кредит, нужно 
сравнить условия в нескольких бан-
ках, прочитать проекты договоров. 
Сейчас появилась стандартизирован-
ная форма информации об условиях 
займа. Все банки ее должны предо-
ставлять. Теперь гражданин может 
взять различные предложения и, при-
дя домой, спокойно посмотреть все 
варианты, - говорит Елена Бахмет, 
замначальника Управления мето-
дологии кредитно-депозитных опе-
раций Нацбанка РБ.

Еще одно воздействие на коммерче-
ские банки в России - ограничение на 
полную стоимость кредита. Его ввели 

несколько лет назад. Суть в следую-
щем - ставка в конкретном банке не 
может превышать среднерыночное 
значение больше чем на треть. Кон-
кретные показатели высчитываются 
каждый квартал для разных видов 
ссуд. Это гарантирует, что заемщик 
не станет жертвой недобросовестных 
банкиров. Нацбанк Беларуси подоб-
ную меру пока не внедрил, но активно 
изучает опыт российских коллег.

НИЗКИМ ПЛАТЕЖОМ 
КРАСЕН
В Синеокой пошли по европейскому 

принципу. Там перед выдачей кредита 
принято считать, какую долю еже-
месячные платежи будут занимать 
в расходах семьи. Если процент слиш-
ком большой, то в кредите либо отка-
зывают, либо снижают выдаваемую 
сумму. С 1 мая в Беларуси действует 
коэффициент долговой нагрузки в 40 
процентов. То есть платежи по всем 
кредитам не должны превышать этой 
части от доходов заемщика. Это обя-
зательное требование.

- В мае 2017 года в Беларуси отме-
нили обязательные справки о доходах. 
С одной стороны, такая тотальная ли-
берализация понятна. Все официаль-
ные доходы граждан Беларуси фикси-
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НЕ РОЙ СЕБЕ ДОЛГОВУЮ ЯМУ

Предложений по займам так много, что, кажется, все хотят 
отдать тебе свои капиталы. Вопрос только, как отдавать.
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■■ Самый■распространенный -■это■
кредит■наличными.■Банк■выдает■
деньги■на■любые■цели■без■какого-
либо■залога.■Но■есть■и■другие■ви-
ды.■Для■них■обычно■свойствен-
ны■дополнительные■обременения■
и■прочие■нюансы.

Ипотека

один из самых це-
лесообразных ви-
дов, поскольку по-
могает приобрести собственное 
жилье. нынешние ставки (9  - 10 
процентов годовых в рФ) до сих пор  
не такие низкие, как в европе или 
америке, но ежемесячный пла-
теж посилен для многих семей. 
прежде чем брать крупную сум-

му в долг, надо оценить свою  
финансовую устойчивость  - кредит 
долгосрочный. насколько стаби-
лен ваш доход? какую часть из не-
го вы будете тратить на платежи?  
сможете ли вы отдавать ипотеку и од-
новременно делать хоть небольшие 
накопления? Вот хорошие вопросы 
для самопроверки.

автокредИт

тут надо все рас-
считать. машина - это 
расходы: бензин, ремонт, 
страховка, обслуживание. прибавьте 
к этому еще ежемесячный платеж по 
кредиту. и перспектива стать владель-

цем авто уже не столь заманчива.

кредИтные 
карты

самый популярный 
финансовый инстру-
мент. клиентов привле-
кает беспроцентный пери-
од кредитования - от 50 до 100 дней. но 
если вы человек недисциплинирован-
ный, вам кредитка противопоказана. 
продукт только для педантов, которые 
планируют деньги и время. Важный 
нюанс - за снятие наличных обычно 
берут комиссию в два-три процента 
от суммы. как правило, эта операция 
не подпадает под льготный период, то 

есть на нее сразу начинает начисляться 
процент. кроме того, льготный период 
не всегда начинается с даты первой 
покупки. бывает, что он привязан к на-
чалу календарного месяца.

«до зарплаты»

разновидность ми-
крокредитов. Это ко-
роткий заем (на не-
делю или месяц) под 
очень вы сокие процен-
ты - в среднем один-два 
в день (или 350 - 700 годовых!). как 
советуют эксперты, его стоит брать 
лишь в самом крайнем случае. и если 
точно знаете, что у вас скоро появятся 
деньги, которыми сможете полностью 
погасить долг.

 ● не берите кредит, если у вас низ-
кие заработки или если платеж будет 
слишком большим. нужно, чтобы в бу-
дущем на ежемесячные платежи ухо-
дило не больше трети от доходов. Это 
с запасом, чтобы оставались деньги и 
на развлечения, а жизнь не превраща-
лась в кабалу.

 ● не берите кредитов, если у вас нет 
сбережений на случай форс-мажора. 
оптимальная подушка безопасности - 
сумма вашего дохода за полгода. Эти 
деньги помогут справиться с платежа-
ми, если вы вдруг потеряете работу.

 ● не берите новые займы, если у вас 
есть действующие кредиты. такая 
стратегия оправданна, только если 
вы рефинансируетесь (то есть меняе-
те один кредит на другой) под более 
низкую ставку.

 ● кредит лучше брать только в банке. 
микрофинансовые организации, кре-
дитные кооперативы или ломбарды 
обычно предлагают куда более высо-
кие ставки (подробнее - см. графику).

 ● В качестве запасного кошелька мож-
но оформить кредитную карту. процент 
по ней обычно выше, чем у кредита 
наличными. но есть так называемый 
льготный период (как правило, до двух 
месяцев), в течение которого можно 
погасить всю сумму и не платить про-
центов банку.

 ● ответственно относитесь к пред-
ложениям стать поручителем. прочи-
тайте, какие обязательства это на вас 
накладывает, и подумайте, готовы ли 
вы в случае чего платить по долгам 
другого человека.

В наших странах двоякое восприятие 
долгов. кто-то настаивает: кредиты - 
иногда единственный способ приоб-
рести желаемые, а главное, нужные 
вещи. кто-то, наоборот, ворчит, что 
надо уметь жить по средствам. ис-
тина где-то посередине. сам по себе 
кредит - обычный финансовый инстру-
мент. но в неумелых руках им можно 
действительно выкопать себе большую 
долговую яму.

не все кредиты одинаково опасны. 
как считают эксперты, стоит отличать 
краткосрочные займы на маленькие 
суммы, но с очень большими процен-
тами и, например, ипотеку. если по 
первым просрочка может достигать 
двадцати процентов, то по жилищным 
займам она обычно составляет около 
одного.

- кредиты - это не зло и не благо. 
примерно половина россиян ими во-
обще не пользуются. но если деньги 
в долг все же потребовались, нужно 
действовать разумно. Хорошо, когда 
люди могут купить жилье или машину, 
не дожидаясь, пока накопят на них. 
но при этом очень важно заниматься 
финансовым планированием, трезво 
оценивать свои финансовые возмож-
ности, ведь удобство, которое дают 
потребительские кредиты, может ока-
заться опасным для человека, - счи-
тает елизавета Данилова.

по данным банка россии, сейчас по 
вновь выданным кредитам наличными 
средний платеж составляет 43 процен-
та от зарплаты.

- устами одного героя Шекспир го-
ворил: займы тупят лезвие хозяйства 

и притупляют бережливость. брать 
можно. но только, когда вы видите пер-
спективу развития. если берете кредит 
от отчаяния, он положение только усу-
губит, - считает алексей мамонтов. -  
и, конечно, брать надо только в той ва-
люте, в которой вы получаете зарплату.

любой кредит - это обоюдоострый 
финансовый инструмент. с одной сто-
роны, рычаг. с его помощью можно 
купить то, на что сейчас не хватает 
денег. с другой, он может стимулиро-
вать излишние траты, которые способ-
ны привести к серьезным проблемам. 
государство может различными спо-
собами снижать риски для населения  
и для экономики в целом, стимулиро-
вать конкуренцию на банковском рын-
ке, но решение - брать или не брать - 
остается за конкретным заемщиком.

«креДиты притупляют береЖлиВостЬ» КОШЕЛЕКруются в онлайн-режиме. Поэтому 
банки, когда выдают заем, знают, 
сколько получает человек - дополни-
тельная справка им не нужна. С дру-
гой стороны, дебюрократизация при-
вела к тому, что рост потребительских 
кредитов за год составил 75 процен-
тов, - говорит Петр Петровский, экс-
перт аналитического центра «Бе-
лая Русь». - При этом люди не всегда 
осознают, смогут ли они отдать те 
деньги, которые берут в долг. Сов мин 
посчитал, что вводить заново справки 
неправильно - это бюрократическая 
и психологическая нагрузка. А вот 
ввести ограничение по доле от дохо-
дов - возможно.

Последние новации Нацбанка долж-
ны сделать финансовую систему ре-
спублики более стабильной.

- Если человек не сможет вернуть 
кредит, это не только его риск, но 
и риск того, кто выдал. Устойчи-
вость банков зависит от возврата 
взятых средств, - говорит Алексей 
Мамонтов, президент Московской 
международной валютной ассоциа-
ции. - Если задолжал один человек, то 
автоматически вырастает стоимость 
для других. И, наконец, если уровень 
возвратности падает, это подрывает 
стабильность всей финансовой систе-
мы. Поэтому здесь нужно находить 
баланс между доступностью кредитов 
и их разумностью.

В России показатель долговой на-
грузки тоже разрабатывают. Формулу 
расчета должны согласовать в этом 
году. Принцип будет тот же - отноше-
ние платежа к доходам. Но реализа-
ция будет косвенной. То есть, банки 
в принципе смогут выдавать креди-
ты более рискованным заемщикам 
и по более высоким ставкам, но за 
это должны будут увеличивать свой 
капитал на покрытие этих рисков. Та-
кая политика оправданна, она будет 
стимулировать банки давать деньги 
только проверенным заемщикам и 
снижать собственные риски и рас-
ходы, считают эксперты.

СПРАВКА «СВ»
По■данным■Банка■России,■на■на-

чало■марта■2018■года■общая■задол-
женность■россиян■по■банковским■
кредитам■ составляет■ 12,3■ трил-
лиона■рублей.■Из■них■5,3■триллио-
на -■задолженность■по■ипотечным■
кредитам.■Сумма■просроченных■
кредитов -■850■миллиардов■рублей,■
то■есть■семь■процентов■от■общей■
суммы.

по сенЬке креДитка СЛОВАРИК

ПОЛЕзныЕ СОВЕты
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стоимость кредитов 
во всех странах мира 
зависит от двух факто-
ров. Во-первых, инфля-
ции. Во-вторых, ставки 
местного центробанка. 
В идеале два этих зна-
чения должны быть рав-
ными. на практике это 
почти никогда не проис-
ходит. так, в прошлом 

году инфляция в россии 
опустилась до 2,5 про-
цента (рекорд за всю 
постсоветскую историю), 
а в беларуси - до 4,6 про-
цента. но Цб и нацбанк 
пока ведут осторожную 
политику. В конце апре-
ля совет директоров 
банка россии оставил 
ключевую ставку без из-

менений - на уровне 7,25 
процента годовых. В Цб 
беспокоятся, что санкции 
запада могут привести 
к росту курсов валют  
и разгону инфляции. по-
этому не торопятся.

тем не менее большин-
ство экспертов склоня-
ются, что ставка немного 
опустится в этом году.

А говорят, что деньги на дороге не валяются...

Будут ли ставки падать дальше? ПРОГнОз
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Татьяна МЫСОВА

 ■ Полеты на Луну и МКС, неже-
натый робот Федор и секретный 
код Гагарина - корреспондент по-
бывал в обновленном павильоне 
«Космос».

Масштабная реконструкция на 
ВДНХ идет полным ходом, но го-
рожан это не смущает. Весь апрель 
здесь аншлаг - все спешат посмо-
треть, каким стал павильон «Кос-
мос» после годовой реставрации. 
Находится сооружение рядом 
с историческим парком «Россия - 
моя история» и белорусским па-
вильоном.

ШТУРВАЛ НА СЕБЯ!
- Я бортовой компьютер корабля 

«Федерация», провожу подготовку 
к старту. Выполняю проверку си-
стем управления. Экипаж к полету 
готов: 5, 4, 3, 2, 1…

Это не отрывок из фантастиче-
ского блокбастера. Это вполне ре-
альная инструкция по управлению 
ракетой, на которой мы отправи-
лись к МКС в обновленном пави-
льоне «Космос». В летательном 
аппарате, внешне похожем на гер-
метично запечатанный куб, четыре 
пилота. У каждого - свой штурвал 
и 3D-очки для полного погружения 
в космическую реальность. Цель - 
слетать на МКС и доставить оттуда 
секретный груз.

В нашем квартете командование 
на себя берет 9-летний Кирилл, ко-
торый с мамой и бабушкой при-
шел посмотреть «Космос» изну-
три. Мальчишка быстро понял, что 
женская часть экипажа 
при виде падающих 
камней и астеро-
идов паникует, 
поэтому все 
нужно брать 
в мужские 
руки.

- Штур-
вал на 
себя, об-
ходим кос-
мический 
мусор! Ба-
бушка, в-лее-
во, иначе мы 
разобьемся!

Фух, вырулили.

УРАЛЬСКИЙ 
ПАРЕНЬ
Рядом с косми-

ческими корабля-
ми гостей развле-
кает робот Федор. 
Двухметровый железный джентль-
мен машет рукой, сканирует чело-
веческие лица и тут же выводит их 
на специальный дисплей.

- Привет! Кто тебя создал?
- Я настоящий уральский парень 

от лучших робототехников России.
- У тебя есть жена?
- (загадочно) Я знаю некоторых 

роботов женского пола.
На провокационный вопрос: «Фе-

дор, я красивая?» - робот корректно 
попросил: «Давай поговорим об 
этом в следующий раз, я не готов 
пока ответить». И предложил рас-

сказать о развитии российского 
космоса. Все мужчины одинако-
вые!

- Под руководством Сергея Ко-
ролева был разработан корабль 
«Восток-1». На нем 12 апреля 1961 
года был совершен первый в мире 
полет человека в космос...

БЕЛОРУССКАЯ 
«ЧАЙКА»-

РЕКОРДСМЕН
Но, как говорит-
ся, лучше один 

раз увидеть, 
чем сто раз 
у с л ы ш а т ь ! 
История со-
в е т с к о г о 
космоса на-
ч и н а е т с я 
прямо у вхо-

да в павильон. 
Гостей встре-

чает подлинная 
капсула Юрия Га-
гарина, в которой 

он спускался на 
землю. Сфера име-
ет небольшое окно-
иллюминатор, через 
которое космонавт 
мог видеть, куда 
приземлился.

- Полет был полностью автома-
тическим, потому что никто не 
знал, как поведет себя психика. 
Но в случае нештатной ситуации 
можно было перейти в ручной ре-
жим, для этого нужно было ввести 
код. Секретные цифры находились 
в конверте, его дали Гагарину пе-
ред стартом. Считалось, если че-
ловек способен вскрыть конверт, 
прочитать код и ввести его, значит, 
он адекватен. Шифр был неслож-
ный: один, два, пять, - рассказывает 
экскурсовод Ольга Стеба лина.

Не забыли в экспозиции и  про 

первую женщину-космонавта - 
Валентину Терешкову. До сих пор 
«Чайке» с белорусскими корнями 
принадлежит рекорд - она не про-
сто первая полетела в космос, она 
сделала это в одиночку.

ЗВЕЗДА ПОД КУПОЛОМ
Вот что не заметить невозможно, 

так это полноразмерную копию 
легендарной орбитальной станции 
«МИР», которая работа-
ла с 1986 по 2001 год. 
Тридцатитонная 
конструкция подве-
шена на восьмиме-
тровой высоте. По-
сетители даже могут 
заглянуть в спальный 
отсек и хозчасть.

- Многие спрашива-
ют, как такая огромная 
станция долетела до ор-
биты. Конечно, в ракету 
она не поместилась бы, 
поэтому ее выводили бло-
ками, - объясняет экскурсо-
вод. - За пятнадцать лет ра-
боты на ней побывали 104 
космонавта и астронавта из 
двенадцати стран.

Под куполом павильона 
красуется золотистая лю-
стра в виде звезды, ее диа-
метр больше четырех метров. 
Такая же «звезда» украшала 
Троицкую башню Кремля, 
а потом ее передали в «Кос-
мос». Подлинник исчез 
в 1970 году, но эта ничуть 
не хуже.
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КОСМОС ВНУТРИ

 ■ С распадом Союза залы превратились 
в торговую площадку. Как это случилось, 
рассказал историк ВДНХ Павел Нефедов.

- Что же произошло?
- В конце 80-х перевели предприятия на хоз-

расчет. Это значило: зарабатывайте, как хотите, 
денег не дадим. На ВДНХ хотели устраивать вы-
ставки, биржевые торги, но выяснилось, что ни-

кому это не надо. Единственное, что можно 
было сделать, - сдавать в аренду под 

розничную торговлю. Хотя «Космос» 
совершенно не приспособлен для это-
го. Он даже не отапливался, и зимой 
здесь был лютый холод. Сначала про-
давали автомобили, мебель. После 
появления нормальных ТЦ остался 
сбыт семян да саженцев. Откровен-
ный рынок под красивой крышей.

- С чего начали реконструкцию?
- Ключевой момент - начало 2014 

года. Раньше ВДНХ было акционер-
ным обществом. Акции делились 
между Москвой и федеральной соб-
ственностью. Два хозяина, но, по 
сути, ни одного. В конце 2013-го все 

акции передали городу. И началась 
реконструкция. Например, в «Космосе» 
полностью поменяли все остекление. 
А это большая часть павильона. Вос-
становили декор, убрали протечки, пле-
сень - в общем, все то, что случается со 

зданием, если оно пятьдесят лет стоит 
холодное. И двадцать лет бесхозное.

- В истории «Космоса» есть белорус-
ский след?

- В 60-е здесь выставляли много бе-
лорусской техники. Всегда рады при-
нимать белорусских космонавтов. 
Особенно теперь - после ремонта. 
Олег Новицкий, Петр Климук, Ва-
лентина Терешкова - частые гости.

ВЗЛЕТЫ И ПАДЕНИЯ

ОТКРОВЕННЫЙ РЫНОК 
ПОД КРАСИВОЙ КРЫШЕЙ

Та
ть

ян
а 

М
Ы

СО
ВА

Та
ть

ян
а 

М
Ы

СО
ВАРобот Федор - настоящий 

специалист в области 
космонавтики: может рассказать 
о легендарных астронавтах, 
полетах на Марс и строении 
луноходов.

Изначально иллюминатор 
в капсуле Гагарина был 
намного меньше. Его 
специально увеличили, чтобы 
посетители могли увидеть 
внутренности «кабины» - кресло, 
спецаппаратуру и парашют.

Павильон обновился с ног до головы: 
начиная от установки отопительных 
систем и заканчивая заменой всего 
остекления.
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 ■ Минск снова превратился в инно-
вационную лабораторию для юных 
изобретателей.

ВЕЗДЕХОДЫ 
ГРЯЗИ НЕ БОЯТСЯ
Из скромной акции Республиканского 

союза молодежи проект «100 идей для 
Беларуси» за несколько лет превратился 
в престижный национальный стартап-
конкурс. Здесь о себе уже заявили де-
вять тысяч молодых кулибиных и джоб-
сов. Кибер-перчатки, бесконтактные 
весы для коров, биоразлагаемая посу-
да... газетной полосы не хватит, чтобы 
перечислить все ноу-хау, родившиеся 
здесь. Ребятам интересны все сферы - от 
IT-технологий и космоса до медицины 
и сельского хозяйства. А финал конкур-
са - вообще настоящий взрыв мозга.

В столичном выставочном комплек-
се «Белэкспо» не протолкнуться между 
роботами, самоходными конструк-
циями, манипуляторами всех мастей. 
Сразу на входе развернулось техноате-
лье. Учащиеся Бобруйского механико-
технологического колледжа с гордостью 
показывают старый мотоцикл «Днепр», 
скрещенный с трактором:

- Наш мотовездеход грязи не боит-
ся, - улыбается Игорь Шестаков. -Едет 
летом по бездорожью, а зимой по сугро-
бам. Секрет прост: спереди у него коле-
со, сзади гусеница. Когда техника отжи-
вает свое, ее часто списывают в утиль. 
Зачем? Можно же сделать конфетку.

Тут даже ведущие рубрики «Очумелые 
ручки» отдыхают. Грозный мотодракон 
впечатляет. Основа - советский мото-
цикл «Иж Юпитер». Двигатель - на 28 
«лошадей». Так бы и сгнил в гараже, 
если бы бобруйские изобретатели не по-
дарили ему вторую жизнь. У «железного 
змея» заднее колесо - от автомобиля, 
а по бокам огромные крылья, защищаю-
щие от брызг и ветра.

УЙТИ В АЙТИ
В этом году в фаворе разработки 

в сфере IT и медицины. Студент Гомель-
ского государственного машинострои-
тельного колледжа Максим Кирьянов 
(тот самый, что в прошлом году победил 
с перчаткой-тренажером для восстанов-
ления после инсульта) создал умный 
браслет Help Me, который в экстренной 
ситуации сам вызывает хозяину врача.

- Устройство считывает пульс и дав-
ление. Если все в норме - браслет «мол-
чит», но как только резкий скачок - ав-
томатически вызывает скорую. Для 
сердечников, астматиков, пожилых 
людей - вещь незаменимая.

Велосипед Максим не изобрел, по-
хожие устройства есть на рынке. Но 
стоят они больших денег. Плюсы бело-
русского ноу-хау: долгое время работы 
без подзарядки (около тридцати часов) 
и низкая цена - всего пятьдесят белорус-
ских рублей (1,5 тысячи российских).

- А как же перчатка-тренажер? Пы-
лится на полке?

- Конечно, нет. Постоянно звонят из 
разных медицинских центров, интере-
суются, когда можно получить трена-
жер. Но нужно еще провести клиниче-
ские испытания. А потом уже думать 
и о серийном производстве.

Новинка этого года - обилие креа-
тивных идей ребят с ограниченными 
возможностями. Студент Гродненского 
колледжа техники, технологий и ди-
зайна Петр Иванович не понаслышке 
знает, как тяжело работать вслепую. 
Парень не видит с детства. Но назло 

всему решил, что сможет овладеть ком-
пьютером, и создал программу, которая 
озвучивает каждое нажатие клавиш:

- Она помогает обучить незрячих 
и слабовидящих работе на компьюте-
ре. И это не только базовые функции: 
поиск файлов и выход в соцсети. С по-
мощью разработки можно освоить 
азы программирования. Незрячий мо-
жет устроиться в сфере IT! Часто люди 
с инвалидностью замыкаются в себе 
и отворачиваются от мира, уверен, 
моя программа поможет им вернуть-
ся к жизни. За пару недель до финала 
я провел в Гродно семинар «Равный 
обучает равного». Людей было очень 
много. Даже не ожидал такого интере-
са. В планах организовать постоянные 
курсы и доказать всем: ограниченные 
возможности - только в голове.

УЧЕНЫЕ ПОД КЛЮЧ
Есть среди ста идей и еще более ак-

туальные разработки. Страшная траге-
дия в Кемерове показала, к чему могут 
привести халатность и безответствен-
ность. И еще раз напомнила: безопас-
ность должна быть на первом месте.

Студент Полоцкого госуниверсите-
та Николай Чупров создал систему 
экстренного оповещения. Компакт-
ная черная коробочка улавливает дым, 
угарный газ в помещении и молниенос-
но отправляет сигнал тревоги в МЧС.

Четверокурсники из Полоцка Мак-
сим Горевой и Александр Карла при-
думали, как быстро и качественно рас-
сортировать горы мусора, исключив 
ручной труд. Чудо-аппарат похож на 
экскаватор, только вместо ковша на 
нем «щипцы-захваты». С помощью 
спецдатчиков умная машина распозна-
ет металл, пластик и стекло и склади-
рует в разные контейнеры.

В этом году на суд жюри представили 
119 «прорывных» разработок. Участни-
ков разделили на группы: школьники, 

студенты и моло-
дые ученые. К тра-
диционным номи-
нациям добавились 
две: «Инклюзив-
ное пространство» 
и «Информационно-
коммуникативные 
технологии для лю-
дей с инвалидно-
стью».

Победителям  - 
«сладкие» призы. 
Выпускники школ 
вместе с дипломом 
получат рекоменда-
ции Центрального 
комитета БРСМ для 
поступления в вуз. 
Тесты и экзамены «корочка» не отме-
няет, но дает преимущество при прочих 
равных. Талантливых и амбициозных 
студентов примут в школу «Молодой 
ученый под ключ» при Академии наук. 
Плюс авторам самых необычных про-
ектов в соцсфере гарантируют рабочее 
место по распределению в столице.

Никто не отменял и гранты - побе-
дителям по сорок тысяч рублей. От 
партнеров проекта - свои «плюшки»: 
сертификаты на обучение в стартап-
акселераторе, продвижение проекта 
и защита интеллектуального продукта.

МОТОДРАКОН, ЗАБОТЛИВЫЙ БРАСЛЕТ 
И ГОВОРЯЩАЯ КЛАВИАТУРА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Андрей БЕЛЯКОВ, первый секретарь Центрального 

комитета БРСМ:
- С каждым годом на конкурсе появляется все 

больше перспективных и зрелых идей. Не за горами 
день, когда Беларусь станет кузницей IT-кадров. 
Неудивительно, что большинство новаций на вы-
ставке представлено в IT-сфере. Важно, чтобы идея 
не застряла на этапе разработки, а стала успешным 
бизнесом, превратилась в конкурентный товар на 
рынке.

Конкурс в этом году проходил 
с двойным размахом. «100 идей для 
Беларуси» переплелось с междуна-
родным молодежным движением 
«100 идей для СНГ». Талантливые 
инноваторы из России, Армении, 
Азербайджана, Казахстана и Кыр-
гызстана презентовали в Минске 
45 разработок. Как оказалось, хо-
роший стартап заразителен!

Выставку посетил вице-премьер 
Беларуси Василий Жарко:

- Выставка-презентация «100 
идей для СНГ» - отличная старто-
вая площадка для раскрытия талан-
тов. Молодые люди, смелые и по-
хорошему амбициозные, не боятся 
воплощать в жизнь свои идеи. Если 
работа достойная, деньги на ее во-
площение всегда найдутся. Инже-
нерия, медицина, химия, биология, 
экология, робототехника - области, 

которые определяют 
экономику будущего 
и направлены на обе-
спечение высокого 
качества жизни. Но-
ваторских идей тут 
с каждым годом все 
больше. И это радует.

В белорусскую 
столицу приехали 
восемь участников 
из России. Лауреат 
конкурса - студентка-
первокурсница СГТУ 
имени Гагарина 
Юлия Вишнякова. 
Девушка создала 
3D-насадку на ре-
спиратор, которая 
защищает от отрав-
ления парами рту-
ти и монооксидом 
углерода:

- Если говорить 
простым язы-

ком - насадка фильтрует воздух 
в шестьдесят раз лучше, чем стан-
дартная «маска». Респиратор лег-
кий и удобный. Проект заметили 
на всероссийском конкурсе «Моя 
страна - моя Россия», пригласили 
в Беларусь. В Минске я  впервые. 
К  сожалению, свободного времени 
в обрез, но удалось пройтись по 
главной улице - проспекту Незави-
симости, полюбоваться архитекту-
рой в золотом свете фонарей. Кра-
сота! Обязательно сюда вернусь!

НОВЫЕ 
УЧАСТНИКИ
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В финале Егор Сучко - учащийся Ганцевичского 
профлицея сельхозпроизводства показал 
в деле тренажер-манипулятор для обучения 
экскаваторщиков.

Ирина Курносова из Полоцкого 
экономического колледжа 
разработала цветочный горшок 
с автополивом, который в разы 
дешевле аналогов.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Правнук■великого■русского■пи-
сателя■в■интервью■«СВ»■рассказал,■
как■бомба■чуть■не■уничтожила■их■
родовое■гнездо,■о■белорусских■кор-
нях■и■о■том,■как■Федор■Михайлович■
героя■убил.

РОМАН С ПАМЯТНИКОМ
- Дмитрий Андреевич, вы с дет-

ства знали, кто ваш прадед?
- Да. Хотя родные предупреждали: 

«Помалкивай об этом». Достоевский 
был тогда реакционным писателем. 
С 1932 по 1947 годы его совсем не из-
давали в России. Вообще, когда узнал о 
том, кто мой предок, моя жизнь будто 
раздвоилась. Одна часть - моя. Другая 
посвящена прадеду, на которого похож 
и лицом, и бородой.

- Внукам своим рассказали исто-
рию фамилии?

- Когда родилась первая внучка Ан-
на, все тянул с рассказом. В музее До-
стоевского в Кузнечном переулке, где 
работал экскурсоводом, приставали: 
«Когда расскажешь?» Аньке было лет 
пять, когда под Новый год повел ее 
к памятнику Достоевскому на Вла-
димирской площади. Стал соловьем 
петь про то, что она - праправнучка. 
Приехали домой и через пару дней об-
наружили книжечку, которую Анеч-
ка сшила из бумаги. Всю заполнила 
каракулями. Смеялись, что написала 
первый роман. Ген имеется, но потихо-
нечку угасает. Никто из нас, потомков, 
не стал писателем. Многие пошли по 
музыкальной стезе. Моя бабка пела 
в Ла Скала в XIX веке. Сын старшего 
брата, Федор Михайлович-младший, 
- пианист. Концертировал, потом дер-
жал музыкальный магазин и торго-
вал роялями. Внуки - целый ансамбль! 
Аня играет на флейте, Вера - на домре, 
Машка - на виолончели. Теперь и Феде 
пришло время - пошел на ударные. По-
лучил в подарок от учителя громадный 
ксилофон.

- За свою жизнь вы сменили 21 про-
фессию. Откуда тяга к переменам?

- Наследственное. Знаменитый пра-
дед был не только писателем, но и пре-
красным художником. Так почти все  
в роду. Мой сын Алексей давно работа-
ет на Валааме. Капитан монастырского 
флота. Ходит по Ладожскому озеру. Но 
это сейчас. А в первый год определи-
ли его на кухню чистить картошку. 
Однажды зимой столкнулся на тропи-
ночке с настоятелем монастыря. Тот 
спросил: «Где послушаешься?» Алексей 
сказал: «На кухне». Настоятель уди-
вился: «А почему от тебя несет навоз-
ом?» Сын признался, что в свободное 
время бегает на конюшню, мол, тянет, 
батюшка, к лошадям. А я знаю почему: 

прадед, сын писателя Федор Федоро-
вич, был одним из лучших российских 
специалистов по скаковым лошадям.

Что касается меня, то я всегда хотел 
общаться с разными людьми. Даже 
высшее образование нарочно не по-
лучал. Выбирал в основном рабочие 
профессии. Доходил до определенных 
высот, а лет через пять начинал что-то 
новое. Больше всего нравилось водить 
трамвай по Ленинграду. Так и набра-
лось два десятка. В отделах кадров вы-
искивали пороки на моем лице - мол, 
пьянствует, наверное, поэтому мотает 
его туда-сюда. Ан нет, я не пью.

- И однажды вы чуть не сбили мужа 
Алисы Фрейндлих!

- Было дело. Игорь■Владимиров, 
красивый, рано поседевший мужчи-
на, был тогда главным режиссером 
Театра Ленсовета, а я - вагоновожа-
тым на 28-м трамвае. Он подъехал на 
«Жигулях», поставил их и побежал че-
рез дорогу к театру прямо перед моим 
носом! Я затормозил так резко, что на-
род закричал: «Не картошку везешь!» 
Владимиров не пострадал. Люди ин-
теллигентные, мы раскланялись друг 
другу, и все. А через год-полтора на 
доме Достоевского на углу Владимир-
ского проспекта и Графского переулка 
появилась трещина. Надо было сроч-
но его спасать. Рабочие Балтийского 
завода начали собирать деньги. И я 
подумал, не пойти ли к Владимирову? 
Пробился в кабинет. Представился. 
Попросил сыграть спектакль в пользу 
восстановления дома. Он отказывался, 
говорил, что актеры и так мало по-
лучают. На прощание я бросил: «Вы 
мне вообще-то обязаны жизнью!»  
И он вспомнил, как чуть не попал под 
трамвай. Достал коньячок, выпили. 
Спектакль сыграли.

ЧИФИРЬ И ТЕМНОТА
- Вы родились в доме в Кузнечном 

переулке Петербурга, где жил пра-
дед и где теперь его мемориальный 
музей?

- Нет, там он снимал квартиру. И до 
1917-го переулок назывался улицей 
Достоевского. Наше родовое гнездо 
находилось в квартире племянника 
писателя Андрея Андреевича. Недале-
ко от Исаакиевского собора. Барская 
семикомнатная квартира. Андрей 
Андреевич был именитым ученым-
географом при царе. После револю-
ции все потерял. Его квартиру, как 
в «Собачьем сердце», начали делить. 
В итоге в коммуналке оставили одну 
комнату, все вещи отобрали. Во время 

войны на дом упала бомба, пробила 
крышу. Прошла несколько этажей и 
застряла в нашей комнате в полу. Не 
взорвалась. Оказывается, многие бом-
бы, которые делали в Чехословакии, 
рабочие специально портили. Немцы 
этого не замечали, и чехи спасли не-
мало жизней. Бомбу вытащили, но 
жить там было невозможно. Родители 
переехали к родственникам на Васи-
льевский остров. Там 22 апреля 1945 
года родился я. Лет пятнадцать назад 
наш красивый дом в стиле барокко 
прикрыли тряпкой, потому что кто-
то его купил, но былую красоту не 
восстановил. Сейчас там гостиница.

- Грустная история, как и про-
изведения Достоевского. Кстати, 
какое из них у вас самое любимое?

- «Братья Карамазовы». Узнаю се-
бя во всех трех. Есть гипотеза, что 
это ипостаси: человек бунтующий, 
верующий и сомневающийся. Они 
всем присущи.

- Говорят, Достоевский писал  
в особых условиях…

- Да, всегда ночью. В полной изо-
ляции. Заваривал очень крепкий чай, 
как в тюрьме, - чифирь. Это был свое-
го рода его слабый наркотик. В таком 
состоянии вживался в образы геро-
ев. Однажды выскочил из кабинета:  
«Я его убил!» Супруга Анна Григо-
рьевна едва смогла успокоить: «Кого 
убил?» Оказалось, героя.

- Какие традиции, принятые  
в семье прадеда, соблюдаете в кру-
гу родных?

- Живем в одной большой квар-
тире все вместе: и старшие, и сред-
ние, и младшие. Уживаемся. И у 
хозяек на кухне все полюбовно.  
Еще от прадеда передалась тяга к 
сладостям. Сладкоежки в генах сидят 
настолько прочно, что и я, и дети  
стараемся ограничивать себя в люб-
ви к «конфектам», как говорили 
раньше.

Дмитрий ДОСТОЕВСКИЙ:

ГЕН ПИСАТЕЛЯ ЕЩЕ ЕСТЬ, НО УГАСАЕТ

- Есть у вас, оказывается, 
и связь с Синеокой.

- про белорусские корни я 
узнал в 2006-м, в год 500-ле-
тия нашей фамилии. я ведь 
уже шестнадцатое колено от 
родоначальника - боярина Да-
нилы Ивановича Ртищева. 
русские взяли пинские боло-
та и сам город пинск. Дани-
ла иванович получил грамоту 
с дарением земли Достоево 
за службу. стал дворянином. 
произошло это 6 октября 1506 
года. тогда была традиция ме-
нять фамилии по названию 
села. трое сыновей Данилы 

ртищева стали Достоевскими. 
третий, правда, потом пере-
думал и стал Арсеньевым  - 
от него пошел род со стороны 
матери поэта Лермонтова. так 
получилось, что из одной се-
мьи через века родились два 
великих человека: лермонтов 
и Достоевский.

надолго Достоевские под 
пинском не остались. поляки 
взяли реванш и объединились 
с литвой. нас оттуда выгна-
ли. Достоевские были право-
славными и от активного ока-

толичивания ушли на украину, 
там продолжили род. многие 
из них стали священниками. 
когда началась война с напо-
леоном, царь-батюшка обна-
ружил, что катастрофически 
не хватает лекарей. издал 
указ - взять из каждой семи-
нарии трех лучших учеников  
и отправить в москву на курсы. 
будущий отец писателя ока-
зался одним из них.

- Выходит, у фамилии меж-
дународная история?

- так получилось, что россия, 

беларусь и украина с Достоев-
скими обнимаются. мне при-
шла в голову идея, как объеди-
нить три славянских народа.  
я написал письмо президенту 
Путину, предложил собрать 
именно народ, а не чиновни-
ков, «лучших людей», как го-
ворил Достоевский, и погово-
рить на тему, почему мы вдруг 
стали расходиться по своим 
«квартирам» и терять общее, 
что нас веками объединяло. 
письмо передали в канцеля-
рию.

лет через десять меня при-
гласили на литературное со-
брание, где был Владимир 
Владимирович. как бы при-
влечь его внимание? подо-
шел, хлопнул его по плечу. 
он обернулся, сказал, что за-
нят. позже, когда я с кем-то 
увлеченно разговаривал, ото-
мстил: подошел и тоже хлоп-
нул по плечу: «Вы хотели со 
мной поговорить? идемте». 
мы постояли под лестницей,  
я рассказал об идее объедине-
ния народов. он ее одобрил, 
но буквально через полгода 
случился майдан...

«поДошел, хлопнул путина по плечу» был случай
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Потомок автора «Преступления и наказания» очень похож на знаменитого 
прадеда. Книг не пишет, зато хранит в памяти массу интересных историй.
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Тридцать■лет■спустя■агенты■ФБР■
нашли■украденное■полотно■Шагала.

ОГРАБЛЕНИЕ  
ПО-МАНХэТТЕНСКИ
- хэллоу. у меня для вас отличное 

предложение, - услышал в трубке не-
знакомый голос владелец вашинг-
тонской галереи искусств. - такого 
Шагала вы еще не видели.

голос не врал. полотно знаменитого 
художника «отелло и Дездемона» ни-
кому не попадалось на глаза уже трид-
цать лет. его украли. но коллекцио-
нер отлично знал печальную историю 
картины и тут же набрал номер ФБр...

- работа белорусского живописца на 
сюжет Шекспира бесследно исчезла 
в 1988 году после ограбления нью-
йоркской квартиры ювелира■Эрнеста■
Хеллера и его жены роуз, - рассказал 
сотрудник■Бюро■Тим■Карпентер.

пара была заядлыми коллекционе-
рами, и богатые апартаменты на Ман-
хэттене больше напоминали музей: 
на стенах Пикассо,■Ренуар,■Хоппер,■
рядом скульптуры и изящная мебель... 
все это было перевернуто вверх дном, 
когда семейство вернулось из отпуска. 
пропали ювелирные изделия, ковры, 
столовое серебро и тринадцать самых 
ценных полотен. в том числе и Шагал. 
общая стоимость похищенного при-
мерно 1,3 миллиона долларов.

- следователи пришли к выводу, что, 
поскольку сигнализация в квартире не 
сработала, кражу совершил кто-то, ра-
ботавший в здании и имевший доступ 
к системе безопасности, - дополнил 
карпентер. - скорее всего, это один из 
охранников. на работу он больше не 
пришел. Действовал по заказу. полот-
но передал посреднику, а тот должен 
был продать его заказчику. но сдел-
ка сорвалась. следующие попытки 
были предприняты через посредника  
в 2011 и 2017 годах. тридцать лет до-
рогостоящая картина пролежала на 
чердаке в Мэрилэнде в самодельной 
коробке, собранной из дверного ко-
сяка и фанеры. на крышке надпись: 
«разное. Школьные работы».

СЕНТИМЕНТАЛЬНАЯ 
ЦЕННОСТЬ
интересно, что в отчетах полиции 

Шагала назвали «белорусским худож-
ником», хотя произведение относит-
ся уже к парижскому периоду. «отелло 
и Дездемону» он написал в 1911 году.

хеллеры владели картиной больше 
полувека. полотно в 1913 году приоб-

рел у самого Шагала отец тогда еще 
восьмилетнего Эрнеста хеллера сэму-
эль, отдав на нее пятьдесят долларов. 
в 1974-м аукционисты Sotheby’s оце-
нили полотно в 50 - 65 тысяч долларов, 
но Эрнест не захотел продавать про-
изведение искусства, заявив, что это 
для него «сентиментальная ценность».

искусствоведы на 99 процентов уве-
рены: картина - подлинник. на лице-
вой стороне подпись Chagall. сзади 
пометки - 1967 год, кунстхауз, Цю-
рих. Место, где выставлялась картина. 
проверка произведений витебского 
гения - одна из самых строгих. Для 
защиты прав в париже даже создали 
Шагаловский комитет.

- при оценке работ у них есть важ-
ный пункт. если картина, представ-
ленная на экспертизу, фальшивая, 

требуют публичного уничтожения, - 
рассказывает «св» директор■музея■
Марка■Шагала■в■Витебске■Ирина■
Воронова.  - но «отелло и Дезде-
моне» такая участь вряд ли грозит.  
у картины хороший провенанс (исто-
рия создания и владения предметом 
искусства. - Ред.). прочитываются 
и мотивы любимых сюжетов худож-
ника: Дездемона, лежащая в постели, 
похожа на роженицу с шагаловского 
полотна «рождение». 

СУДЬБУ РЕШАТ 
НАСЛЕДНИКИ
судить за кражу ни вора, ни по-

средника не будут. сроки давности 
истекли. владельцы полотна давно 
умерли, поэтому его передадут чет-
верым наследникам: внукам - Белле,■

Меред■и■Питу■Мейерам, а также вне-
брачному сыну Дэвиду■Макнилу. они 
уже объявили, что вскоре выставят 
картину на аукцион.

часть вырученных денег пойдет 
страховой компании, которая трид-
цать лет назад перечислила хеллерам 
сто тысяч долларов за утраченного 
Шагала. остальное собираются от-
дать на благотворительность - коло-
нии художников, основанной в 1907 
году, колумбийскому университету 
и медицинскому центру в нью-Йорке.

однако специалисты считают, что 
«отелло и Дездемона» не поставят 
рекордов. За утраченное и вновь об-
ретенное полотно вряд ли удастся вы-
ручить больше миллиона долларов.

«ДЕзДЕМОНА» в КОРОБКЕ 
Из ДвЕРНОГО КОСЯКА

СПРАВКА «СВ»
Художник-аван-

гардист Марк 
Шагал родился  
7 июля 1887 года 
в белорусском 
Витебске. Жил 
в России, Фран-
ции, Америке. 
Создал уникаль-
ный стиль в живопи-
си, делал фрески и витражи, раз-
рабатывал театральные костюмы и 
декорации, писал и иллюстрировал 
книги. Шагал скончался 28 марта 
1985 года на 98-м году жизни во 
французском Сен-Поль-де-Вансе. 
В 1997 году состоялась первая вы-
ставка художника в Беларуси.

«отелло и Дездемона» - не последняя картина Шагала, 
которая может скоро «прогреметь». 15 мая в нью-Йорке 
на аукционе Christie's национальная галерея канады  
собирается продать работу Шагала из своих фондов. 
Всего здесь хранится два полотна художника.

- «Эйфелева башня» не соответствует концепции му-
зея, - пояснил директор галереи. - нам жаль расставаться 
с Шагалом, и решение было непростым. Взамен хотим 
приобрести картину канадского художника, важную для 
национального наследия. его имя и работу пока не раз-
глашаем.

кстати, Шагал сегодня считается одним из самых до-
рогих художников в мире. по оценкам аукционного дома, 
картина «Эйфелева башня» принесет от шести до девяти 
миллионов долларов. но могут быть и сюрпризы.

так, в ноябре 2017-го «Влюбленные» Шагала ушли за 
28,5 миллиона долларов, хотя ожидали всего 18. пока 
«Влюбленные»  - самая дорогая из когда-либо проданных 
картин Шагала. удастся ли побить рекорд в этом году?

АУКЦИОН

«эйфелеву башню» пустят с молотка

 ● марк Шагал - единственный в мире 
художник, чьими витражами украше-
ны соборы практически всех конфес-
сий: синагоги, лютеранские храмы, 
католические костелы.

 ● по заказу Шарля де Голля худож-
ник оформил плафон гранд-опера 
в париже. Через два года написал 
два панно для метрополитен-опера 
в нью-Йорке.

 ● В июле 1973 года в ницце открылся 
музей - «библейское послание марка 
Шагала», чуть позже он получил ста-
тус национального.

 ● В плохом настроении он рисовал 
только библейские сцены или цветы. 
Цветы продавались лучше, это рас-
страивало художника.

ИНтеРеСНые 
ФАКты
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Холст наконец оказался в крепких руках сотрудников ФБР,  
которые передадут его новым владельцам.

почему же картины марка Шагала до сих пор 
всплывают по всему свету? по словам ирины 
Вороновой, дело в постоянных странствиях ху-
дожника:

- В 1911 году марку Шагалу пришлось оста-
вить париж - отправиться в россию. свои рабо-
ты отдал на хранение товарищам. отлучка из-за 
первой мировой войны и революции затянулась 
на несколько лет. ученики уже не ждали Шагала 
живым. мастерские стали потихоньку разбирать 
по частям: использовали его холсты для своих 
работ и писали поверх. сколько картин так рас-
ползлось, сказать сложно. В 1914 году в берлине 
прошла первая большая персональная выставка 
Шагала, полотна постигла печальная участь - они 
тоже пропали. кроме того, в своей книге «моя 
жизнь» он сам вспоминает, что частенько носил  
в магазин свои работы, а продавец ставил под-
пись «левитан» и продавал. 

- учитывая обстоятельства, время от времени и 
сегодня что-то может всплывать, - говорит ирина.

Часть утраченных картин сам художник позже 
восстанавливал по памяти. поэтому некоторые 
работы сегодня встречаются в двух вариантах. 
например, знаменитое полотно Шагала «над 
городом». на нем Шагал вместе со своей воз-
любленной беллой парит над Витебском. одна из 
картин (та, что больше) находится в третьяковской 
галерее, другая - в европе.

картины мастера можно найти в разных уголках 
планеты. главный и богатейший музей - «библей-
ское послание марка Шагала» в ницце. В россии, 
кроме центральных - третьяковки, гмии имени 
пушкина, Эрмитажа, его работы есть в пско-
ве, в краснодаре и других небольших галереях. 
В беларуси сейчас три работы. В Витебске, на 
родине художника, хранятся уникальные графи-
ческие листы.

его картины поДписыВали леВитаном ПОшел ПО мИРУ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Его■капитан■Греков■умеет■рас-
путывать■ самые■ сложные■ дела■
в■сериале■«Паутина».■А■его■герои■
в■скетчкоме■«Женская■лига»■могут■
рассмешить■до■колик■в■животе.■Ак-
тер■с■белорусскими■корнями■рас-
сказал■«СВ»■о■пользе■кровавых■бое-
виков,■интернациональной■каше■
в■голове■и■о■35■спектаклях■в■месяц.

«НЕ ЛЮБЛЮ СЕБЯ  
В ТЕЛЕВИЗОРЕ»
- Олег, слышала, в двенадцатый 

раз уже запутаетесь в «Паутине»?
- Это еще в перспективе. Никак 

одиннадцатый сезон сериала не до-
снимем. Авторы хотят еще усилить ге-
роические и романтические моменты.

- За такой срок Греков вам, не-
бось, надоел?

- Разные были периоды. Начинали 
в 2006 году, с восьми серий, я тогда без 
особого уважения относился к этому 
сериалу. Он казался очередным кро-
вавым боевиком, на котором кто-то 
зарабатывает деньги. Понимал, что 
этот проект не потрясет мир. Нам, ко-
нечно, говорили, что, возможно, будет 
продолжение, но для того, чтобы не 
капризничали. Мы делали вид, что ве-
рим. И вдруг узнали, что рейтинги-то 
отличные! А после того как я однажды 
пообщался с высокопоставленным чи-
новником из Министерства внутрен-
них дел, радость стала еще больше. 
Рассказал ему о том, что снимаем мен-
товский сериал в угоду прослойке лю-
дей, которые любят кровавый жанр. Он 
со мной не согласился и поведал потря-
сающие вещи. Сказал, что подобные 
сериалы, особенно наша «Паутина» - 
о порядочных людях в погонах - реаль-
но полезны. Привел массу примеров из 
реальной жизни. Например, многие 
поклонники «Паутины» пошли учиться 
в юридический инсти-
тут. И я изменил свое 
мнение.

- Нравитесь себе на 
экране?

- Ужасно не люблю 
себя в телевизоре. Не нравится все: 
как играю, выгляжу, озвучиваю. Те, 
кто любуется собой, счастливые.

- Но актер должен уметь при-
нимать себя любым: и красивым, 
и страшным.

- Возможно. Я никогда не хотел быть 
актером.

- Это что-то новенькое!
- Представьте себе. Но кино любил 

и видел себя кинорежиссером. В шко-
ле ходил в театральный кружок и по-
том решил, что надо прежде всего 
освоить актерские премудрости. Да 
и все друзья пошли в театральный 
институт. Я - вслед за ними. А потом, 
когда столкнулся с обеими профессия-
ми, понял, что у режиссеров столько 

ответственности, столько нервных 
потрясений. Актеру удобнее и про-
ще. Пришел, вжился в роль, сыграл, 
получил деньги и ушел.

- Помимо кино, вас можно увидеть 
еще и на сцене Театра имени Ермо-
ловой.

- С моим участием всего три спекта-
кля. Два очень люблю. Это «Ревизор». 
Спектакль без слов. Потрясающий! 
Смешной и радостный. Постановка 
Сергея■Землянского. Играю Город-
ничего. Другой - «Событие» Олеси■
Невмержицкой по пьесе Набокова. 
Это скорее мюзикл. Играю в нем то-
же главного персонажа - художника 
Трощейкина. Роль требует больших 
затрат, физических и моральных. 
Потом, как правило, дня три без го-
лоса, потому что выкладываюсь по 
полной программе. Мне этих поста-
новок вполне достаточно. В 25 лет мог 
играть по 35 спектаклей в месяц, и бы-
ло легко и просто, сейчас - сложнее.

ПОРОДНИТЬСЯ  
С ОГИНСКИМ
- В каком возрасте переехали 

в Москву?
- Лет в 12. Мой папа был директо-

ром Дворца культуры текстильщиков 
в Гродно, и его пригласили сюда на 
работу.

- То есть детство провели в Бе-
ларуси?

- Родился на самом Западе страны - 
в Гродно. Город старше Москвы на 
несколько лет, с удивительной исто-

рией. Своеобразный, 
потому что там стал-
киваются несколько 
культур: белорусская, 
польская и литовская. 
Из-за этого у меня бы-

ло и своеобразное представление 
о родине, религии, культуре. Жили 
на улице Подольной. Подол на бере-
гу Немана. В самом центре. Рядом - 
Гродненская крепость, которую пере-
страивали и Витовт, и Баторий. А одно 
время она служила летней резиден-
цией московских князей и польских 
королей. Там, кстати, был и один из 
последних сеймов Речи Посполитой.

При этом моя школа находилась 
прямо за великолепным огромным 
монастырем XVI века. По-моему, ие-
зуитов. Одноклассницей была доч-
ка местного ксендза. Родители были 
коммунистами. Рядом с Гродно - го-
род Друскининкай, где жили литовцы 
и поляки. Кроме того, мы смотрели 

днем советское, а ночами - польское 
телевидение. Там показывали много 
мировой классики. Чарли■Чапли-
на,■например. И вообще там было 
все свободнее. К тому же мы слуша-
ли польское радио и понимали этот 
язык, учили белорусский, а думали 
и разговаривали на русском. И вот 
это все перемешалось в моем детском 
сознании, как в одном котле.

- Эта интернациональная каша, 
сдается мне, и жену заставила най-
ти в Беларуси?

- Угадали. У супруги есть белорус-
ские корни. Но далекие. По мате-
ринской линии она выходит из рода 
Огинских. Правда, не имеет отноше-
ния к композитору Михаилу■Огин-
скому,■который знаменитый полонез 

написал. Предки жены - из Черниго-
ва. Богатая семья, скупавшая земли 
и основавшая много православных 
монастырей.

- Дети пошли, случайно, не по 
стопам предков?

- Пока нет. Старшему, Артемию - 26. 
Работает в строительной компании. 
Средний, Александр, заканчивает 
одиннадцатый класс. Ему восемнад-
цать. Дочку зовут Ольга. Скоро бу-
дет шестнадцать. Знает английский 
и французский, сейчас еще и китай-
ский учит. Занимается танцами, хо-
чет быть актрисой, но, надеюсь, этого 
не случится.

- Отговорите?
- Бесполезно! Ничего не хочет слы-

шать.

Олег ФИЛИПЧИК:

ПОСЛЕ МОИх фИЛЬМОВ МНОГИЕ 
ПОшЛИ СЛужИТЬ В ПОЛИцИЮ

ДОСЬЕ «СВ»
Олег Филипчик родился в 1968 году. Окончил Высшее театральное учи-

лище имени Щепкина, курс Владимира Сафронова. Поступил на службу 
в Театр драмы имени Ермоловой. Принимал участие в спектаклях: «Хо-
лопы», «Хищница», «Женщина вне игры», «Костюмерша», «Бедность не 
порок», «Снежная королева» и многих других. Снимался в кино и сериа-
лах: «Таксистка-4», «Антикиллер 2: Антитеррор», «Ай лав ю, Петрович» 
и других. Заслуженный артист России.

- Тоска охватывает, когда приез-
жаете в республику?

- Друзей детства в гродно почти не 
осталось. раскидало по миру. так что 
скучаю в основном по местам. гроднен-
ский музей был для меня центром ми-
ра. когда был маленький, ходил туда, 
как на работу. знал каждый экспонат. 
и ужасно любил историю. к ней при-
учил меня отец, за что ему благодарен. 
Деревня, в которой родился папа, жи-
ли бабушка с дедушкой и где я бывал 
в детстве, - малое можейково (ныне - 
просто можейково). неподалеку на-

ходится церковь рождества богоро-
дицы оборонительного типа. памятник 
готическо-ренессансной архитектуры, 
объект, охраняемый юнеско. Храм 
выглядит, как маленький замок. В раз-
ные времена был то православным, 
то католическим. и, кстати, частичку 
беларуси я привнес в свой дом. по-
просил строителей сделать вместо 
фундамента крепостную стену. захо-
телось, как в родном гродно, а также 
в прибалтике и литве. там расколоты 

напополам огромные валуны и вмуро-
ваны в кирпичные стены.

- А где дом находится?
- В совершеннейшей глуши. недалеко 

от озера селигер. еще и болото под бо-
ком. В доме - огромная дровяная печь, 
которую строил, кстати, тоже белорус. 
не знаю, откуда взялся в глухой сели-
герской деревне. получилось сооруже-
ние, куда встроены несколько печек: 
и русская, и голландка, и плита. и ле-
жанка еще сверху - два на два метра.

купили с супругой дом, когда в мо-
скве стоял жуткий смог. и наш батюш-
ка порекомендовал нам не сидеть в ка-
менных джунглях, не дышать свинцом, 
а уехать подальше.

- Не тяжело так далеко ездить?
- я обожаю путешествовать и абсо-

лютный фанатик автомобиля. Жена 
боится летать на самолете, поэтому 
всюду ездим на машине. и на кавказ. 
и в европу. В планах - африка. мечта-
ем проехать через гибралтар.

отгороДился от мира крепостной стеной ВТОРАЯ РОДИНА

Вл
ад

им
ир

 Ф
ЕД

О
РЕ

НК
О

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

souzveche.ru
ПОЛНаЯ ВЕРСИЯ ИНТЕРВЬЮ -  

На НашЕМ СайТЕ

В спектакле «Событие» 
художник Трощейкин (Олег 
Филипчик) так любит свою 
жену Любу (Елена Пурис), 
что носит ее на руках.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Стартовал последний 
этап продажи билетов на 
ЧМ-2018. Он продлится до 
конца турнира.

ФУТБОЛ
ВНЕ ПОЛИТИКИ
Это говорит не кто-нибудь, 

а американцы. Болельщики 
из-за океана сметают проход-
ки на матчи. При том, что их 
команда в финальную стадию 
не пробилась, а самих фана-
тов американские СМИ пу-
гают страшилками об ужас-
ной России. И тем не менее 
жители США купили билетов 
больше, чем болельщики из 
какой-либо другой зарубеж-
ной страны (см. графику).

Всего для продажи органи-
заторы припасли 2,2 милли-
она билетов. К финальному 
этапу продаж хозяева на-
шлись уже для 1,7 миллиона.

- Ждем аншлаги на всех 
матчах. У нас нет каких-то 
причин думать, что трибуны 
где-то будут пустовать. Уве-
рен: все билеты на чемпионат 
мира будут проданы, - заявил 
глава билетного департа-
мента ФИФА Фальк Эллер.

До сих пор найти заветные 
билетики можно было только 
через интернет. И вот в кон-
це апреля во всех одиннад-
цати городах, где пройдут 
матчи, открыли билетные 
центры ФИФА. В Екатерин-

бурге, Калининграде, Сама-
ре и Ростове-на-Дону они 
разместились в зданиях круп-
нейших торговых центров, 
в Нижнем Новгороде  - во 
Дворце спорта профсоюзов, 
а в Саранске - в Ледовом двор-
це. Сначала здесь можно было 
лишь распечатать ранее при-
обретенные билеты. Но 1 мая 
начались и прямые продажи. 
Народ рванул к кассам.

КУСАЧИЙ НОМИНАЛ
В Сети страсти тоже продол-

жают бушевать. Сайт ФИФА, 
где можно заказать билеты, 
с трудом переваривает девя-
тый вал обращений. Заявок 
поступает до нескольких со-
тен тысяч в час. На финаль-
ный матч их уже больше 
миллиона. Даже реконструи-
рованные «Лужники» столько 
не вместят.

Белорусские фанаты тоже 
не зевают. Купили уже более 
десяти тысяч билетов.

- Зашел на сайт ФИФА в пол-
седьмого утра, специально 
ставил будильник. Там по 
экрану бегает смешной зеле-
ный человечек и надпись: вре-
мя ожидания больше часа. Ни 
фига себе, думал, управлюсь 
быстрее. Но делать нечего, за-
варил кофеек и сел у экрана 
ждать, - говорит болельщик из 
Минска Вячеслав Сазанович.

Только через четыре часа 
минчанин наконец припал 
к вожделенному источнику - 
получил доступ к оставшим-
ся в наличии билетам. Самые 
дешевые к тому моменту уже 
расхватали. В итоге взял по 
два билета (себе и приятелю) 
на матч в Нижнем Новгоро-
де Англия - Сенегал и на игру 
в Москве Германия - Мексика.

- Цены, конечно, кусачие, - 
трет нос Вячеслав. - По десять 
тысяч за штуку. Но мы специ-
ально копили. Получим биле-
ты по почте. А паспорт болель-
щика сделаем уже на месте. 
Это не проблема. Очень хоте-
ли попасть на один из матчей 
сборной России. Бесполезно. 
Все билеты давно проданы. 
Подумаем, как быть. Можно 
попробовать достать у пере-
купщиков уже в России, хотя 
друзья не советуют, мол, на 
жуликов еще нарветесь, толь-
ко деньги потеряете.

Друзья правы. Перекупщи-
ки ломят в 15 - 20 раз доро-
же номинала. До нескольких 
сотен тысяч рублей. Но про-
лететь можно элементарно. 
Даже если билет окажется не 
поддельным, на стадион все 
равно не пустят. Потому что 
данные, указанные в билете, 
будут отличаться от тех, что 
в паспорте. И прощай - фут-
бол.

КОНТРАМАРКИ НА ФИНАЛ НЕ НАЙДЕТСЯ?

Татьяна МЫСОВА, Борис ОРЕХОВ

 ■ Белоруска Арина Соболенко рвет-
ся на вершину. Эксперты говорят, 
что скоро русоволосая минчанка бу-
дет сметать на корте всех подряд, 
как Мария Шарапова в лучшие годы.

ПОСЛЕ ИГРЫ - В БАНЮ
Прибавляет и впрямь рекордными темпа-

ми. Еще пару лет назад значилась глубоко 
во второй тысяче планетарного рейтинга. 
А сейчас, извольте жаловать, Арина уже 
47-я в мировой табели о рангах и первая 
ракетка Беларуси. Уверенно берет все но-
вые турнирные вершины. В конце апре-
ля впервые в карьере пробилась в финал 
турнира WTA. Против нее на корт в швей-
царском Лугано вышла грозная бель-
гийка Элиза Мертенс. Полуфиналистка 
Australian Open - 2018 еле ноги унесла от 
19-летней белоруски.

- У Соболенко очень мощная подача. Она 
задала потрясающий темп, и мне пришлось 
приложить сверхусилия, чтобы сдержать ее 
натиск в первом сете. К середине второго 
сета она, видимо, немного подустала, и это 
меня спасло от поражения, - призналась 
после игры Мертенс.

Даже несмотря на проигрыш в дебютном 
финале, язык не поворачивается сказать, 
что первый блин вышел для Арины комом. 
В рейтинге WTA она подпрыгнула сразу на 
четырнадцать строчек и впервые вошла 
в топ-50. Другая на ее месте, наверное, 
визжала бы от счастья, Соболенко лишь 
пожимает плечами:

- Как отметила это событие? Да никак, 
в баню сходила. Да и что особенного прои-
зошло, подумаешь - 47-я или 60-я ракетка 
мира, это все рядом. Моя цель - забраться 
на самую вершину.

Ничего не скажешь, девушка с харак-
тером. Да еще с каким - самый первый 
тренер Елена Вергеенко даже выгнала 
из группы эту «невозможную девчонку».

- Если у Арины что-то не получалось, 
тогда остальным надо было, как у нас в на-
роде говорят, «хавацца ў бульбу», пря-
таться в картошку, - вспоминает Верге-
енко. - Ракетки летели в стороны 
со свистом. Могла и в мой 
адрес добавить пару рез-
ких слов. Один раз выгна-
ла ее с тренировки. Вто-
рой… В конце концов 
пришлось с ней рас-
статься. Хотя теперь 
понимаю, такой 
характер  - только 
плюс для тенниса. 
В индивидуальном виде спорта 
ты должен быть наглым, вот 
тогда будет толк.

ДЕВЧАЧЬЕ 
СЧАСТЬЕ
На корте Соболенко не ща-

дит себя. Бьется до последнего. 
Неспроста после матча с Голландией 
в розыгрыше Кубка Федерации Ари-
не вручили престижную премию Fed 
Cup Heart Award. Награда «Открытое 
сердце» вручается спортсменам, ко-
торые показали выдающуюся сме-
лость на корте и преданность команде. 
Это все как раз про Соболенко.

- Арина, как ты попала в теннис? - 
спросила у нее корреспондент «СВ».

- Мой папа - бывший хоккеист. Когда 
я родилась, он, видимо, понял, что шай-
ба с клюшкой - не для девчонки, и отвел 

в секцию тенниса. Я буквально загорелась 
тогда. Потом наступил период, когда что-то 
не получалось - хотелось все бросить. Но 
я боялась расстроить родителей и продол-
жала. Сейчас рада, что не сдалась.

- Помнишь, на что потратила первый 
профессиональный гонорар?

- Конечно, на себя! Купила много 
платьев и кофточек. В общем, 

на все то, что делает девушку 
счастливее (улыбается).

- Есть спортсмены, на 
которых равняешься?

- В детстве была фанатом 
Марии Шараповой и Викто-
рии Азаренко. Но стараюсь 

никого не копировать. У ме-
ня должен быть собственный 

стиль. Ведь моя спортивная ка-
рьера только начинается.

- Какая Арина Соболен-
ко вне корта?

- Стараюсь быть весе-
лой и жизнерадостной. 

А еще я - большая 
сладкоежка. В этой 

слабости не могу 
себе отказать.
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 ■ На днях сборная РБ 
победила в Минске Сло-
вакию - 3:2 и сохранила 
прописку в элитной груп-
пе Кубка Федерации.

На Соболенко, как лидера 
команды, выпала основная 
нагрузка. Накануне матча 
Арина заявила, что приеха-
ла в отличном настроении: 
«Здорово выступать за на-
циональную сборную. Бла-
годаря играм в Кубке Фе-
дерации я получила опыт 
соперничества с лучшими 
теннисистками мира и по-
верила в себя». Словачки не 
скрывали, что больше все-
го опасаются именно Собо-
ленко. И бросили против нее 
лучшие силы.

В первой игре минчанка 
явно волновалась и усту-
пила на тай-бреке Викто-
рии Кужумовой. Во втором 
матче Арина вышла на корт 
предельно собранной и не 
оставила никаких шансов 
первому номеру сборной 
Словакии Анне-Каролине 
Шмидловой - 6:4, 6:3. И вы-
вела Беларусь вперед в мат-
че. Решающее очко в пар-

ной встрече завоевали 
Лидия Морозова 

и Вера Лапко.

СЛАДКОЕЖКА С ХАРАКТЕРОМ А В ЭТО ВРЕМЯ

БИТВА ЗА ЭЛИТУ

ТЕННИС

Подача - 
убойный козырь 
спортсменки. Мяч 
летит со скоростью 
больше  километров 
в час, что и для мужского 
тенниса очень неплохой 

показатель. Да и обычные 
удары Арины через 
весь корт заставляют 

соперниц попотеть.

Фанаты, доставшие билеты на игры сборной России, на седьмом 
небе от счастья.
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 ■ Погибшего в 1942 году под Во-
ронежем командарма - уроженца 
Гомеля наградили спустя 75 лет. 
Указ о посмертном награждении 
генерала Александра Лизюкова 
орденом Жукова подписал Вла-
димир Путин.

«БЕРИ ПРИМЕР 
С ДЯДИ САШИ»
Этой современной российской награ-

ды удостаиваются высшие офицеры за 
успешное планирование и проведение 
военных операций. Почти семь десяти-
летий обстоятельства гибели и место 
захоронения Героя Советского Союза 
оставались тайной. В 2008 году поис-
ковикам удалось найти могилу Лизю-
кова. А его внучатый племянник, жи-
тель Гомеля Иван Афанасьев десять 

лет посвятил архивной работе и издал 
книгу «Судьба командарма Лизюкова: 
версии, мифы и правда». Накануне 
9 Мая мы навестили потомков генерала 
в Гомеле, в доме, который чудом вы-
стоял в Великую Отечественную войну.

- Старожилы рассказывали, что 
многие постройки вокруг были раз-
рушены прямыми попаданиями бомб. 
А наш дом уцелел, хотя и испещрен 
осколками, - Иван Афанасьев проводит 
рукой по металлическим пластинам-
заплаткам, которые закрывают от-
метины на бревнах. - Бабушка Лида, 
двоюродная сестра героя, часто рас-
сказывала, как они росли. Особенно 
отмечала его литературный талант. 
Александр создал несколько трудов по 
военному делу, писал прозу и стихи. 
«Бери пример с дяди Саши», - посто-
янно слышал я от бабушки.

Сейчас внучатый племянник коман-
дарма работает завкафедрой русской и 
мировой литературы Гомельского гос-
университета. Но на выбор повлияли 
не только наставления бабушки.

- По линии папы, Николая Иванови-
ча, в Великую Отечественную войну 
погибли одиннадцать мужчин, - рас-
сказывает Иван Афанасьев. - Все три 
брата Лизюковы. Александр - в 1942 
году под Воронежем. Евгений сложил 

голову в июле 1944-го в партизан-
ском отряде под Минском. Полковник 
Петр Лизюков, командовавший 46-й 
истребительно-противотанковой артил-
лерийской бригадой, погиб в январе 
1945-го под Кенигсбергом. И Алексан-
дру, и Петру Лизюковым присвоили 
звания Героев Советского Союза. Та-
ких семей, где два брата были награж-
дены звездами Героев, во всем СССР 
не больше десяти.

ЗНАЛ, ЧТО НЕ ВЕРНЕТСЯ
Свой первый бой с гитлеровцами Ли-

зюков принял 26 июня 1941 года под 
Борисовом. Там он оказался случайно, 
направляясь в Минск. Из окруженцев 
Лизюков формирует боеспособные под-
разделения, которые останавливают 
врага и десять дней держат перепра-
ву на Березине, вызывая восхищение 
Константина Симонова, попутчика 
Лизюкова в поезде. Об этом эпизоде 
писатель расскажет в романе «Живые 
и мертвые». А уже через месяц, 5 авгу-
ста 1941 года, Лизюков получает звание 
Героя Советского Союза, отличившись 
как военный комендант Соловьевой 
переправы под Смоленском.

- Там была страшная мясорубка, - 
рассказывает Иван Афанасьев. - Алек-
сандр Ильич предложил из грузовых 

автомобилей «ЗИС» со сбитыми де-
ревянными кабинами соорудить под-
водный, невидимый для авиации про-
тивника мост. Тогда под Смоленском 
было первое спасение столицы, вне 
всякого сомнения: гитлеровский блиц-
криг остановился, фронт стоял почти 
два месяца.

Генерал-майор Лизюков погиб в бою 
23 июля 1942 года. Маршал Рокоссов-
ский в мемуарах писал о смерти коман-
дарма: «Чтобы воодушевить танкистов, 
он на своем танке бросился вперед, 
ворвался в расположение противника 
и там сложил голову».

- Это распространенная версия,  - 
рассказывает Иван Афанасьев. - Мне 
удалось найти материалы, подтверж-
дающие другую. Замкомандующего 
Брянским фронтом Никандр Чиби-
сов приказал Лизюкову сесть в танк 
и выдвинуться в бой с недостаточны-
ми силами бригады. Лизюков просил 
отменить приказ. Знал, что уже под-
ходило усиление - резервная бригада, 
а атака ослабленными силами не могла 
завершиться успехом. Чибисов повто-
рил приказ. Думаю, Лизюков знал, что 
не вернется из боя.

Полный текст читайте 
на страницах журнала «Союзное 

государство».

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Сорок лет спустя оби-
татели «Простоквашина» 
вновь возвращаются на 
экран - продолжение куль-
тового мультика, снятого 
на «Союзмультфильме», в 
интернете уже посмотрели 
десятки миллионов человек. 
Обаятельного кота в новой 
версии озвучил старший 
сын Олега Табакова.

ПОЗВАЛИ 
В ПОСЛЕДНИЙ 
МОМЕНТ
- Все спорят сейчас: кому-

то нравится новый вари-
ант, другие приняли его 
в штыки. Вам-то самому 
«Возвращение в Просток-
вашино» пришлось по душе?

- Знаете, да. Хотя у меня 
к этим сериям есть ряд пре-
тензий как у актера, который 
попал в проект не на первом 
этапе, а уже на последующем. 
И возможностей при озву-
чении у меня было гораздо 
меньше, чем у других. Ведь, 
как известно, мультфильмы 
сначала озвучивают, а потом 
прорисовывают. А у меня по-
лучилось с точностью наобо-
рот. На «Союзмультфильме» 
Матроскин был уже отрисо-
ван. Так что я выступил тут 
скорее как актер дубляжа.

- Почему так получилось?
- Видимо, моя кандидатура 

возникла несколько позже, 
чем остальные. (Говорили, 
что первоначально Матро-
скина должен был озвучить 
Михаил Ефремов.  - Ред.). 
У меня в тот момент голова 
совсем другим была заня-
та: предложение совпало со 
смертью папы (Олег Табаков 
умер 12 марта. - Ред.) и мне 
тогда было несколько не до 
этого. Озвучивал Матроскина 
довольно быстро, время под-
жимало.

- Но тем не менее вы не от-
казались. Хотя очень дав-
но ушли из актерской 
профессии и последние 
годы занимались исклю-
чительно ресторанным 
бизнесом.

- Пришлось вспоминать. 
Но я все-таки когда-то окон-
чил режиссерский факуль-
тет ГИТИСа, актерскую 
группу. Так что знаю, как 
это делается (смеется). 
Но если бы мне это бы-
ло не интересно, то я бы 
не стал браться за такую 
работу.

- Многие сравнивают 
новый мультфильм со 
старым…

- Что хорошо: «Воз-
вращение в Про-
стоквашино» не 

перечеркивает 
предыдущие се-
рии. Не хочешь 
смотреть новые серии, 

смотри старые. Это, мне ка-
жется, вопрос поколений. 
Моей младшей дочери сей-
час десять лет, она все вокруг 
воспринимает по-другому, по-
этому ей новый мультфильм 
нравится.

УСПЕНСКИЙ 
НЕ ТАК УЖ ПРОТИВ
- Классический мульт-

фильм нравился?
- Очень нравится до сих пор. 

Тогда все сложилось: и изо-
бражение, и голоса. Так не ча-
сто бывает. А еще в нем сохра-
нилась часть 

той эпо-
хи.

- Кот Матро-
скин был, на-
верное, у вас 
любимым персо-
нажем?

- Не относился к 
нему как к герою 
мультфильма, 
как к персонажу. 
У меня даже мыс-
лей таких не бы-
ло: разделять его с голосом 
моего папы. К нему я относил-
ся как к члену нашей семьи, 
как к тельняшке моего папы. 
Он, кстати, Матроскина очень 
любил.

- Олег Павлович и дома раз-
говаривал с такой же инто-
нацией?

- Нет-нет. Дома он говорил 
совсем по-другому. Кот Ма-
троскин - это собирательный 

образ, талантливая актер-
ская работа, которая у 

папы на сто процентов 
удалась. Хотя иногда 
он мог чуть-чуть и до-
бавить что-то в разгово-
ре от Матроскина.

- У вас голоса с от-
цом похожи. При 
этом, озвучивая но-
вого Матроскина, как 
мне показалось, вы его 
не копировали, а мно-
гое добавили и от себя.

- У меня не было такой 
режиссерской задачи - 

копировать. И как актер я 
не считал возможным ком-
пилировать. Герой должен 
быть, да, узнаваемым, похо-
жим, но все равно другим - все 
же, еще раз напоминаю, сорок 
лет прошло с момента выхода 
первого мультфильма. И если 
папе в то время было около 
45 лет, то мне сейчас - под 60. 
Я, получается, постарше того 
Матроскина.

- Вы сказали, что озвучили 
пока несколько серий. А всего 
их запланировано аж трид-
цать! Продолжите дальше?

- Конечно. У меня нет ни-
какого противостояния с 
«Союзмультфильмом». Наде-
юсь опять же, что все споры 
утихнут. И создатель истории 
про Простоквашино Эдуард 
Успенский, по моей инфор-
мации, не так уж против кар-
тины, как это преподносят в 
интернете. Конечно, если бы 
сейчас была возможность 
снимать такие нетленные 
произведения, как «Трое из 
Простоквашино», это было бы 
замечательно. Но сейчас уже 
все чуть-чуть по-другому…

СВЕЖИЙ НОМЕР

скорее как актер дубляжа. стоквашино» не 
перечеркивает 
предыдущие се-
рии. Не хочешь 
смотреть новые серии, ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
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Актер Антон ТАБАКОВ:

МАТРОСКИН БЫЛ ЧЛЕНОМ НАШЕЙ СЕМЬИ

ДЕНЬ ПОБЕДЫТАНКОВЫЙ ФРОНТ ГЕНЕРАЛА ЛИЗЮКОВА
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Антон давно занимается бизнесом, но ради этого 
мультяшного кота вернулся к актерскому ремеслу. 
А жена Анжелика его поддержала.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Потерял белорус-
ский паспорт в Москве. 
Как теперь выехать из 
России?

- Нужно обратиться в ди-
пломатическое представи-
тельство Беларуси за оформ-
лением свидетельства на 
возвращение. Оно выдается 
в случае, если человек поте-
рял или у него украли бело-
русский паспорт, служебное 
или дипломатическое удосто-
верение личности. Также че-
ловек не сможет выехать, ес-
ли срок действия его паспорта 
истек во время пребывания в 
России и он заранее не поза-
ботился о замене документа.

Свидетельство на возвра-
щение выдается для одно-
кратного въезда в Беларусь, 
и его нельзя использовать 
для обратного выезда. При 
приеме заявления необходи-
мо рассказать, как был уте-
рян или похищен паспорт. То 
же касается свидетельства 
о рождении, водительских 
прав, военного или пенсион-
ного удостоверения и студен-
ческого билета. В случае если 
установить личность и граж-
данство заявителя невозмож-
но, сотрудники консульства 
делают запрос в органы вну-
тренних дел по месту житель-
ства человека в Беларусь.

По приезде в республику 
нужно в течение месяца сдать 
свидетельство в подразделе-
ние по гражданству и мигра-
ции органов МВД либо МИДа.

При оформлении понадо-
бится: заявление, объяснение 
как утрачен паспорт; две цвет-
ные фотографии размером 
4×5 см, квитанция об оплате 
консульского сбора - 20 евро.

Бесплатно выдаются свиде-
тельства на возвращение бе-
лорусам, не достигшим 14 лет 
и гражданам Беларуси, кото-
рые депортируются в респу-
блику по решению правоохра-
нительных органов России.

Оформление свидетельства 
может занять до месяца. Дей-
ствует оно полгода.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 

Награды Победы» (12+)
08.10, 13.00, 19.10, 03.55 

«Специальный репортаж. Мое 
имя - Герой» (12+)

08.25, 16.20, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Владимир Каппель» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 16.50, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Ветераны» (12+)
11.00, 19.25 «Дороги партизанского 

комбрига» (12+)
11.30, 17.30 «БЕЛЫЙ АИСТ ЛЕТИТ» 

(12+)
12.15, 18.15, 04.55 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.45, 00.55 «Обелиски. Семья 

Куприяновых» (12+)
13.15, 02.05 «Эхо далекой войны» (12+)
13.45 «Матиас Руст. Немецкий голубь 

перестройки» (12+)
14.45, 19.50, 03.35 «Фабрика кино. 

Минский международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» (12+)

15.15, 23.30 «Карта Родины» (12+)
15.40 «НАДПИСЬ НА СРУБЕ» (12+)
16.00, 03.15 «Чарли Чаплин. Юмор 

как он есть» (12+)
17.05 «Военно-полевая почта» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Союзный 

автомобиль: только мечта или 
реальность?» Ток-шоу (12+)

01.10 «Перспективы. Клуб экспертов» 
(12+)

02.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 

Песни Победы» (12+)
08.10, 13.00, 19.10, 03.55 

«Специальный репортаж. 
Доброта, которая лечит» (12+)

08.25, 15.40, 04.10 «Жизнь и судьба. 
КОМУЧ» (12+)

09.15, 03.15 «Выпуск накануне 
войны» (12+)

09.35 «НАДПИСЬ НА СРУБЕ» (12+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 19.50, 23.15, 03.35 

«Ru/By» (12+)
11.00 «И будет жить Хатынь» (16+)
11.30, 17.30 «РУССКИЙ» (12+)
12.15, 18.15, 02.30 «Наши люди. 

Эдуард Ханок» (12+)
12.45, 00.55 «Обелиски. Вдовы» (12+)
13.15, 02.05 «Военно-полевая почта» 

(12+)
13.45 «Чарли Чаплин. Юмор как он 

есть» (12+)
15.15 «Новое PROчтение» (12+)
16.05, 01.10 «Есть вопрос! Союзный 

автомобиль: только мечта или 
реальность?» Ток-шоу (12+)

17.05 «Эхо далекой войны» (12+)
19.25 «Карта Родины» (12+)
20.05 «Ученый совет» (12+)
20.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
21.15 «БЕЛЫЙ АИСТ ЛЕТИТ» (12+)
21.45 «Фабрика кино. Минский 

международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» 
(12+)

23.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.25 «ВОЙНА ПОД КРЫШАМИ» 

(12+)
09.05 «Ru/By» (12+)
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Щит Союза» (12+)
10.05 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

(12+)
10.30 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ» (12+)
13.40 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (16+)
15.00 «Мультфильмы» (6+)
16.25 «ВОЙНА ПОД КРЫШАМИ» 

(12+)
18.00 «Белорусы - Герои Советского 

Союза» (12+)
18.55 «Щит Союза» (12+)
19.20 «Ru/By» (12+)
19.35 «Новое PROчтение» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Фабрика кино. Минский 

международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» 
(12+)

20.45 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ» (12+)
23.55 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (16+)
01.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
01.40 «Щит Союза» (12+)
02.10 «Карта Родины» (12+)
02.35 «Ru/By» (12+)
02.50 «Экспериментаторы» (6+)
03.05 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
03.55 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

(12+)
04.30 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.25 «СЫНОВЬЯ УХОДЯТ В БОЙ» 

(12+)
09.05 «Фабрика кино. Минский 

международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» 
(12+)

09.20 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

09.35, 02.10 «Минск - Москва» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30, 20.45 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ» 

(12+)
13.55, 00.10 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)
15.00 «Мультфильмы» (6+)
16.25 «СЫНОВЬЯ УХОДЯТ В БОЙ» 

(12+)
18.00 «Есть вопрос! Союзный 

автомобиль: только мечта или 
реальность?» Ток-шоу (12+)

18.55 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
19.20 «Фабрика кино. Минский 

международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» 
(12+)

19.35 «Щит Союза» (12+)
20.00, 03.55 «Беларусь. Главное» 

(12+)
20.30 «Ru/By» (12+)
01.15 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

(12+)
01.40 «Новое PROчтение» (12+)
02.35 «Фабрика кино. Минский 

международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» 
(12+)

02.50 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

03.05 «Белорусы - Герои Советского 
Союза» (12+)

04.30 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 19.40, 03.45 «Грани Победы. 

Голоса Победы» (12+)
08.10 «Минск. Тайная война» (12+)
08.35, 15.40, 04.10 «Жизнь 

и судьба» (12+)
09.15, 21.15 «КРЕПОСТЬ» (16+)
10.00, 00.55 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 19.10, 23.20, 04.40 «Наши про 

нас. Ветераны» (12+)
11.00 «Черная дорога» (12+)
12.15, 18.40 «Карта Родины» (12+)
12.45 «ДЕТИ ПАРТИЗАНА» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Минский 

международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» 
(12+)

15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
16.05 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
17.05 «Ефрейтор Онищенко» (12+)
17.35, 02.30 «Щит Союза» (12+)
18.15, 04.55 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
19.25 «Фабрика кино. Киновещь!» 

(12+)
20.05 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

20.40 «Маленькая героиня большой 
войны» (16+)

22.00 «ГОДЕН К НЕСТРОЕВОЙ» (12+)
23.10 «Специальный репортаж. 

Псков» (12+)
23.35 «Наши люди. Михаил Турецкий» 

(12+)
01.45 «Ru/By» (12+)
02.05 «Сердце Победы» (12+)
03.15 «ЗВЕЗДА НА ПРЯЖКЕ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 19.40, 03.45 «Грани Победы. 

Салюты Победы» (12+)
08.10 «Ефрейтор Онищенко» (12+)
08.35, 15.40, 04.10 «Жизнь и судьба. 

Василий Чапаев» (12+)
09.15, 21.15 «КРЕПОСТЬ» (16+)
10.00, 00.55 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 19.10, 23.20, 04.40 «Наши про 

нас. Ветераны. Петр Орлов» 
(12+)

11.00 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
12.55 «ГОДЕН К НЕСТРОЕВОЙ» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Киновещь!» 

(12+)
15.15, 23.35 «Щит Союза» (12+)
16.05 «Черная дорога» (12+)
17.05 «Минск. Тайная война» (12+)
17.35 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «ЗАПАДНЯ» (12+)
19.25 «Ru/By» (12+)
20.05, 04.55 «Наши люди. Михаил 

Турецкий» (12+)
20.30 «Карта Родины» (12+)
22.00 «ИВАН МАКАРОВИЧ» (12+)
01.45 «Фабрика кино. Минский 

международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» 
(12+)

02.05 «Как накормишь, так 
и воюют…» (12+)

03.15 «Георгий Жуков. Война и мир 
Маршала Победы» (12+)

06.00, 15.00, 21.00 «Обелиски. 
Разведчик Юрий Жданко» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 05.20 «Мультфильмы» 

(6+)
07.40, 19.40, 03.45 «Грани Победы. 

День Победы» (12+)
08.10, 17.25, 04.55 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Республика - партизанка» (12+)

08.35, 15.40, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Профессия - разведчик» (12+)

09.00, 18.00, 03.00 «Обелиски. 
Набат» (12+)

09.15, 21.15 «КРЕПОСТЬ» (16+)
10.00, 00.55 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 19.10, 23.20, 04.40 «Наши 

про нас. Ветераны. Анатолий 
Саламатов» (12+)

11.00, 16.05, 23.35 «На всю 
оставшуюся жизнь. Песни 
военных лет». Фильм-концерт 
(12+)

12.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
12.45 «ИВАН МАКАРОВИЧ» (12+)
14.45 «Ru/By» (12+)
15.15, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
17.50 «Маленькая героиня большой 

войны» (16+)
18.15 «Новое PROчтение» (12+)
18.40 «ЗВЕЗДА НА ПРЯЖКЕ» (12+)
19.25 «Фабрика кино. Минский 

международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» 
(12+)

20.05 «Щит Союза» (12+)
22.00 «МАЛЕНЬКИЙ СЕРЖАНТ» (12+)
01.45 «Фабрика кино. Киновещь!» 

(12+)
02.05 «Дневники санинструктора 

Старовойтова» (12+)
03.15 «ЗАПАДНЯ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 19.40, 03.45 «Грани Победы. 

Парады Победы» (12+)
08.10 «Сердце Победы» (12+)
08.35, 15.40, 04.10 «Жизнь и судьба. 

«Стояние Зои»» (12+)
09.15, 21.15 «КРЕПОСТЬ» (16+)
10.00, 00.55 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 19.10, 23.20, 04.40 «Наши про 

нас. Ветераны. Леонид Шах» 
(12+)

11.00, 16.05 «Цитадель памяти» (12+)
12.15, 18.15, 04.55 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.45 «МАЛЕНЬКИЙ СЕРЖАНТ» (12+)
14.45, 19.25, 03.30 «Фабрика кино. 

Московский международный 
кинофестиваль» (12+)

15.15, 23.35 «Карта Родины» (12+)
17.05 «Георгий Жуков. Война и мир 

Маршала Победы» (12+)
17.35 «Наши люди. Михаил Турецкий» 

(12+)
18.40 «Как накормишь, так 

и воюют…»(12+)
20.05 «Есть вопрос! День Победы. 

Как бороться с историческим 
фальсификатом?» Ток-шоу (12+)

22.00 «ДЕТИ ПАРТИЗАНА» (12+)
01.45 «Обелиски. Разведчик Юрий 

Жданко» (12+)
02.05 «Минск. Тайная война» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
03.15 «Маленькая героиня большой 

войны» (16+)

ИСТОРИЧЕСКИЙ МАРАФОН ПЕСЕН 
ПОБЕДЫ. В МИНСКЕ НАКАНУНЕ ДНЯ 
ПОБЕДЫ  8 МАЯ  ДАСТ КОНЦЕРТ 
ИЗВЕСТНАЯ АРТГРУППА 
«ХОР ТУРЕЦКОГО». ПОЧЕМУ ДЛЯ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ЗНАМЕНИТОГО 
КОЛЛЕКТИВА ТАК ВАЖНО 
В ЭТОТ ДЕНЬ БЫТЬ В СТОЛИЦЕ 
БЕЛАРУСИ, КОТОРУЮ ОН НАЗЫВАЕТ 
СВОЕЙ РОДИНОЙ? ОБ ЭТОМ  
В ЭКСКЛЮЗИВНОМ ИНТЕРВЬЮ МИХАИЛА ТУРЕЦКОГО.

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «НАШИ ЛЮДИ» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 4 МАЯ

В 12.15 И В 18.15

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

7 мая 8 мая 9 мая 10 мая

3 мая 4 мая 5 мая 6 мая

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● От Москвы до Докшиц - 695 километров, 8 часов на автомобиле. От Минска - 

132 километра и около двух часов езды.
 ● На поезде из столицы РФ можно добраться с пересадками: из Москвы  

в Минск, а там на автобус. Весь путь займет больше суток. Цена вопроса - око-
ло трех тысяч рублей. Автобусы ходят каждый день. Стоимость - 250 рублей.

 ● Проживание в гостинице - от 800 рублей за сутки.

1. ВЕРНУТЬСЯ  
В ХIХ ВЕК

История Докшиц, что на Витеб-
щине, насчитывает шестьсот лет. 
В городе и округе до наших дней 
сохранилось немало церквей, косте-
лов и старинных дворянских усадеб 
разных эпох. 

Отличное место для пленэров или 
съемок фильмов про декабристов, 
народовольцев или войну 1812 года. 
Докшицы тогда сильно пострада-
ли, много интересных зданий бы-

ло утрачено для потомков. Каким 
был город в те времена, показывает 
литография немецкого художника  
Альбрехта Адама «Пожар в Док-
шицах». Она хранится в московском 
музее Отечественной войны 1812 
года.

Докшицы и окрестности - раздолье 
для любителей архитектуры. В цен-
тре города, у вековой белоснежно-
васильковой Свято-Покровской 
церкви, самое «фотогеничное» 
место.

2.  ПОВЕСЕЛИТЬСЯ 
НА ФЕСТИВАЛЕ 
ДВУХ РЕК

На гербе Докшиц изображены 
два глиняных сосуда, из которых 
льются серебристые струи. Все 
правильно, именно здесь начинают 
свой путь знаменитые реки Вилия 
и Березина. Если первая течет на 
север, к Балтике, то вторая несет 
свои воды к теплому Черному мо-
рю. Так соседние реки расходятся 
в природе весьма редко. В честь 
этого природного феномена в Док-
шицах ежегодно в августе прово-
дят фестиваль двух рек.

Здесь потрясающая природа. 
Много лесных озер с ключевой во-
дой и теплых «рыбных» рек. Летом 
и осенью в местных лесах - изоби-
лие грибов и ягод. Не заскучают  
и те, кто тихой охоте предпочитает 
настоящую. Пернатых, рогатых  
и водоплавающих столько, что 
успевай ловить-стрелять.

5. УСЛЫШАТЬ НЕМОЙ КОЛОКОЛ
По дороге в Докшицы обязательно остановитесь воз-

ле мемориального комплекса Шуневка. Эта деревня - сестра 
Хатыни. В Докшицком районе фашисты спалили около сотни на-

селенных пунктов. Три - вместе  
с жителями. 22 мая 1943 года жи-
телей Шуневки согнали в сарай. 

Но прежде чем его поджечь, 
фашисты вырывали из 
рук матерей младенцев  
и кидали их в колодец, 
который потом забро-
сали гранатами.

Сегодня о трагедии 
напоминает колодезный сруб. 
Над ним  - пробитый пулями  
и обожженный воздушный 
змей из бронзы, который 
никогда не взлетит в небо.  
В проеме ворот - пятиметровая 
фигура женщины, застывшей 
в безмолвном крике. На пере-
кладине - три колокола. Два 
звонят, а один в немом молча-
нии: не дает забыть, что в Док-
шицком районе погиб каждый 
третий его житель. Мемори-
альный комплекс «Проклятие 
фашизму» создал знаменитый 
белорусский скульптор Анато-
лий Аникейчик.

3. УВИДЕТЬ ПОДЗЕМНЫЙ 
ГОСПИТАЛЬ

В получасе езды от Докшиц  - легендар-
ный Бегомль. В грозные годы поселок был 
партизанской столицей. Невероятно, но еще  
в декабре 1942-го народные мстители осво-
бодили и контролировали несколько месяцев 
большую часть района. Но карательные опе-
рации к концу войны почти полностью стерли 
поселок с лица земли. Одно из немногих уце-
левших зданий - панская усадьба, в которой 
сегодня - Музей народной славы. На стенах 
двухэтажного здания до сих пор видны следы 
от пуль и осколков.

Один из самых зрелищных экспонатов - дио-
рама «Подземный госпиталь». Она рассказы-
вает о днях перед освобождением Беларуси. 
Фашисты организовали масштабную кара-
тельную экспедицию. Партизаны спрятали ра-
неных в двух землянках в лесу. Бои длились 
три недели. Нередко фашисты были в несколь-
ких шагах от импровизированного госпиталя, 
медсестры слышали команды на немецком  
и зажимали рты кричащим в бреду раненым. 
Не было медикаментов и еды, пили болот-
ную воду. Уцелевшие говорили, что пережили 
страшные дни только благодаря стойкости 
медсестер и санитарок, вспоминали их имена: 
Наташа Кульба, Лида Родион, Надя Терех, 
Ефросинья Грибоедова, Лида Болбукова, 
Лукерья и Тоня Передня.

4.  ПОСТОЯТЬ  
ПОД КРЫЛОМ 
САМОЛЕТА

За годы войны совет-
ские летчики соверши-
ли тысячи вы-
л е т о в 
ч е р е з 
л и н и ю 
фронта, снаб-
жая народных 
мстителей оружием 
и медикаментами. В тылу вра-
га было четыре десятка партизанских 
аэродромов. Один из первых появился 
в Бегомле.

Протестировал местный аэродром ле-
гендарный москвич, летчик-испытатель 
Сергей Анохин, получив первую боевую 
награду. Именно из Бегомля в Москву вы-
летели Елена Мазаник и Мария Осипова 
после ликвидации ставленника Гитлера 
в Беларуси Вильгельма Кубе.

Место сегодня обозначено величе-
ственной стелой, которую венчает ми-
ниатюрный Ли-2. Еще один самолет - 
уже в натуральную величину - встречает 
гостей на въезде в город. До 2004 года 
махина Ил-14 была частью экспозиции 
местного музея. Сегодня - визитная кар-
точка города.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ДОКШИЦЫ

Шуневка - одна из девяти 
тысяч белорусских 
деревень, сожженных 
гитлеровцами в годы войны.

Старинных усадеб, 
костелов и церквей, 
подобных Свято-
Покровской, в районе 
немало, раздолье 
для любителей 
архитектуры.

На ладьях, какие можно увидеть на празднике, 
когда-то ходили «из варяг в греки».
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Михаил ИГНАТОВ, 
бывший сотрудник отде-
ла по борьбе с организо-
ванной преступностью:

- Во-первых, все по-
сылки на таможне и на 
почте тщательно про-
веряются и устрой-
ствами, и собаками. 
Животные не натрени-
рованы на яды, но ме-
дикаменты они легко 
чувствуют, и такая по-
сылка (особенно если 
химические вещества 
не указаны в деклара-
ции) будет дополни-
тельно проверена. 

Во-вторых, не факт, 
что такой запрещен-

ный товар не обнару-
жат еще в самом Китае, 
где все очень строго, 
вплоть до смертной 
казни. К тому же между 
Россией и Китаем на-
лажено полицейское 
сотрудничество. Адре-
сата посылки с ядами 
передадут нашим спец-
службам. Яд заменят на 
стиральный порошок, 
а заказчика возьмут в 
разработку. Это если 
«повезет» и сомнитель-
ный интернет-магазин 
не подсунет вам соль по 
цене таллия. Незакон-
ный оборот сильнодей-
ствующих химических 

веществ регулируется 
у нас статьей 234 УК 
РФ. Наказание до трех 
лет лишения свободы. 
Если же дойдет до по-
пытки или даже убий-
ства ядом, еще одна до-
бавляется статья. Таки 
можно уехать в тюрьму 
лет на 15. На террито-
рии РФ все ядохими-
каты производятся и 
хранятся только на 
охраняемых объектах 
под строгим учетом, в 
том числе и полицей-
скими. Там не останет-
ся незамеченным ис-
чезновение даже самой 
минимальной дозы.

И все же после общения 
с продавцами и «отрави-
телями» мне всюду стали 
мерещиться зловещие бу-
тылочки с черепом и ко-
стями. Неужели проблема 
имеет массовый характер?

За ответом я поехала в 
знаменитый на весь мир 
Институт имени Склифо-
совского прямиком в ток-
сикологическое отделе-
ние к доценту, главному 
токсикологу Министер-
ства  здравоохранения 
РФ и Департамента 
здравоохранения Мо-
сквы, руководителю 
научно-практического 
токсикологического 
центра Юрию Оста-
пенко.

- Вовсе нет! - с ходу па-
рирует Остапенко.  - Со 
случаями криминального 
отравления мы сталкива-
емся очень редко. Если 
в цифрах, то примерно 
менее 0,1% от всех по-
ступивших. Вот недавно 
пострадавшие из Таганро-
га у нас лечились. Но о 
массовости таких случаев 
говорить не приходится. 
На первом месте по ста-
тистике суицидальные от-
равления - до 40%.

На втором знаете какое? 
Алкогольное! Вытрезвите-
лей нет, пьют все что @

могут, в том числе мета-
нол. А метанол - очень 
токсичное вещество. На 
третьем месте  - наркоти-
ческие отравления, тоже 
большая проблема. Ну а 
дальше уже лекарствен-
ные препараты, отравле-
ния грибами... Повторюсь, 
криминальные  - большая 
редкость. Вот раньше, ког-
да в аптеках практически 
свободно можно было 
купить клофелин, по не-
скольку человек в день 
привозили к нам. Главны-
ми «поставщиками» таких 
пациентов были вокзалы и 
аэропорты. Сейчас гораз-
до спокойнее стало. 

- Вы наверняка слы-
шали, что яд можно ку-
пить.

- Мне сотрудники при-
носили сорванные со 
столбов объявления по-
добного рода. Я даже 
звонил, интересовался... 
У нас действует закон «О 
безопасном обращении хи-
мических веществ», на та-
можне есть контроль всех 
поступающих веществ. 

Каким  образом все это 
может проникнуть через 
границу? Злоумышленни-
ки, конечно, изобретатель-
ны. Наркотики как только 
ни провозят. И в бензо-
баке, и в прямой кишке 
или желудке капсулы с за-
прещенными препаратами 
прячут. Потом там все это 
разрывается, и преступни-
ков, отравленных своим 
же товаром, привозят к 
нам в токсикологию. Но 
чтобы таким образом про-
возили яды, я не слышал... 
Таллий же официально как 
вещество, доступное на-
селению, не существует. 
Когда-то он входил в со-
став средств для удаления 
волос. И в крысиный яд то-
же. Но сейчас его отовсю-
ду убрали. Кстати, сейчас 
в средствах против грызу-
нов и мышьяка тоже нет.

 - А после отравления 
Скрипалей, таганрог-
ской истории не наблю-
даете бума криминаль-
ных отравлений?

 - Нет, абсолютно. Не на-
до сгущать краски. 

Понятно, что циничные продавцы 
маму родную продадут ради получе-
ния прибыли. Но еще более инте-
ресные персонажи - криминальные 
покупатели, которые мало того что 
заказывают отраву, так еще и делятся 
впечатлениями в сети. В закрытом 
сообществе в одной из соцсетей я на-
шла тех, кто покупал яды. Якобы мне 
нужен совет бывалых. Получаю в лич-
ку вот такие «ободряющие» письма:

«Заказывал из Китая. Посылка 
была очень грамотно упакована. В 
пузырьке якобы от духов лежала кол-
бочка. Вокруг обложено все какими-
то тряпками. Комар носа не подто-
чит. Так что не бойся. Я проверил яд 
на собаке - сработало. Но использо-
вать, как собирался, так и не решил-
ся. Пусть лежит на всякий случай». 

«Я брала. Шла на встречу с курье-
ром на трясущихся ногах - вдруг об-
лава. Но приехал обычный посыль-
ный, отдал сверток - и все. Правда, 

так и не проверила - отрава это или 
нет. Не решилась». 

«Не советую рисковать. Приятеля 
год назад повязали. Он решил от-
равить девушку бывшую с новым ее 
хахалем. Они оба выжили, так как в 
заказе привезли не таллий, а какую-то 
соль китайскую, но токсичную. Коро-
че, им желудки промыли и выписали. 
Ну они и побежали на него показания 
давать. Сидит за попытку убийства».

«Девушка, не ведитесь на эти ки-
тайские фуфлыжные сайты. Если бы 
они настоящий яд продавали, а это 
так - ерунда, порошок белый. Настоя-
щий яд стоит не 10 000 рэ за пузырек, 
а как минимум в три раза дороже. И 
брать надо у своих людей в России. 
Если бы все было так просто...» 

Слава богу, что все так сложно. 
Хорошо, что кто-то испугался брать 

грех на душу, а кого-то поймали. 
Ведь, как оказалось, даже попытку 

отравления легко вычислить. 

ПРОЧИТАНО НА ФОРУМАХ

«Шла на встречу с курьером 
на трясущихся ногах»

 ■ КОММЕНТАРИЙ ТОКСИКОЛОГА

 ■ ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«Заказчику подсунут 
стиральный порошок, а его 
самого возьмут в разработку»

Знатоки уверяют, что таллий 
не может стоить 

11 000 рублей. Скорее всего, 
это китайская подделка.

«От алкоголя 
умирают гораздо 
чаще, чем от таллия»

Ждем ваших 
откликов 
на сайте kp.ru

Теща, муж и конкурент - отравлю       в один момент
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Роман ГОЛОВАНОВ

Таких красок, 
как на сахалинской 
земле, вы не увидите 
нигде в мире.

Нежданно-негаданно под-
кралась пора отпусков. И 
вновь встал извечный вопрос: 
а где провести это время? 
Турция уже изъезжена вдоль 
и поперек. Хочется чего-то 
нового и в то же время эко-
номного. Тогда вас ждет… 
Сахалин. Здесь можно на-
сладиться завораживающей 
дальневосточной природой, 
сходить на рыбалку, попла-
вать на лодке, подышать све-
жим горным воздухом, оздо-
ровиться и набраться сил. И 
цены тут не кусаются.

А Сахалин времени зря не 
теряет. Там уже готовятся хле-
босольно встретить туристов 
со всех уголков страны. Так, 
24 апреля руководитель Феде-
рального агентства по туризму 
Олег Сафонов, заместитель 
председателя правительства 
Сахалинской области Антон 
Зайцев, начальник департа-
мента туризма Министерства 
спорта, туризма и молодежной 
политики Сахалинской обла-
сти Наталия Пахолкова и ге-
неральный директор 
TUI Россия Тарас 
Демура обсудили на 
пресс-конференции 
в Москве новые до-
ступные пакетные 
туры на Сахалин и 
Курилы.

«ЦЕНЫ 
НА ПЕРЕЛЕТЫ 
УДАЛОСЬ 
СНИЗИТЬ»

Еще со школьной 
скамьи все знают, что 
Дальний Восток пре-
красен зимой. Здесь 
тебе и лыжи, и пока-
тушки на снегоходах. 
Но Сахалин рушит все 
стереотипы обывате-
лей: отдых на островах 

прекрасен и летом. Таких 
красот вы еще в жизни не 
видели, даже если облетели 
весь земной шар.

А теперь еще поездки на 
Сахалин станут в разы де-
шевле - впервые в российской 
истории власть и бизнес дого-
ворились о дальневосточных 
пакетных турах.

- Благодаря тесному со-
трудничеству с властями 
Сахалинской области уда-

лось создать в 2018 году но-
вое предложение - пакетные 
туры на Сахалин и Курилы. 
Благодаря турам путешествие 
в эти регионы станет дешев-
ле и комфортнее. На пер-
вом этапе туры будут пред-
лагаться только из Москвы 
и Санкт-Петербурга. Затем 
число городов вылета будет 
увеличено до 12, - рассказал 
глава Ростуризма Олег Са-

фонов.
Существует воз-

можность для 
уменьшения стои-
мости туров на Са-
халин в зимний 
сезон благодаря 
плоским тарифам 
«Аэрофлота».

Для туристов уже 
готовят комфорт-
ные отели мирово-
го бренда.

- У нас строят-
ся две гостиницы. 
Первый отель бу-
дет под брендом 
«Хилтон» - это 
уникальное со-
бытие. И в Саха-
линской области 
строится первый 
пятизвездочный 

отель, - говорит зампред 
правительства Сахалинской 
области Антон Зайцев. - 
Сахалин - единственный 
островной регион России, 
где немало мест, привлека-
тельных для любой катего-
рии туристов. Наш горно-
лыжный комплекс «Горный 
воздух» составит конкурен-
цию любому отечественно-
му зимнему курорту. Также 
хочу отметить, что множество 
уникальных природных яв-
лений, ради которых тури-

сты едут за границу, - есть у 
нас на Сахалине и Курилах. 
Нам удалось сформировать 
порядка 13 пакетных пред-
ложений, и мы уверены, что 
это только начало нашего со-
трудничества в направлении 
развития массового туризма.

Пользуется спросом на Са-
халине и рыбалка, и экстре-
мальный отдых.

- У нас пользуется спросом 
активный и экстремальный 
туризм, мы продвигаем Ку-
рильские острова - бальнео-
логическое лечение, рыбал-
ку, - отметил Антон Зайцев.

А из Южно-Сахалинска не 
так уж и сложно добраться 
до Курильских островов. По 
словам Антона Зайцева, туда 
летает авиакомпания «Авро-
ра», которая недавно при-
обрела два самолета. Также 
можно полететь и на верто-
лете или доплыть на судах.

- В случае увеличения по-
тока увеличится и число рей-
сов, - пояснил Антон Зайцев. 
В этом году Курилы рассчи-
тывают принять около тыся-
чи туристов.

ОДИН ДЕНЬ ОТПУСКА 
ОБОЙДЕТСЯ В 8 ТЫСЯЧ

- Русского туриста муча-
ет вопрос: а сколько денег 
с собой брать на Сахалин? 
Большинство россиян туда 
поедут в первый раз. Какие 

у вас цены? - спросил жур-
налист «КП».

- Сотрудничество с туро-
ператорами позволило сфор-
мировать в регионе динами-
ческое ценообразование. 
Разместиться в гостинице 3 
- 4 звезды можно за 3,5 - 4 
тысяч рублей в сутки с завтра-
ком. В целом обслуживание 
уровня luxury турист может 
получить за 8 тысяч рублей в 
сутки, включая блюда из кра-
ба в меню, - ответил Антон 
Зайцев.

 ■ ЧТО МОЖНО ПОЕСТЬ В ПУТЕШЕСТВИИ?

Кухня на Сахалине  - пальчики оближешь. Таких чудных блюд 
вы не попробуете нигде. А здесь благодаря историческому пере-
плетению культур все собрано в одном месте: и японские, и ко-
рейские рецепты.

Блюда корейской кухни вы найдете едва ли не в каждом сахалин-
ском кафе. Хе, пян-се, ким-чи (чим-ча), хемультан, дяп-че, острая репа, 
лапша дяп-че, ким-чи - повседневность и в меню общепита. Здесь вы 
можете попробовать настоящие суши, которые ничуть не отличаются 
от японских.

Ну а еще в Южно-Сахалинске ложками едят красную икру! Чего только не увидишь на прилавках мест-
ных рыбных рынков: трубач, гребешок, креветка, палтус, краб, осьминог, кальмар, трепанг, красная 
рыба во всех проявлениях - от свежей до копченой и вяленой.

Чем живет Россия
7 ЧУДЕС, КОТОРЫЕ 
ВЫ ЗАПОМНИТЕ 
НА ВСЮ ЖИЗНЬ

❶ Краеведческий музей. 
Это здание больше похоже 

на дворец японской знати. Во 
время экскурсии можно позна-
комиться с историей края, ко-
ренных народов, местной куль-
турой и природой.

❷ «Горный воздух». Один из 
самых современных горно-

лыжных курортов России. Хотя 
на этом месте еще в начале XX 
века катались на лыжах и устра-
ивали соревнования по прыжкам 
с трамплина.

❸ Гора Лягушка и водопад 
Айхор. Местные называют 

это энергетическим центром 
Сахалина. Бытует поверье, что 
Лягушка исполняет желания 
гостей. А по всему маршруту 
расставлены информационные 
таблички и пирамиды из камней.

❹ Пик Чехова. Его высота 
больше тысячи метров - од-

но из самых высоких мест на 
острове. На склонах пика оби-
тают редкие животные и растут 
карликовые березы.

❺ Озеро Тунайча. Оно сое-
динено с Охотским морем 

узким проливом. Одно из люби-
мых мест для рыбаков.

❻ Мыс Великан. Это покры-
тые зеленой травой при-

брежные скалы. На краю мы-
са  - чудесные каменные арки, 
которые обжили чайки. Туристы, 
приехавшие сюда летом, могут 
стать свидетелем удивительного 
природного явления  - нереста 
тихоокеанского лосося.

❼ Мыс Крильон. Самая юж-
ная точка Сахалина. Назван 

в честь французского генерала. 
Здесь редко бывает хорошая по-
года. Туристов встречают ветер 
и дождь. У посетителей созда-
ется ощущение, что это и есть 
край Земли.

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ
- Я отдыхала на Сахалине,  - рассказала «КП» москвичка Алена 

Романова. - Там восхитительный воздух, очаровательная природа. 
Говорят, что можно увидеть Париж и умереть. А когда увидишь Са-
халин, хочется жить дальше, чтобы вернуться туда еще раз.
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Отдых на Сахалине станет 
в два раза дешевле

СКОЛЬКО БУДУТ 
СТОИТЬ ТУРЫ?

- Стоимость пакетного тура без 
перелета в Сахалинскую область, 
включая размещение, страхов-
ку, экскурсии и питание, будет 
стоить от 90 тысяч рублей (на 
неделю. - Ред.). Благодаря этим 
предложениям Сахалин и Куриль-
ские острова стали доступнее на 
40%, - объяснил Олег Сафонов.
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Юлия УЛЫБИНА

Мэр города принял 
участие в целом ряде 
знаковых мероприятий.

Майские праздники в Ир-
кутске были насыщены со-
бытиями. В городе прошло 
множество интересных и зна-
чимых мероприятий. Одним 
из главных стал торжествен-
ный митинг, посвященный 
Международному дню труда.

- Первомай неизменно 
остается Днем солидарности 
трудящихся, - отметил мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников, 
обращаясь к горожанам с три-
буны Дворца спорта «Труд». - 
В его основе уважение к про-
фессионалам, настоящим 
мастерам своего дела. Во все 
времена сибиряки проявляли 
себя как трудолюбивые, та-
лантливые и стойкие люди. 
Мы ставим перед собой вы-
сокие цели, серьезные задачи 
и умеем их добиваться. Бла-
годаря большой совместной 
работе Иркутск развивается, 
становится краше, комфор-
тнее. И с каждым годом не-
равнодушных людей стано-
вится все больше - именно 

тех, кто понимает, что только 
от наших совместных усилий 
зависит благополучие родно-
го города, региона, страны. 

Также мэр города принял 
участие в торжественном 
построении в честь 87-летия 
со дня создания Иркутского 
высшего военного авиаци-
онного училища (ИВВАИУ), 
которое прошло в городском 
центре «Патриот».

- История этого учебного 
заведения знает немало слав-
ных страниц, - подчеркнул 
Дмитрий Бердников. - И се-
годня мы всеми силами под-
держиваем традиции патрио-
тизма, заложенные когда-то 
педагогами и курсантами 
училища.

Мэр напомнил, что центр 
«Патриот», открытый на тер-
ритории ИВВАИУ, стал са-
мым большим за Уралом. Он 
объединил все военно-па-
триотические движения Ир-
кутска. С ноября прошлого 
года здесь проходят занятия 
для школьников и молодежи.

- Убежден, что память 
об Иркутском авиационном 
училище, о его знаменитых 
выпускниках будет жить 
еще долгие годы, - сказал 

мэр и поблагодарил ветера-
нов и офицеров за активную 
работу по патриотическому 
воспитанию подрастающего 
поколения иркутян.

В завершение торжествен-
ной церемонии командир ир-
кутского городского центра 
«Патриот» - генерал-майор 
авиации Александр Барсуков 
вручил главе города шеврон 
центра «Патриот» под номе-
ром 1.

В канун праздников в сто-
лице Приангарья прошло еще 
одно знаковое событие - гала-
концерт 16-го фестиваля во-
енно-патриотической и сол-
датской песни «Воинское 
братство». Его организатора-
ми выступили иркутская об-
ластная общественная орга-
низация «Солдатские матери 
Прибайкалья», командование 
воинских частей Иркутского 
территориального гарнизона 
и региональный военный ко-
миссариат области при под-
держке администрации горо-
да Иркутска.

В зале культурного центра 
«Дружба» собрались ветера-
ны, пенсионеры и молодежь. 
Со сцены звучали знакомые 
всем песни в исполнении 

ветеранов военной службы, 
силовых структур, Афгани-
стана, участников боевых 
действий на Северном Кавка-
зе, личного состава воинских 
частей и подразделений Ир-
кутского территориального 
гарнизона, творческих кол-
лективов. Зрители не скры-
вали своих эмоций. Концерт 
никого не оставил равнодуш-
ным.

- Я с огромным удоволь-
ствием наблюдаю за фести-
валем патриотической песни, 
который уже много лет про-
ходит в Иркутске, - отметил 
Дмитрий Бердников. - Осо-
бую значимость это меропри-
ятие приобретает в преддве-

рии 73-й годовщины победы 
в Великой Отечественной  
войне. Этот конкурс позво-
ляет нам проникнуться ду-
хом того времени, услышать 
песни, которые мы все, лю-
ди старшего поколения, и, 
надеюсь, молодежь знаем 
наизусть. Наши отцы и де-
ды прошли через войну, до-
бились Победы. Их подвиг 
навсегда останется в наших 
сердцах. А песни военных 
лет, которые помогали за-
щитникам Отечества в труд-
ные минуты и вдохновляли 
идти вперед, к Победе, будут 
и дальше вести нас и нашу 
молодежь к новым сверше-
ниям.

12+Спрашивайте в местах продажи прессы.
Подробнее - (3952) 208-770

8 и 9 мая при покупке газеты «Комсомольская правда» - 
ежедневная - книга с диском  

«Великие советские фильмы» в подарок!

«КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»  
ПОЗДРАВЛЯЕТ ЧИТАТЕЛЕЙ С ДНЕМ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!

1. С 19 марта 
в газете 

«Комсомольская 
правда» будут 
размещаться 
«КП»-рубли номи-
налом 20 усл. ед.

2. Собирайте 
и вырезай-

те необходимое 
количество 
«КП»-рублей.

3. Обменивайте 
их на книги 

по адресу: ул. 
Партизанская, 75.

 ■ ВНИМАНИЕ! НОВАЯ АКЦИЯ! 

Полная информация о конкурсе, а также список книг для обмена - на сайте irk.kp.ru

Подробности - 
  (3952) 208-770.

Покупайте «Комсомолку» - накапливайте 
«КП»-рубли - обменивайте на книги!
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«СОГАЗ-Мед» объявляет конкурс стихов!
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Иркутский филиал АО «Страховая ком-
пания «СОГАЗ-Мед» проводит конкурс сти-
хотворений, приуроченный к 20-летию 
компании!

Жителям Иркутска и Иркутского райо-
на в возрасте старше 18 лет, имеющим 
полис ОМС «СОГАЗ-Мед», необходимо 
прислать стихотворение собственного 
сочинения, соответствующее тематике 
конкурса:

 ✓ 20-летию компании «СОГАЗ-Мед»,
 ✓ деятельности компании в системе ОМС,
 ✓ здоровому образу жизни,
 ✓ прохождению медицинского осмотра и дис-

пансеризации.
Подробности конкурса по тел. (3952) 260-590.

Сочинения должны содержать название ком-
пании «СОГАЗ-Мед». Обязательно укажите ва-
ши Ф.И.О., телефон, e-mail.

Передать стихотворение вы можете:
 ✓ по электронной почте: irkutsk@sogaz-med.ru 

(с пометкой «На конкурс стихов»);
 ✓ в офис компании: г. Иркутск, ул. Свердло-

ва, 41 (вход с ул. Желябова), 3-й этаж, служ-
ба развития.

Сроки проведения конкурса: с 20.04.2018 г. 
по 15.06.2018 г.

После подведения итогов победители кон-
курса получат дипломы и ценные призы на тор-
жественном мероприятии в центральном офи-
се компании «СОГАЗ-Мед».

Вперед - к победе! Творческих успехов! 
Ждем ваших работ!

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!  

Спешим вас порадовать!
Теперь книга-бестселлер 
Д. Миропольского  
«ТАЙНА ТРЕХ 
ГОСУДАРЕЙ»  
в мягком переплете 
стоит всего 189 рублей!
Спрашивайте в книжных 
магазинах и местах продажи 
прессы вашего города!
Подробности по телефону 
(3952) 208-77012+

Дмитрий БЕРДНИКОВ: 

Иркутск развивается благодаря 
неравнодушным людям
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Торжественное построение в честь 87-летия со дня 
создания ИВВАИУ прошло в городском центре «Патриот».
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Ярослав КОРОБАТОВ

Ученые выяснили, какие 
40 вещей старшее поколение 
делает лучше молодых.

Юнцы все время норовят выпих-
нуть старших на свалку истории. В 
эпоху компьютерной революции 
знания и опыт быстро устаревают. 
Куда уж аксакалам тягаться с пред-
ставителями цифрового поколения 
в умении работать с компьютер-
ными программами и мобильны-
ми приложениями? А ведь, как из-
вестно, скоро не будет ни кино, ни 
театра - один сплошной интернет! 

Однако выяснилось, что остается 
еще огромное поле деятельности, 
где старики-разбойники дадут фору 
молодым.

В исследовании, которое прово-
дилось по заказу британской меди-
цинской компании Bupa, приняли 
участие 2000 человек разного воз-
раста. При этом эксперты определи-
ли 40 умений и навыков, в которых 
люди в возрасте 55+ не знают себе 
равных, а молодежь нервно курит в 
сторонке (см. таблицу).

Неоспоримо лидерство бывалых 
по части кулинарных способностей: 
например, 42,78% из них способны 
испечь торт, не заглядывая в книгу 
рецептов. Среди представителей по-
коления Z (тех, кто родился после 
1995 года) таких кудесников всего 
24,77%. Почти 40 процентов моло-
дых оказались неспособны разли-
чать положение стрелок на цифер-
блате - настолько они привыкли 
пользоваться часами с цифровым 
табло!

Понятно, что приоритет бабушек 
и дедушек в этой области объясня-
ется изменением образа жизни. Се-
годня люди не любят готовить сами, 
увлекаются готовыми блюдами и 

фастфудом. Да и старые добрые ча-
сы сошли с исторической сцены 
как прибор для измерения време-
ни и заняли нишу дорогого аксес-
суара. Гораздо интереснее другой 
вывод исследователей: люди стали 
чрезвычайно сильно зависимы от 
электронных помощников. Моло-
дые будут жестоко биты, если ста-
нут соревноваться со старшими в 
искусстве грамотно писать тексты, 
не пользуясь программами по про-
верке правописания. Им сложно 
умножать без калькулятора, а если 
выйдет из строя навигатор, они не 
смогут ориентироваться по обыч-
ной топографической карте. Пред-
ставители цифрового поколения 
морально готовы капитулировать 
перед самой незначительной быто-
вой проблемой: необходимость от-
ремонтировать штепсель или элек-
трическую розетку поставит их в 
тупик.

Предки в этом смысле - люди 
значительно более самодостаточ-
ные, нежели их потомки, которые 
по каждому поводу спешат спро-
сить совета у интернета. При этом 
люди осознают эту зависимость от 
Всемирной паутины и тяготятся ею.

- Примерно 87 процентов участ-
ников исследования признались, 
что хотели бы иметь больше прак-
тических знаний и навыков, чтобы 
меньше обращаться к помощи ин-
тернета, - говорит Джоан Эллиот, 
один из организаторов опроса. - Наша 
работа демонстрирует, что много 
полезных навыков сегодня теряет-
ся и не передается из поколения в 
поколение. На самом деле молоде-
жи есть чему поучиться у старшего 
поколения.

Отремонтировать розетку, 
умножать без калькулятора: 

Учитесь, внуки, 
пока деды живы!

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

ЕГЭ все возрасты покорны
Андрей МАТЛИН 
(«КП» - Пермь»)

90-летний 
студент из Перми 
планирует 
закончить первый 
год в университете 
без троек.

Самый пожилой студент 
России готовится к сда-
че своей первой летней 
сессии. 90-летний Кирилл 
Патрахин надеется за-
крыть свой первый курс 
в Пермском педагогиче-
ском университете без 
троек. Правда, для этого 
ему нужно рассчитаться 
по зимним хвостам. В 
предыдущую сессию Ки-

рилл Петрович завалил 
землеведение.

- Это мой любимый пред-
мет! Просто не повезло, 
вопрос трудный попался, - 
совсем как подросток ви-
новатится дедушка. Зато 
все остальные предметы он 
сдал на четверки и пятерки.

Об аксакале, который 
грызет гранит науки нарав-
не со студентами, которые 
ему в правнуки годятся, 
уже говорит вся Пермь. 
Прошлым летом Кирилл 
Патрахин решил исполнить 
свою детскую мечту и выу-
читься на учителя геогра-
фии. Сдал ЕГЭ и поступил 
в местный университет. 
Перед этим он со своей 
женой сам объездил много 

стран. Да и вообще пен-
сионер ведет на редкость 
активную жизнь: до 85 лет 
преподавал технические 
дисциплины в местном 
колледже, каждый день 
делает полуторачасовую 
зарядку с гантелями и гим-
настическими упражнения-
ми. От геодезической лет-
ней практики убеленного 
сединами первокурсника 
тоже хотели освободить. 
Но тут уж Кирилл Петро-
вич проявил твердость.

- Как же я своих одно-
курсниц брошу? Я ведь 
один парень в группе. Заод-
но и мое будущее 91-летие 
отметим. Но пока в мыслях 
только предстоящая сес-
сия, - смеется он.

Хотите поспорить? 
Ждем ваших откликов 
на сайте kp.ru
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Юля Самойлова уже приехала в 
Португалию и поднялась на сцену для 
репетиции. Мы узнали, как выглядит 
ее номер. Она будет сидеть на верши-
не горы, на которую пойдут световые 
проекции. Сначала это просто мерт-
вая скала, потом на ней пробиваются 
ростки, потом бежит водопад, а на 
третьем куплете появляется огонь… 
Выглядит очень красиво. При этом 
совсем не видно инвалидной коляски.

Режиссер номера Алексей Голу-
бев рассказал о его концепции:

- Главная идея - борьба за жизнь, 
которая всюду пробьет себе путь. В 
эти дни на наших глазах сбывается 
мечта Юли. И я хочу, чтобы 200 мил-
лионов телезрителей по всему миру 
почувствовали артиста, которому 
есть что сказать со сцены и есть ко-
го вдохновить своим примером. Мы 
решили обойтись без спекуляций на 
особенностях, связанных с состоя-
нием Юлиного здоровья.

Полуфинал состоится 10 мая,  
а финал - 12 мая 2018 г.

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Кто был у букмекеров на 
первых местах, тот обыч-
но и брал хрустальный 
микрофон в финале. Но 
сейчас ситуация иная. То 
из-за политических при-
чин, то из-за быстро ме-
няющегося настроения 
у голосующих. Поэтому 
данный топ - не гаран-
тированный список фи-
налистов. Когда артисты 
выйдут на сцену и покажут 
свои номера, они либо по-
корят зрителей, либо нет. 
Но, скорее всего, основная 
борьба за победу развер-
нется между этими кон-
курсантами.

Главные соперники Юлии Самойловой  
на песенном конкурсе: 

Израильская «курочка», 
эстонская оперная дива  
и французская семейка

Александр Рыбак, Норвегия
Казалось бы, Норвегия и Швеция совсем рядом. Но 

вот если шведы исправно год от года поставляют своих 
артистов во всех музыкальных жанрах по всему миру, 
то в Норвегии дело спорится разве что с детективами. 
Иначе как объяснить, что вот уже второй раз эту стра-
ну представляет Александр Рыбак. Любимец женщин 
и детей однажды уже выиграл конкурс, в этом году он 
пока на седьмом месте у букмекеров с песней о том, 
как написать песню. Незатейливая композиция уже по-
любилась многим, скорее всего, Рыбак так и останется 
в лидерах. Но вряд ли ему удастся снова покорить эту 
вершину -  на смену милым мальчикам приходят фрики.

Элина Нечаева, 
Эстония

У родившейся в Таллине 26-летней певицы, 
как и у многих в этом рейтинге, есть русские кор-

ни. Девушка всю жизнь занималась музыкой и в 
2016 году получила диплом музыкальной шко-

лы по классическому вокалу. Любимые муж-
чины - Моцарт и Чайковский. Конкурсную 

песню La Forza написала вместе с другой 
певицей, Ксенией Кучуковой. Немного 

впереди конкурсантка из Израиля, 
но зритель вполне может отдать 

первое место и Элине. Однако 
есть нюанс - в номере Нечаевой 
будет делаться упор на чудо-
платье с проекциями. А подоб-
ное мы уже видели на Полине 
Гагариной в 2015 году в Вене, 
когда наша певица представ-
ляла Россию на евросмотре.

Jessica 
Mauboy, 
Австралия

Вот уже третий год под-
ряд Австралия, которой раз-
решили в виде исключения 
участвовать в евросмотре, 
выставляет на конкурс силь-
ного участника. 28-летняя 
Джессика с песней We Got 
Love уже полюбилась по-
клонникам конкурса. Девуш-
ка - одна из самых популяр-
ных исполнительниц у себя 
на родине. После участия 
в музыкальном шоу Idol ее 
альбомы продаются милли-
онными тиражами, а песни 
занимают первые строчки 
в хит-парадах континента. 
«Евровидение» впервые во-
шло в ее жизнь в 2014 году, 
когда она в качестве гостя 
выступила на сцене в Дании, 
принимавшей конкурс. Ее 
мама родом из племени куку 
яланджи, папа из Тимора, 
поэтому неудивительно, что 
Маубой активно помогает 
коренным народам Австра-
лии, занимаясь программа-
ми обучения и образования.

Madame Monsieur, Франция
Французский дуэт, состоящий 

из супругов Жан-Карла Люка и Эмили 
Сатт, на данный момент занимает тре-
тью строчку в букмекерских конторах. 
Вот уже 10 лет они поют, но лишь в 
2013 году выпустили первый диск. Песня 
Mercy посвящена маленькой девочке, 
рожденной на борту гуманитарной лодки 
Aquarius, на которой была ее мать, ни-
герийка Тайво. Об этой истории пара 
прочитала в газетах и настолько 
вдохновилась, что решила по-
святить ей конкурсную ком-
позицию. Хотя ребята не 
хотели привлекать осо-

бого внимания к судьбе девочки и ее мамы, 
французские журналисты все же отыскали 
беженцев. Тайво очень благодарила за 
помощь и удивлялась тому, что вдох-
новила историей рождения своей до-
чери на создание песни. А Жан-Карл 
говорит, что планирует с ней если не 
победить, то войти в топ-5. На данный 
момент у него есть все шансы.

Netta, Израиль
Нет большой тайны в том, что поклонники «Евровидения» любят фриков, то есть 

необычных персонажей, сильно выделяющихся среди остальных. 25-летняя израиль-
тянка Нетта - идеальный кандидат. Сдобная, но совершенно незакомплексованная, она 
то квохчет, как курочка, то капризно кричит в камеру: «Я не твоя игрушка», то танцует 
в диких нарядах. Песня в принципе соответствует образу - Нетта сообщает, что сейчас 
научит парней, как правильно обращаться с такой королевой. В общем, набор слов, который 
точно «зайдет» многим поклонникам конкурса, особенно на фоне скандалов на тему харассмента. 

В интервью перед конкурсом Нетта рассказала, что не была популярным ребенком, стеснялась 
и хотела быть как все. А так как мало кто может похвастаться нормальностью 
в юном возрасте, то эти слова также упадут на благодатную почву.
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«Евровидение-2018»

Подготовила Елена БОДУЭН.

КСТАТИ 

Зрители не увидят 
коляску Юли

im
ag

o/
Sc

an
pi

x/
ТА

СС

Mikolas Josef, Чехия
22-летний красавчик представит свою 

страну с песней «Солги мне», которая по-
лучилась весьма зажигательной. Типичный 
евровизионный хит - симпатичный парень, 
бойкая песня, запоминающаяся мелодия. 
Миколаса изрядно помотало за его недол-
гую жизнь: несколько лет он работал улич-
ным музыкантом, зарабатывая себе на хлеб 
исполнением популярных песен «в перехо-
дах подземных станций». Потом неожиданно 
сменил дислокацию, став моделью. На его 
счету участие в показах известных во всем 
мире домов моды. Но этот мир показался 
ему нечестным, поэтому Йозеф снова вер-
нулся к музыке и не прогадал.

14



Россия
www.kp.ru
04.05.2018Клубный пиджак

Евгения КОРОБКОВА

Мы публикуем лучшие 
фрагменты разговора 
актера с популярным 
журналистом. 

О ВТОРОМ СЕЗОНЕ 
«МЕТОДА»

Обычно очень сдержанный и 
немногословный актер выдал 
Юрию Дудю то, что совсем не 
собирался выдавать. Напри-
мер, каким хитрым способом 
киношники думают «оживлять» 
Родиона Меглина, сыщика-
следователя, которого сыграл 
Хабенский в сериале «Метод». 
(Напомним, в финале Меглин по-
лучает пулю в сердце.)

- Я сейчас начинаю готовить-
ся ко второму «Методу» и отра-
щиваю бороду,  - между делом 
обмолвился Константин. Дудь 
немедленно за это зацепился.

- Вас же убили!
- А-а-а. Я именно это сказал 

продюсерам, но они сказали: 
«Нас это не волнует». Мы в 
шутку обсуждали с коллега-
ми, как можно было бы его 
оживить. И кто-то сказал: «А 
вдруг у него сердце с другой 
стороны?» Я позвонил своим 
друзьям-кардиохирургам, спро-
сил, много ли людей живет со 
смещенным сердцем? Отве-
чают: «Да сплошь и рядом». 
«Продолжительность жизни?» - 
«Любая».

О ПЬЯНСТВЕ НА СЦЕНЕ
- Когда мы снимались с Миха-

илом Ефремовым, он подходил 
и предлагал выпить. Я отвечал: 
«Давай после съемок». Он воз-
ражал: после съемок нельзя, 
у него теща приехала. Когда в 
очередной раз Миша подошел, 
я сказал: «Не могу, потому что 
у нас разная актерская школа, 
у тебя московская, у меня пи-
терская». «Это как?» - спросил 
Миша. «Вы, москвичи, работае-
те под легким шофе, а мы - с 
большого бодуна», - ответил я. 
Надо сказать, что Миша очень 
принципиален в вопросах шко-
лы. Но эта формулировка мне 
самому понравилась. Поэтому 

иногда я перехожу на легкую 
московскую школу.

У нас были гастроли с антре-
призным спектаклем «Смерть 
Тарелкина». Поехали в Ригу… 
почему-то через Минск, там бы-
ло дико холодно… И решили 
выпить по коньяку, а в театре 
меня развезло. Выйдя на сцену, 
я услышал звонок мобильника 
за кулисами, в трех метрах от 
меня. Пошел туда разбирать-
ся... Меня ловили, успокаивали, 
говорили, что негодяй пойман и 
обезврежен. Все стали спасать-
ся, перекидывать мои реплики. 
А я разговаривал с ними на не-
понятном медузьем языке… На 
следующий день мы опять игра-
ли. И мне понравилась реакция 
звуковиков и светиков, они ска-
зали: о, надо же, совсем другой 
спектакль.

Рассказ о последствиях воз-
лияния Хабенский резюмиро-
вал так: «Есть люди, которые 
прекрасно работают при помо-
щи этого инструмента, а я не 
могу. Попавшись в этот капкан 
разочек, больше этим не зани-
маюсь».

О СМЕРТИ  
ПЕРВОЙ ЖЕНЫ

Финальная часть интервью 
была посвящена страшным со-
бытиям: смерти первой жены 
Константина, от которой он не 
оправился до сих пор. На прось-
бу Дудя рассказать алгоритм 
действий человека, который 
узнал, что его близкий заболел 
раком, Хабенский неожиданно 
ответил:

- Обратиться в фонды, к лю-
дям, которые занимаются про-
фессионально. Не к знахарям.

Актер рассказал, что совер-
шил ошибку, когда обратился 
к одному такому «специалисту».

- В свое время через этого че-
ловека прошел Александр Абду-
лов. И я полетел в другую стра-
ну, в Бишкек. Полетел, чтобы 
встретиться с ним… Привез его 
в Москву… Мы пользовались 
всеми его прибамбасами и при-
мочками, и это была большая 
ошибка, которая стоила второй 
операции.

Напомним, в 2000 году жур-
налистка Анастасия Смирнова 
и Константин Хабенский заклю-
чили брак. В 2007 году у них 
родился сын Иван.

- В тот день я снимался, не мог 
быть с ней. Я звонил врачам, а 
сам был на съемках, и нельзя 
было уйти, потому что собра-
лось огромное количество лю-
дей, которые не могли приехать 
в другой день. Мне позвонили и 
обрадовали… А потом… Если 
бы мы сняли в кино - никто бы не 
поверил, что такое может быть. 
В день рождения сына обнару-
живается страшный диагноз у 
матери… Страшный сгусток 
событий и эмоций, в который 
трудно поверить.

Новообразование в мозгу уда-
лили, но случился рецидив, и ле-
чение не принесло результатов. 
В январе 2008 года Анастасии 
не стало. Как вспоминает Ха-
бенский, болезнь обнаружили 
слишком поздно: «Врачи не 
предполагали ничего такого, все 
сваливали на беременность...»

Актер отмечает, что он и по 
сей день не готов отпустить си-
туацию, однако совет одного 
из друзей позволил ему найти 
успокоение.

- Что ни делается, все к луч-
шему. Возможно, если бы [опу-
холь] раньше нашли - не факт, 
что Ванька был бы на свете… 
Один умный человек, который 
повстречался в жизни, сказал: 
если ты будешь носить за собой 
якоря сомнений - далеко не уй-
дешь. Еще раз посмотри в свои 
сомнения и пойми, что сделал 
правильный выбор.

Хабенский отметил, что его 
сын, живущий сейчас в Барсе-
лоне с бабушкой, знает обстоя-
тельства смерти своей матери.

- Эти разговоры периодически 
происходят. Бабушка у нас взя-
ла на себя функцию мамы. Сын 
понимает, что она и бабушка, и 
мама. Он знает, что случилось, 
и боится с этим столкнуться.

Стас ТЫРКИН

В российский прокат 
выходит режиссерский 
дебют Константина 
Хабенского - фильм 
«Собибор».

Константин Хабенский не 
спешил дебютировать в ка-
честве режиссера. Даже пред-
ложение стать постановщи-
ком «Собибора» принял не с 
первого раза, но все же счел 
своим долгом рассказать уди-
вительную историю человече-
ской стойкости и героизма. 
И сам исполнил роль реаль-
но существовавшего героя - 
лeйтeнанта Красной Армии 
Алeксандра Пeчeрского, в 
1943 году организовавшего 
побег из страшного нацист-
ского лагеря Собибор. Это 
был единственный успеш-
ный побег с подобных фабрик 
смерти. Хабенский трактует 
своего персонажа как ге-
роя библейского - недаром 
фильму предпослан эпиграф 
из слов апостола Петра: «Кто 
может запретить креститься 

водою тем, которые, как и мы, 
получили Святаго Духа?» 

«Нам нужен Моисей!» - го-
ворит один из заговорщиков 
в лагере, и герой Хабенского, 
конечно, станет таким Моисе-
ем. Он хочет научить евреев не 
бояться и мечтает о том, чтобы 
из лагеря бежала не кучка за-
говорщиков, а все заключен-
ные без исключения.

Главный же отрицательный 
герой, фашистский полков-
ник Карл Френцель в испол-
нении Кристофера Ламберта 
(«Горец»), издевается над за-
ключенными не из общего 
демонизма, а потому что мо-
тивирован на ненависть глу-
боко лично: он мстит всем ев-
реям за то, что его девушка, 
еврейка, когда-то его бросила. 
Хабенский-режиссер пони-
мает, что ему как актеру не-
обходим сильный противник-
партнер, и не жалеет красок для 
его создания. А Печерского он 
со всей свойственной ему ха-
ризмой играет человеком, чья 
чаша терпения уже до краев 
переполнена, и нужна только 
капля, чтобы произошел взрыв.

Отрывки  
из интервью -  
на kp.ru. 
Там же - видео
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В картине «Собибор» Константин 
Хабенский сыграл реального 

героя - лейтенанта Александра 
Печерского (на фото справа), 
который смог организовать 

побег из концлагеря.

Выжившие
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rg

А В ЭТО ВРЕМЯ

Хабенский дал Юрию Дудю самое 
откровенное интервью в жизни
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Депрессивный клуб 
интеллектуальных игр - 
«Ничто, Нигде, Никогда»...

✱  ✱  ✱
- Доброе утро, вам 

неслыханно повезло! 
Вчера в Америке умер 
миллиардер. Случай-
ным образом вы были 
выбраны единствен-
ным наследником. По-
здравляю, вы теперь 
обладатель 400 мил-
лиардов долларов, 100 
килограммов золота, и 
все это - ВАМ!.. Нужно 
только купить у нас утюг 
и фен!

✱  ✱  ✱
- Доктор, мой муж так 

простужен!
- Ну вы скажите ему, что-

бы больше пил и отдыхал.
- Если это помогает, то я 

вообще не понимаю, как он 
ухитрился заболеть.

✱  ✱  ✱
В английском языке 

глаголы «пишите, пи-
сать, напишите» чита-
ются как «врите» (write). 
Вот, собственно, и все, 
что нужно знать об ан-
глийской и американ-
ской журналистике.

✱  ✱  ✱
Благополучие врача-

отоларинголога держится 
на соплях.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Ко-
ролева советской оперетты», 
танцевавшая на сцене до 80 
лет. 5. Какая скульптура Мике-
ланджело удостоилась личной 
похвалы Леонардо да Винчи? 
8. Чем копчености пахнут? 9. 
Архангел «тайного знания Бо-
га». 10. Фабричный ... сбыта. 
12. Любимое лекарство те-
тушки Тома Сойера. 16. Сино-
ним обузы. 17. «Если хочешь 
узнать, что думает о тебе твой 
..., разозли его». 21. Эпилог 
занятий в спортзале. 23. Сце-
нарист и режиссер трагедии, 
разыгравшейся на Патриар-
ших прудах с Михаилом Бер-
лиозом. 24. Какой опасный 
элемент образуется при рас-
паде урана и тория? 25. Пер-
вая роль Дженнифер Хадсон, 
удостоенная «Оскара». 26. 
Лечащий. 27. «Единственное, 
что связывает тебя с людьми» 
для Сергея Довлатова. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. С 
чем сравнивают лучшие со-
рта мяса? 3. Какому району 
Луи Армстронг «отдал свое 
сердце»? 4. «Вы в любви бы-
ли так убедительны, я ценю 
ваш старательный ...». 6. 
Вещество для самозащиты в 
нашей крови. 7. Кто воротит 
нос от правды жизни? 8. Что 
поэтесса Лариса Рубальская 
«соблюдает от силы дня три»? 
11. Где снимали киносказку 
«Кащей Бессмертный»? 13. 
Каменный талисман матерей 
и мореплавателей. 14. «Ванна 
для ватерполо». 15. «Скажите 
мне всю правду разом, когда 
в конюшне был ...?». 16. Отец 
теленка. 18. Язычник для иу-
деев. 19. Кого король Клавдий 
подговорил убить шекспиров-
ского Гамлета? 20. Карточный 
дебют. 22. Кружево вместо 
воротника. 23. Вопли «трех 
поросят».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шмыга. 5. «Давид». 
8. Дым. 9. Гавриил. 10. Отдел. 12. Болеутолитель. 16. Балласт. 17. 
Знакомый. 21. Массаж. 23. Воланд. 24. Радий. 25. Уайт. 26. Врач. 
27. Долги. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Мрамор. 3. Гарлем. 4. Пыл. 6. Антите-
ло. 7. Идеалист. 8. Диета. 11. Алтай. 13. Изумруд. 14. Бассейн. 15. 
Пожар. 16. Бык. 18. Гой. 19. Лаэрт. 20. Сдача. 22. Жабо. 23. Визг.
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Для быстрого доступа 
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Нежное платье из гипюра пастельного бежевого 
оттенка сливается с естественным цветом кожи 
девушки, за счет этого образ становится невзрачным. 
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Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
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На конверте напишите: 
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Мария НЕСТЕРЕНКО, 
19 лет, Москва:

- Я студентка финансового 
университета, увлекаюсь 

теннисом и поэзией.
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Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа  (83952) 208008;  

рекламная служба  (83952) 208004, 208979; 
отдел распространения и продвижения  (83952) 208770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор  С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП»  Иркутск»  И.В. ЖЕГЛОВА.
Emаil: irina.zheglova@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Га зе та от пе ча та на в ООО «Типография «Комсомольская правда»  
в Иркутске» бри га дой К. Матраимова.  

п. Мар ко ва, ул. Ин ду ст ри аль ная, 1. Заказ №
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка  8000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области и Республике Бурятия.

650 

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 5 мая

Иркутск 1…+1  +16…+18

Бодайбо 0…+2  +6…+8

Братск 0…2  +7…+9

Ербогачен 1…5  +4…+6

Тайшет 0…2  +10…+12

УстьИлимск 2…4  +4…+6

Давление 717 мм рт. ст.
(норма для мая  721)
Относительная влажность 
воздуха 34%
(норма для мая  55%)
Ветер югозападный, 7  9 м/с
Восход  05.25            Луна
Закат  20.34            убывает


